
СОБЫТИЕ Сегодня открывается традиционная Московская международная 
книжная — и первая детская ярмарка

Читаю — значит существую

Ольга Игнатова 

М
етодику расчета боль-
ничных могут изме-
н и т ь .  П р о ф с о ю з ы 

предложили вернуться к расче-
ту пособий по временной нетру-
доспособности и в связи с мате-
ринством исходя из средней 
зарплаты за последний год, а не 
за два, как сейчас. Так размер 
больничного будет выше, счита-
ют в Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР).  
Обращение направили предсе-
дателю Фонда пенсионного и со-
циального страхования Сергею 
Чиркову.

Эксперты ФНПР отмечают, 
что пособия по временной не-
трудоспособности,  по бере-
менности и родам являются 
единственными видами посо-
бий, которые учитывают разме-
ры заработной платы за послед-
ние два года. В то время как 
остальные виды выплат, вклю-
чая социально-страховые, рас-

считываются за период не более 
одного года. 

В ФНПР напоминают, что 
действующая сегодня методика 
позиционировалась как вре-
менная норма оптимизации 
расходов и обеспечения сба-
лансированности бюджета 
Фонда социального страхова-
ния. В то же время принятые 
правительством меры обеспе-
чили сбалансированность фи-
нансовых ресурсов и обяза-
тельств Фонда соцстраха, и уже 
в 2011 году его бюджет был ис-
полнен с профицитом. Даже в 

условиях пандемии COVID-19 
фонд сохранил финансовую 
устойчивость. Проект же основ-
ных характеристик бюджета 
Фонда пенсионного и социаль-
ного страхования РФ (Соцфон-
да) на 2024 год подтвердил тен-
денцию к стабильности систе-
мы на плановый период 2025 и 
2026 годов.

Потому ФНПР предлагает 
отказаться от дальнейшего 
применения действующей  ме-
тодики, учитывая ее отрица-
тельное влияние на социально-
экономическое положение на-

емных работников, и считает 
необходимым провести откры-
тое обсуждение со всеми сторо-
нами социального партнерства 
для выработки приемлемого 
решения.

«Российская газета» напра-
вила запрос в Минтруд России с 
просьбой прокомментировать 
позицию профсоюзов. В мини-
стерстве  отметили, что с пози-
цией профсоюзов знакомы, 
подобные инициативы посту-
пали и ранее, а детальная пози-
ция минтруда пока прорабаты-
вается. 

Что же на практике означает 
предложение профсоюзов?  Как 
известно, болеть  с материаль-
ной точки зрения не выгодно. 
Ситуации бывают разные, но 
многие работники сегодня, па-
мятуя о снижении  месячного за-
работка при оформлении боль-
ничного, предпочитают перено-
сить болезни на ногах. 
Для работодателей это 
спорная ситуация.  

Анастасия Скорондаева

С 
30 августа по 3 сен-
тя б р я  в  с т о л и ц е 
пройдут 36-я Мо-
сковская междуна-
р о д н а я  к н и ж н а я 
ярмарка и первая 
Московская меж-
дународная детская 
книжная ярмарка. 

Накануне мы поговорили с ди-
ректором Департамента госу-
дарственной поддержки перио-
дической печати и книжной ин-
дустрии Минцифры России Вла-
димиром Григорьевым. 

Владимир Викторович, как 
нынешняя политическая си-
туация отразилась на книж-
ной отрасли?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Несомненно, 
как и на других отраслях эко-
номики. Гуманитарные связи с 
западными странами сохраня-
лись и во времена холодной 
войны, и в периоды осложне-
ния политических контактов. 
Сегодня же мы являемся свиде-
телями дичайшей политики 
«отмены русской культуры», 
инициированной рядом запад-
ных стран. Русская культура в 
целом, как и русская литерату-
ра, не может быть отменена, 
так как она — важная часть 
мировой, ее неотъемлемая 
часть. В то же время Россия 
п о д д е р ж и в а е т  о б ш и р н ы е 
культурные связи с огромным 
количеством стран Латинской 
Америки, Азии и Африки, кото-
рые солидарны с тем, что дик-
тат Запада — это не путь разви-
тия мировой цивилизации. Не 
зря наш Президент на послед-
нем саммите БРИКС предмет-
но высказался о том, что на-
зрел серьезный разговор с 
партнерами по БРИКС, ШОС и 
СНГ о будущем культуры в 
мире, о создании целостного 
свободного  п рост ранства 
культурного обмена, и пригла-
сил партнеров к диалогу на 
Международном культурном 
форуме в Санкт-Петербурге в 
ноябре этого года.

По статистике Книжной 
палаты по сравнению с пер-
вым полугодием 2022 года 
число выпущенных книг 
снизилось с 203 млн. экзем-
пляров до 168 млн. С чем это 
связано?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Это связано с 
ростом популярности элек-
тронной книги и с новой поли-
тической реальностью, в кото-

рой мы вынуждены существо-
вать. Многие наши коллеги из 
североамериканских и запад-
ноевропейских издательств со-
жалеют, что вынуждены при-
остановить перевод и выпуск 
книг современных российских 
авторов и нашей классической 
литературы. Сетуют, что их 
культурные ведомства жестко 
запрещают лицензировать пра-
ва на переводы своих авторов 
в России, а также на приобрете-
ние прав у российских изда-
тельств. Это такое безумие 
сегодняшнего дня, которое 
не имеет права распростра-
няться на книжную культуру, 
тормозит взаимопроникнове-
ние литератур. Грустно, конеч-
но, что никакие международ-
ные институты, например, 
ЮНЕСКО, не могут на это воз-
действовать.

Но ММКЯ сохранит между-
народный формат?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Мы пригла-
шаем всех наших коллег  с по-
ниманием, что для многих из 
них это небезопасно. Исходим 
из реальности и рады всем, кто 
выразил готовность поучаство-
вать в старейшем московском 
книжном форуме. В этом году 
в ММКЯ примут участие изда-
тели из Китая, Ирана, Респуб-
лики Беларусь и других стран 
СНГ.

Разворачиваемся на Восток?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Можно и так 
сказать. Мы планируем в 2024 
году запустить большую книж-
ную ярмарку во Владивостоке. 
Там успешно работает Восточ-
ный экономический форум, 
поэтому и книжную ярмарку 
мы сориентируем под ком-
фортное и плодотворное со-
трудничество с азиатскими 
странами. Уже в октябре этого 
года она пройдет в «пилотном» 
формате, а дальше будем раз-

вивать ее в двух направлениях 
как для жителей Приморья, так 
и для издателей из Китая, Кореи, 
Вьетнама и других государств 
Юго-Восточной Азии.

2023 год объявлен в СНГ Годом 
русского языка как языка 
межнационального общения. 
Это не останется за рамка-
ми книжной ярмарки?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Безусловно! 
На ярмарке пройдет III Чита-
тельская ассамблея Содруже-
ства. К участию в ней приглаше-
ны писатели, издатели, перевод-
чики, книгораспространители и 
библиотекари, представители 
органов государственной вла-
сти, общественных организа-
ций. Те люди, чья деятельность 
тесно связана с литературой, 
книгой, образованием и рус-
ским языком. Основные темы 

Читательской ассамблеи — ин-
фраструктура книги и чтения, 
цифровая трансформация 
книжного рынка, состояние 
современной национальной ли-
тературы на пространстве СНГ, 
роль библиотек в условиях гео-
политических кризисов, вопро-
сы укрепления культурных и гу-
манитарных связей, а также за-
дачи просветительского харак-
тера, стоящие перед странами 
СНГ. Подведем итоги XX Между-
народного конкурса государств 
— участников СНГ «Искусство 
книги». И конечно, презентуем 
двухтомную Антологию совре-
менной русской прозы и поэзии 
в двуязычном вариан-
те с переводом на все 
языки стран СНГ.

СОЦЗАЩИТА Профсоюзы предложили изменить методику 
расчета больничных

Годовой подход 

А К Ц Е Н Т

В этом году в ММКЯ примут участие 
издатели из Китая, Ирана, Республики 
Беларусь и других стран СНГ

А К Ц Е Н Т

Только пособия по временной 
нетрудоспособности, по беременности 
и родам учитывают размеры заработной 
платы за последние два года

«Суперджет», 
оснащенный отечественным 
оборудованием, успешно 
выполнил 
полет 

Онкобольные дети 
проходят реабилитацию 
в уникальном, единственном 
в России центре. Как и чем 
там помогают?

Павел Крашенинников: 
Что значил для страны 
первый Гражданский 
процессуальный 
кодекс 
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ОБРАЗОВАНИЕ 
Как классики XIX века 
исчезли из программы ЕГЭ 
по литературе

Что скажет 
Пушкин? 

Татьяна Шипилина, Мария Агранович

Подготовка к ЕГЭ-2024 считай, уже началась. Феде-
ральный институт педагогических измерений опубли-
ковал проекты контрольно-измерительных материа-
лов к ЕГЭ-2024, а также кодификаторы к ним. Учителя, 
ясное дело, сразу стали штудировать документы. Од-
ними из первых материалы изучили учителя литерату-
ры и ахнули: в кодификаторе теперь всего 12 основных 
текстов, которые могут попасться в первой части КИМ 
(задания 1-5). Для информации: кодификатор — это та-
кой свод тем, умений и навыков, которыми должен об-
ладать выпускник.

Итак, среди обязательных произведений: «Гроза» 
Островского, «Обломов» Гончарова, «Отцы и дети» Тур-
генева, «Кому на Руси жить хорошо» Некрасова, «Пре-
ступление и наказание» Достоевского, «Война и мир» 
Толстого, «Вишнёвый сад» Чехова, «На дне» Горького, 
«Двенадцать» Блока, «Облако в штанах» Маяковского, 
«Тихий Дон» Шолохова и «Один день Ивана Денисови-
ча» Солженицына. Остальные авторы остались для вто-
рой части заданий — так называемого большого сочине-
ния. Там и Тютчев с Фетом, и Есенин с Цветае-
вой, Ахматова, а ещё Куприн, Шукшин и дру-
гие. Как будто чего-то не хватает, да? 

ТРАНСПОРТ Какими будут 
правила проезда в поездах 
с 1 сентября

Просятся 
к столу

Алексей Любовецкий

Покупать железнодорожные билеты можно будет по 
паспорту с истекшим сроком еще в течение 90 дней 
с момента окончания действия документа, а пассажи-
рам верхних полок теперь гарантировано место за сто-
лом. Обновленные правила проезда в поездах, утвер-
жденные минтрансом, начнут действовать с 1 сентя-
бря 2023 года. 

Ужесточаются требования транспортной безопас-
ности. Если пассажир откажется от досмотра на входе, 
то его просто не пустят на поезд. Вводится запрет на 
использование в пути музыкальных инструментов 
и средств звукоусиления. 

Любителей домашних животных также ждут изме-
нения. Мелких собак они смогут перевозить без клеток 
и контейнеров только по правилам перевозки крупных 
собак, то есть на полу отдельного купе, в намордниках, 
с поводком и под контролем владельца.

Теперь официально закреплено право пас-
сажиров верхних полок садиться за столик 
около нижней полки на время приема пищи.  

ПРАВО Верховный суд 
потребовал объяснять, 
почему сотруднику 
отказали в повышении

Высокие 
отношения

Владислав Куликов

Верховный суд РФ сделал специальное разъяснение: 
работодатели обязаны объясниться со своим работ-
ником, почему отказывают ему в повышении на ва-
кантную должность. Если он подходит на освободив-
шийся пост, то что не так? У босса должны быть вес-
кие мотивы кроме обычного «что-то ты мне не нра-
вишься».

Подобные правовые позиции Верховный суд РФ 
изложил в своем обзоре судебной практики на при-
мере конкретного дела. Жительница столицы, некая 
Наталья А. работала в детском саду кладовщиком. 
Любопытно, что детский сад был ведомственным, 
принадлежащим одной очень серьезной структуре, 
где даже кладовщики детского сада должны иметь 
особые допуски. Но это лишь дополнительная деталь, 
не меняющая суть дела.

За время работы Наталья А. получила высшее об-
разование по специальности «Педагогика» с присво-
ением квалификации «бакалавр». Кроме того, ею 
было получено дополнительное образование в рам-
ках профессиональной переподготовки и присвоена 
квалификация «Преподаватель изобразительного и 
декоративно-прикладного искусства». Естественно, 
женщина не видела причин, почему бы ей не 
занять в детском саду вакантную должность 
педагога по ИЗО.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 30.08.23

Австралийский доллар  61,6927
Азербайджанский манат  56,2982
Армянский драм**  24,7849
Белорусский рубль  29,9412
Болгарский лев  52,8885

Бразильский реал  19,5576
Венгерский форинт**  27,0680
Вон Республики Корея***  72,4011
Вьетнамский донг****  39,9395
Гонконгский доллар  12,2184

Грузинский лари  36,3919
Датская крона  13,8790
Дирхам ОАЭ  26,0569
Доллар США  95,7070
Евро  103,4765

Египетский фунт*  30,9791
Индийская рупия*  11,5217
Индонезийская рупия****  62,5781
Казахстанский тенге**  20,6243
Канадский доллар  70,3935

Катарский риал  26,2931
Киргизский сом*  10,8453
Китайский юань  13,1096
Молдавский лей*  53,5682
Новозеландский доллар  56,6011

Новый туркменский манат  27,3449
Норвежская крона*  89,2473
Польский злотый  23,0987
Румынский лей  20,9347
СДР  126,9362

Сербский динар**  88,3833
Сингапурский доллар  70,7212
Таджикский сомони*  87,3112
Таиландский бат*  27,2114
Турецкая лира*  36,0465

Узбекский сум****  79,2788
Украинская гривна*  25,9128
Фунт стерлингов  120,1506
Чешская крона*  42,8449
Шведская крона*  87,2395

Швейцарский франк  108,1679
Южноафриканский рэнд*  51,7864
Японская иена**  65,3379

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Более 300 участников представят 
свои издания на ММКЯ 
в «Экспоцентре» на Пресне.
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«Спартак» 
разгромил  
«Динамо» 
в столичном 
кубковом дерби 
Страница 12



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 августа 2023
среда № 193 ( 9138 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Мир на распутье
Важнейшим международ-

ным событием последних дней 
стал саммит БРИКС в Йохан-
несбурге.

Напомню, что организация 
была основана в 2006 году. И 
за прошедшее с тех пор время 
БРИКС из чисто экономическо-
го консультативного объедине-
ния превратился в одну из глав-
ных международных полити-
ческих организаций, сопоста-
вимую по влиянию с «Большой 
семеркой».

Совершенно очевидно, что 
пандемия, начавшееся про-
тивостояние России и Запа-
да, новый виток глобализации 
сильно изменили мир, он уже 
никогда не вернется к тому со-
стоянию, в котором пребывал 
до 2020 года. Но каким будет 
новый миропорядок, пока не 
ясно. Человечество стоит перед 
выбором одного из двух путей 
дальнейшего развития.

Первый путь — создание 
многополярного мира, такого 
мира, когда все страны равны и 
относятся друг к другу с уваже-
нием, ищут консенсус при ре-
шении различных задач, нико-
му не диктуют, как жить. Этот 
путь как раз предлагает БРИКС, 
являющийся равноправным со-
юзом стран, разных по полити-
ческому устройству, по культу-
ре, по религии, по идеологии и 
по традициям. В этом союзе ни-
кто никому ничего не навязы-
вает: Китай не требует от ЮАР 
строить социализм китайского 
образца, Бразилия не выступа-
ет против партийной системы в 
КНР и так далее.

Другой путь — неоколониа-
лизм, продвигаемый «Большой 
семеркой». Отмечу, что в G7 
не допущены страны, пред-
ставляющие так называемый 
Третий мир, по сути это совет 
господ, во главе которого на-
ходится верховный господин — 
Соединенные Штаты Америки, 
и вместе они стремятся уста-
новить диктат над всей плане-
той. Предлагаемая ими модель 
мироустройства сводится к 
тому, что есть единственный 
правильный общественно-по-
литический строй — тот, кото-
рый существует в США и Запад-
ной Европе, и данный строй мо-
жет быть силой навязан любой 
стране с той или иной степенью 
жесткости, если Запад сочтет 
это необходимым.

Та война, которая идет 
сейчас в мировой экономи-
ке, в сфере идеологии и на по-
лях сражений в разных точ-
ках мира, в первую очередь на 
Украине, непосредственно свя-
зана с этим выбором.

Победа наших противни-
ков будет означать, что чело-
вечество еще надолго останет-
ся в неоколониальных цепях и 
большинство государств задер-
жится в своем развитии на де-
сятилетия или даже на столе-
тия, будут множиться страда-
ния и смерти в странах Африки, 
Азии, Латинской Америки, при 
этом их ресурсы будут эксплу-
атироваться растущими эконо-
миками «семерки» все больше 
и больше.

Если же победим мы, то мир 
будет устроен по той модели, 
по которой сегодня работает 
БРИКС. Мы видим, что сторон-
ников данной модели все больше 
и больше. Более 40 стран заяви-
ли о своем желании вступить в 
объединение, 23 подали офи-
циальные заявки. На саммите в 
Йоханнесбурге, как известно, 
было принято решение о том, 
что Аргентина, Египет, Иран, 
Объединенные Арабские Эми-
раты, Саудовская Аравия и Эфи-
опия станут полноправными 
членами БРИКС с 1 июня 2024 
года. В результате организация 
объединит 46% населения Зем-
ли, а совокупный ВВП одинна-
дцати стран, входящих в БРИКС, 
достигнет 37% от глобального. 
Причем это только первый этап. 
Расширение организации обяза-
тельно продолжится, ведь в при-
нятой на саммите итоговой де-
кларации были обозначены кри-
терии вступления в объедине-
ние новых членов. Также в этой 
декларации говорится о том, что 
главы государств—участников 
БРИКС выступили за исполь-
зование национальных валют 
в международной торговле и 
финансовых операциях между 
странами объединения. Факти-
чески они штурмуют главный 
бастион G7 — доллар США.

Уверен, что рано или поздно 
мы вместе победим в нынеш-
ней войне на всех фронтах: и на 
военном, и на экономическом, 
и на идеологическом, и дальше 
человечество пойдет по тому 
пути, который предлагают 
страны БРИКС.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Объявление о приеме 
документов на соискание 
Государственной премии 
Российской Федерации 

в области науки и технологий
Совет при Президенте Российской Федерации по науке 

и образованию начинает прием документов на соискание Государ-
ственной премии Российской Федерации в области науки и техно-
логий за 2023 год. 

Бумажные оригиналы представлений на соискателей Государ-
ственной премии Российской Федерации в области науки и техно-
логий направляются в Совет при Президенте Российской Федера-
ции по науке и образованию заказным почтовым отправлением 
(с описью вложения) по адресу: 103132, г. Москва, Старая площадь, 
д. 4, с пометкой: «В Управление Президента Российской Федера-
ции по научно-образовательной политике. На соискание Государ-
ственной премии Российской Федерации в области науки и техно-
логий за 2023 год». Телефоны: (495) 606-19-38, (495) 606-24-87, 
(903) 969-92-46, с понедельника по пятницу (включительно), с 9.30 
до 17.30. 

Передача бумажных оригиналов представлений возможна 
также через филиал отдела по обеспечению фельдъегерской связи 
Администрации Президента Российской Федерации по адресу: 
г. Москва, Старая площадь, д. 2/14, подъезд 1А (окно «прием слу-
жебной корреспонденции»), с понедельника по пятницу (вклю-
чительно), кроме праздничных дней, с 9.00 до 17.00 (материалы 
передаются по реестру с круглой печатью организации, ее полным 
наименованием, адресом и контактными телефонами, с записью: 
«В Управление Президента Российской Федерации по научно-об-
разовательной политике. На соискание Государственной премии 
Российской Федерации в области науки и технологий за 2023 год»). 

Регистрация не содержащих информацию ограниченно-
го доступа представлений на соискателей Государственной пре-
мии Российской Федерации в области науки и технологий и прием 
прилагаемых к ним материалов в электронном виде производятся 
на сайте Российского научного фонда http://grant.rscf.ru/awards. 
Оформление представлений на соискателей Государственной пре-
мии Российской Федерации в области науки и технологий, научные 
исследования и разработки которых содержат информацию огра-
ниченного доступа, производится с учетом положений законода-
тельства Российской Федерации, регулирующего порядок досту-
па к указанной информации. Такие представления доставляются 
в установленном порядке либо через филиал отдела по обеспече-
нию фельдъегерской связи Администрации Президента Россий-
ской Федерации без регистрации на сайте Российского научного 
фонда. 

Срок приема документов: 15 сентября — 15 декабря 2023 года. 
Требования к оформлению документов и материалов, 

представляемых на соискание премии 
Президента Российской Федерации в области науки 

и инноваций для молодых ученых, публикуются 
на официальном сайте «Российской газеты»: www.rg.ru.

Годовой подход

С одной стороны, вроде бы хорошо, что работ-
ник в строю, особенно если он ценный и без 
него сложно обойтись коллективу. Но, с дру-

гой, если такой работник подхватил вирус, велик шанс, 
что через несколько дней половина коллектива не вый-
дет на работу. 

«Расчет среднемесячной заработной платы для 
установления уровня пособий за два года по сравне-
нию с методикой расчета за год приводит к тому, что 
величина  средней заработной платы уменьшается. 
Дело в том, что в первый год зарплата меньше, чем во 
второй, поскольку происходит постоянная индексация 
заработной платы», — объясняет профессор Финансо-
вого университета при правительстве РФ Александр 
Сафонов. Если средняя зарплата за первый расчетный 
год 500 тысяч рублей, а за второй  — 600 тысяч рублей, 
то средняя зарплата за два года составит 550 тысяч 
рублей, приводит он пример. А при переходе на годо-
вой интервал средняя зарплата будет уже 600 тысяч 
рублей. То есть расчет окажется более реалистичным, 
привязанным к последним начислениям. 

Сейчас оплата больничного напрямую зависит от 
дохода работника за два предыдущих года и стажа. 
Если стаж меньше пяти лет, человек получает только 
60% от среднего заработка. Если стаж от пяти до вось-
ми лет — пособие составляет 80%. Есть определенные 
лимиты. Так, максимальный размер выплаты по боль-
ничному листу в России — 2736 руб. в день, а за месяц 
(31 день) — 84 846 руб. Повышенный размер выплаты 
за месяц касается тех, чей стаж превышает восемь лет. 
При стаже от пяти до восьми лет максимальная выпла-
та составляет 66 564 руб. в месяц, при стаже до пяти 
лет — 49 923 руб. в месяц. У родителей есть возмож-
ность оформлять больничный по уходу за ребенком 
младше семи лет. Он оплачивается до 60 календарных 
дней в году по всем случаям ухода за ребенком на од-
ного из родителей.  По уходу за ребенком от 7 до 15 лет 
оплачивается до 45 дней больничных в год.  
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин требует новые комплексные решения 
для развития туристической отрасли

Информация к размещению
Владимир Кузьмин

Д
ля расширения гостинич-
ной базы в России прави-
тельство по поручению 

президента до 2025 года уве-
личит финансирование про-
граммы по строительству мо-
дульных отелей на 11 миллиар-
дов рублей, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Председатель правительства 
провел вчера стратегическую 
сессию, посвященную разви-
тию туризма в стране. Она стала 
продолжением профильного со-
вещания, которое состоялось в 
конце июля во время его рабочей 
поездки на Алтай. Теперь необ-
ходимо детально проработать 
решения, чтобы в полной мере 
раскрыть потенциал отрасли, 
тем более что рост внутренне-

го туризма стимулирует разви-
тие смежных с ним секторов, 
подчеркнул Мишустин. В 2022 
году россияне совершили свыше 
68 миллионов путешествий по 
стране, что на 17% больше, чем 
годом ранее, и лучше прогнозов. 
К 2030 году число туристиче-
ских поездок по России должно 
вырасти до 140 миллионов в год.

«Учитывая растущий спрос, 
надо комплексно подходить к 
развитию всей туристической 
отрасли, чтобы качество серви-
са в этой сфере вывести на более 
высокий уровень», — указал гла-
ва кабинета министров. Прежде 
всего речь идет об обновлении 
гостиничной базы и создании 
мест размещения, отвечающих 
разным запросам путешествен-
ников. Сейчас в стране действу-
ют свыше 30 тысяч отелей, са-

наториев и баз отдыха, в общей 
сложности это более одного мил-
лиона номеров. Результат до-
стигнут как за счет привлечения 
инвесторов, так и через господ-
держку, которая оказывается 
компаниям в рамках нацпроек-
та «Туризм и индустрия госте-
приимства». На его реализацию 
в последние два года из бюджета 
направили свыше 100 миллиар-
дов рублей. Работа будет продол-
жена, заявил Михаил Мишустин, 
в том числе с помощью програм-
мы по строительству модульных 
отелей. Ее финансирование пре-
зидент поручил увеличить в бли-
жайшие два года на 11 миллиар-
дов рублей, напомнил премьер.

Вторая задача — повышение 
транспортной доступности и 
производство средств передви-
жения туристов. По словам Ми-
шустина, немало граждан от-
правляется на отдых на автомо-
биле, многие ездят так и на даль-
ние расстояния. «Крайне необ-
ходимо расширять сеть придо-
рожных сервисных комплексов 
для комфортных автомобиль-
ных путешествий», — заметил 
председатель правительства.

Третья задача — формирова-
ние центров притяжения тури-
стов. Президентом поручено 
подготовить решения для помо-

щи предпринимателям с возве-
дением круглогодичных парков 
развлечений, аквапарков, раз-
витием инфраструктуры гор-
нолыжных курортов. Для та-
ких проектов требуются отече-
ственная аттракционная техни-
ка, канатные дороги, подъем-
ники, машины и оборудование 
для деятельности организаций 
туристического комплекса. Все 
это раньше наша страна закупа-
ла за рубежом, обратил внима-
ние премьер-министр.

Для динамично развиваю-
щейся туристической отрасли 
нужны соответствующие кад-
ры, профессионально подготов-
ленные. «Очевидно, что их нуж-
но в буквальном смысле слова 

растить, — заявил Михаил Ми-
шустин. — Поэтому необходи-
мо совместно с руководством 
регионов и представителями 
туристического бизнеса сфор-
мировать программы и высше-
го, и среднего образования, в 
том числе на базе проекта «Про-
фессионалитет», вовлекать мо-
лодых людей уже во время их 
учебы в производственные про-
цессы прямо с первых курсов».

«Перед туристическим сек-
тором стоит ряд ключевых за-
дач, и для их решения надо про-
работать четкие и понятные дей-
ствия, которые в первую оче-
редь будут способствовать его 
динамичному развитию, прида-
дут импульс таким важным сфе-
рам, как транспорт, промыш-
ленность, торговля и многим 
другим», — заключил председа-
тель правительства, приглашая 
участников стратегической сес-
сии к дискуссии. Как следствие, 
в стране появится больше новых 
рабочих мест, станут привле-
каться дополнительные инвести-
ции, а главное — будет укреплять-
ся экономика российских регио-
нов, добавил Мишустин.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назвал рост зарплат россиян 
выходом из трудных жизненных ситуаций 

Вопросы долга

Дмитрий Гончарук

П
роблему должников 
не решить без роста 
зарплат и благосо-
стояния россиян, 
а приставы долж-
ны вести себя с гра-
жданами коррект-
но, считает Влади-
мир Путин. Об этом 

вчера президент России гово-
рил на рабочей встрече с дирек-
тором Федеральной службы су-
дебных приставов Дмитрием 
Аристовым.

Глава государства попросил 
руководителя ФССП описать 
ситуацию в целом. По оценке 
Аристова, недавняя комплекс-
ная реформа службы прошла 
успешно: переназначили 51 ты-
сячу сотрудников, а новых на-
нимают по более жестким пра-
вилам, как для правоохрани-
телей. Всего в 2,7 тыс. структур-
ных подразделений ведомства 
трудятся более 85 тысяч чело-
век. В четырех новых регио-
нах при общей численности 
2,5 тысячи сотрудников шта-
ты укомплектовали уже напо-
ловину.

Директор ФССП напомнил, 
что в ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областях закон об 

исполнительном производстве 
применяется в особом поряд-
ке. Не принимаются к исполне-
нию судебные решения о взыс-
кании кредитных долгов, ко-
торые люди получали в банках 
Украины, а также в украинский 
бюджет. Поэтому эти долги с 
граждан взыскиваться не бу-

дут. Кроме того, там до 2026 
года запрещена деятельность 
коллекторов по долгам, кото-
рые возникли до 30 сентября 
2022-го.

По словам главы ФССП, об-
щий объем взысканий за по-
следние два года увеличился 
на две трети и за прошлый год 
превысил один триллион руб-
лей. Рост собранных алиментов 
с 33 миллиардов рублей в 2021-
м до 48 в 2022 году он охаракте-
ризовал как взрывной. «Понят-

но, что текучесть кадров, конеч-
но, снизилась почти в три раза 
— это стабильность состава, но 
нагрузка на людей повышается, 
ответственность повышается. 
Многие сотрудники, конечно, 
не выдерживают, увольняют-
ся, но приходят новые. То есть 
идет становление кадрового со-

става, которое в перспективе 
двух-трех лет позволит еще бо-
лее повысить эффективность», 
— заверил президента Аристов. 
Он также признал, что 93 про-
цента должников за последние 
пять лет — это граждане, кото-
рые попали в сложную жизнен-
ную ситуацию по объективным 
причинам. Поэтому совершен-
ствование законодательства 
направлено на защиту прав гра-
ждан, чтобы не лишать должни-
ка доходов.

Чтобы принимать управ-
ленческие решения и в целом 
для анализа ситуации, в ФССП 
составили условный портрет 
должника. Это работоспособ-
ные мужчины и женщины в воз-
расте 30—45 лет со средней сум-
мой долга приблизительно на 
173 тысячи рублей по одному 
исполнительному производству. 
«Эта категория должников во-
обще не работает, официального 
источника дохода не имеет, так-
же имеет единственное жилье, 
на которое по гражданско-про-
цессуальному закону обращать 
взыскание нельзя. С этих людей 
практически взять нечего. Тем 
не менее мы стараемся», — пояс-
нил Аристов.

В то же время малообес-
печенные должники, кото-
рые обратились за сохране-
нием прожиточного миниму-
ма, — в основном это женщи-
ны в возрасте 40—50 лет и с од-
ним ребенком, у которых кро-
ме единственного жилья ниче-
го нет, но есть стабильный ис-
точник дохода: либо заработная 
плата, либо пенсия. Этот про-
житочный минимум в целом ра-
вен средней заработной плате: 
сейчас это 15,7 тысячи рублей. 
«То есть это очень малообес-
печенная, низкооплачиваемая 

категория населения, поэтому 
у них нет ни отсрочки, ни рас-
срочки, нет загранпаспорта, 
поэтому люди в такой ситуа-
ции, к сожалению, живут», — от-
метил чиновник.

Озабоченность вызывает 
рост кредитной задолженности, 
в том числе той, которую предъ-
являют на исполнение в службу. 
Сейчас в ФССП в работе нахо-
дится 12,7 миллиона докумен-
тов на сумму в 2 триллиона руб-
лей. Многие накопили не только 
долги по кредитам, порой неод-
нократные, но и по платежам за 
ЖКХ. «Занимают у соседей — не 
отдают, те просуживают, предъ-
являют, комплексно — такая 
«профессия», профессиональ-
ный должник. Тем не менее с 
этой категорией надо работать», 
— добавил директор федеральной 
службы. «Проблема государства 
— нужно, чтобы у людей не возни-
кали такие жизненные ситуации. 
Уровень заработной платы по-
вышаться должен, в целом благо-
состояние людей. Ситуация на 
рынке труда хотя сейчас у нас 
стабильная, но тем не менее надо 
об этом думать всегда», — отреа-
гировал глава государства.  

Михаил Мишустин поручил расширять сеть придорожных сервисов 
для автотуристов. 

А К Ц Е Н Т

93 процента должников за последние 
пять лет — это граждане, которые попали 
в сложную жизненную ситуацию 
по объективным причинам

Высокие 
отношения

Однако у руководства на этот счет было дру-
гое мнение. Они, похоже, решили, что приви-
вать детям столь ответственных сотрудников 

художественный вкус и любовь к искусству должен 
кто-то иной, а не обычный кладовщик, пусть и с дипло-
мом. Впрочем, что было на уме у начальников, мы не 
знаем: они дали отказ без объяснения причин. Тогда 
женщина стала бороться за свои права.

В суде она рассказала, что работает кладовщиком 
с 2012 года. Начиная с 2018 года «регулярно обраща-
лась к работодателю с заявлениями о приеме на работу 
на каждую вакантную должность, но получала необос-
нованные отказы». Под «приемом на работу» в данном 
случае подразумевалось повышение.

В 2021 году освободилась должность педагога изоб-
разительного и прикладного искусства. Но женщине 
опять сказали: оставайтесь лучше кладовщиком, учи-
теля же мы найдем. Похоже, именно в тот момент чаша 
терпения у нее переполнилась.

«Отказы ответчика в приеме на работу истца на 
должность воспитателя носят систематический харак-
тер, ей чинятся препятствия в карьерном росте, — на-
писала Наталья И. в своем заявлении в суд. — Отказы 
ответчика либо не мотивированны, либо имеют фор-
мулировку, не связанную с профессиональными навы-
ками истца, что свидетельствует о предвзятом отноше-
нии ответчика к истцу».

Нижестоящие инстанции поддержали начальство. 
Мол, боссам виднее и просьба подчиненного их ни к 
чему не обязывает. Ну, хочет человек повышения, ну 
и что? Как хочет, так и перехочет. Казалось бы, к такой 
стройной логике сложно придраться с точки зрения за-
кона. Но Верховный суд России нашел в ней правовые 
изъяны.

«Положения трудового законодательства о запрете 
отказа в приеме на работу по причинам, не связанным 
с деловыми качествами работника, и об обязанности 
работодателя разъяснить обратившемуся к нему лицу 
конкретную причину отказа в трудоустройстве в пол-
ной мере распространяются и на лиц (работников), 
уже состоящих в трудовых отношениях с работода-
телем и претендующих на занятие вакантной должно-
сти у данного работодателя в порядке перевода», — объ-
яснила Судебная коллегия по гражданским делам Вер-
ховного суда России.  

— Постановления и разъяснения Верховного суда читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2605
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Дмитрий Аристов рассказал прези-
денту, что ФССП составляет портрет 
среднестатистического должника.

А К Ц Е Н Т

В 2022 году россияне совершили свыше 
68 миллионов путешествий по стране, 
что на 17% больше, чем годом ранее, 
и лучше прогнозов
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ТУРИЗМ

Нулевую ставку НДС хотят распространить на сопутствующие услуги го-

стиничного бизнеса — кафе и прачечные. Об этом сообщили в пресс-

службе минэкономразвития. 

Нулевая ставка НДС для гостиниц и некоторых других туристических 

объектов действует с 1 июля 2022 года. Вице-президент Ассоциации ту-

роператоров России (АТОР) Сергей Ромашкин пояснил, что НДС для 

отелей был отменен еще год назад, но для туроператоров, которые фор-

мируют конечный продукт, налог оставили. По его словам, после отмены 

НДС стоимость туров по России может снизиться, а турпоток вырасти. 

«У нас будет возможность снизить цены, так как ранее были вынуждены 

повышать их, чтобы платить НДС в 20%», — сказал он.

Подготовила Елена Манукиян
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ПРИГОВОР

ХОТЕЛИ ВЗОРВАТЬ ДОМ С ЛЮДЬМИ

Иван Егоров

В
ерховный суд ЛНР при-
говорил к 15 годам коло-
нии строгого режима двух 

украинских военнослужащих — 
Дмитрия Лигушу и Александра 
Новика, которые обстреляли из 
гранатомета в Северодонецке 
многоэтажку с проживающими 
в ней людьми.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Глав-
ной военной прокуратуры, во-
еннослужащий пятнадцатого 
отдельного полка нацгвардии 
Украины признан виновным 
в жестоком обращении с гра-
жданским населением и при-
менением в вооруженном кон-

фликте запрещенных методов, а 
также умышленном поврежде-
нии чужого имущества путем 
взрыва, повлекшем причинение 
значительного ущерба.

По данным следствия СК, 17 
апреля 2022 года Лигуша, нахо-
дясь в Северодонецке, ЛНР, вы-
стрелил из гранатомета РПГ-7 
в многоквартирный жилой дом 
на улице Гагарина.

Как установил суд, сделал 
он это из желания разрушить и 
повредить имущество жителей 
города. В результате взрыва 
осколочной гранаты и разле-
та ее осколков пострадали жи-
лье и имущество граждан, при-
чинен значительный матери-
альный ущерб. И хотя никто из 

мирных жителей не пострадал, 
суд согласился с позицией го-
сударственного обвинителя — 
представителя военной проку-
ратуры Объединенной группи-
ровки войск — и вынес суровый 
приговор украинскому боевику 
в виде 15 лет в исправительной 
колонии строгого режима.

Боец 24-й отдельной меха-
низированной бригады ВСУ 
Александр Новик, как и Лигу-
ша, обстрелял из гранатомета 
ту же многоэтажку на Гагарина 
в Северодонецке. Только сделал 
это спустя ровно месяц после 
нацгвардейца — 17 мая, причи-
нив дому и квартирам граждан 
многочисленные поврежде-
ния.  

АРСЕНАЛ

РАКЕТА ОСОБОГО НАЗНАЧЕНИЯ

Сергей Птичкин

В 
зоне спецоперации все 
чаще используется легкая 
многоцелевая управляе-

мая ракета класса «воздух-по-
верхность» с ничего не говоря-
щим названием «305». Отзывы 
летчиков о ней самые востор-
женные.

Применяют ракету в основ-
ном с ударных вертолетов Ка-
52 и Ми-28Н, а также с модер-
низированных штурмовиков 
Су-25СМ3. Ракета новейшая. 
Впервые ее открыто, но доста-
точно скромно показали на во-
енно-техническом форуме «Ар-
мия-2021». В этом году изделие 
«305» представляли уже более 
обстоятельно. 

Разработали ракету в КБ ма-
шиностроения, находящемся в 
городе Коломне. Том самом, где 
создали знаменитый «Искан-
дер», переносные зенитные ра-
кетные комплексы семейств 
«Стрела», «Игла», новейшая 
«Верба», а также противотан-
ковый ракетный комплекс тре-
тьего поколения «Хризанте-
ма-С». В перечне военной про-
дукции КБМ немало и других 
грозных систем вооружения. 
Все они имеют звучные имена. И 
вдруг совершенно безликое на-
звание «305», явно выбивающе-
еся из общего ряда именных ра-
кетных комплексов. 

Объясняется все очень про-
сто. В открытых источниках уже 
сообщалось, что заказчиком из-
делия «305» выступала ФСБ, что, 
кстати, подтверждали и пред-
ставители КБМ на форуме «Ар-
мия-2023». Следует сказать, что 
именно заказчик определяет на-
звание того, что разрабатывает-
ся в его интересах. Основным за-
казчиком КБ в Коломне всегда 
были наши Вооруженные силы, 
которые и давали ракетам звуч-
ные имена. А вот ФСБ, у которой 
секретность, наверное, в крови, 
дала своему заказу цифровой 
индекс, чтобы никто не догадал-
ся. Первоначально ракета «305» 
должна была быть строго секрет-
ной, не предназначенной для ши-
рокого применения. Проектиро-
вали ее в качестве нового управ-
ляемого вооружения для специ-
альных и опять же секретных 
версий вертолета Ми-8. Эта ра-
кета должна была быть очень вы-
сокоточной, попадать с дистан-
ции более десяти километров в 
цель размером несколько десят-
ков сантиметров, даже если она 
движется. Понятно, что ФСБ та-
кая ракета нужна прежде всего 
для борьбы с террористами.

Коломенские конструкто-
ры с задачей справились. Ракета 
получилась настолько хорошей, 
что было принято решение — по-
ставлять ее не только в авиацию 
ФСБ, но и в армейскую. И даже 
разрешить экспортировать под 
маркой «305 Э».

Изделие «305» представ-
ляет собой управляемую ракету 
«воздух-поверхность», совме-
стимую с разными воздушны-
ми платформами-носителями и 
способную поражать различные 
наземные, а также надводные 
цели. При этом она отличается от 
своих аналогов уменьшенными 
габаритами и массой, что позво-
ляет применять ее даже с беспи-
лотных летательных аппаратов. 
Фактически это первая отече-
ственная авиационная ракета с 
таким сочетанием характери-
стик и возможностей.

Изделие «305» имеет про-
зрачный головной обтекатель, 
защищающий оптические систе-
мы. В головном отсеке находится 
комбинированная система на-
ведения. Она включает прибо-
ры инерциальной и спутниковой 

навигации, а также оптико-элек-
тронную головку самонаведе-
ния и автопилот. Также имеется 
радиостанция для обмена дан-
ными с воздушным носителем. 
На вертолет или штурмовик мо-
гут поступать телеметрия и ви-
деосигнал с  головки самонаве-
дения, а на ракету отправляться 
команды, позволяющие коррек-
тировать ее полет. Длина изделия 
«305» около двух метров, диа-
метр корпуса — 200 мм. Старто-
вая масса — 105 кг. Ракета осна-
щена осколочно-фугасной бое-
вой частью массой 25 кг. Одна-
ко, по словам разработчиков, это 
соответствует 35 кг тротилового 
эквивалента. Взрывчатое веще-
ство специальной рецептуры.

Основную часть корпуса за-
нимает твердотопливный двига-
тель. Он разгоняет ракету до 230 
м/с и обеспечивает дальность по-
лета до 14,5 км. В зависимости 
от высоты пуска полет осуще-
ствляется на высотах от 100 до 
600 м. Ракета крепится к носи-
телю и запускается при помощи 
устройства АПУ-305. 

Важная особенность — сов-
местимость с несколькими но-
сителями. Эту ракету могут ис-
пользовать Ка-52 и Ми-28НМ, 
причем без кардинального об-
новления бортового оборудова-
ния. Кроме того, ракета такого 
класса впервые устанавливается 
на боевой версии многоцелевого 
Ми-8. Все это позволило выпол-
нить требования как армии, так 
и спецслужб.

Ракета отличается высокими 
тактико-техническими характе-

ристиками. По дальности полета, 
массе и мощности боевой части 
она превосходит такие аналоги, 
как «Вихрь» или «Атака».  

Большой интерес представ-
ляет комбинированная систе-
ма наведения с несколькими ре-
жимами работы. С ее помощью 
ракета «305» может поражать 
неподвижные или движущиеся 
цели с известными и неизвест-
ными координатами. Есть воз-
можность перенацеливания ра-
кеты уже в полете, если появ-
ляется приоритетная цель. 

Применять изделие «305» 
можно в трех режимах. 

В первом — ракета, еще нахо-
дящаяся на носителе, получает 
данные на цель, захватывает ее и 
действует по принципу «выстре-
лил — забыл» без дальнейшего 
участия экипажа.

Во втором случае оператор 
использует прицельную систе-
му вертолета, с помощью кото-
рой передает координаты раке-
те. После этого она запускается 
и летит сначала в инерционном 
режиме, а на конечном этапе за-
хватывает цель по введенному в 
нее эталону.

В третьем варианте вертолет 
может находиться далеко от цели 
и не способен сам ее обнаружить. 
В таком случае выявление цели 
ложится на разведгруппу или 
беспилотник. Ракету запускают 
по ориентировочным коорди-
натам. Она опять же сначала ле-
тит в неуправляемом инерцион-
ном режиме, а затем, обнаружив 
цель, начинает передавать на 
борт изображение, снятое голов-
кой самонаведения. Оператор, 
исходя из увиденного, принима-
ет решение на корректировку 
полета или считает, что ракета 
сама идет точно в цель, которая в 
конечном итоге будет обязатель-
но поражена.

Изделие «305» может счи-
таться одной из самых эффек-
тивных новинок в арсеналах 
ВВС и ФСБ. Прямо сейчас эта но-
винка на практике демонстриру-
ет свои возможности, поражая 
разнообразные цели и объек-
ты противника. На форуме «Ар-
мия-2023» было сказано, прав-
да, неофициально, что выпуск 
триста пятых ракет значительно 
увеличен. Военные убедились в 
ее высочайшей эффективности 
и скорректировали свой обо-
ронный заказ именно по этому 
изделию.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчет этой реактивной системы залпового огня БМ-21 «Град» действует на Купянском направлении. Массированный удар по вражеским объектам наносят после получения данных от разведки.  

Высокоточная ракета «305» уже третий год — одна из ярких звезд форумов «Армия» и зоны СВО.

А К Ц Е Н Т

Изделие «305» по точности наведения, 
дальности полета, массе и мощности 
боевой части превосходит такие свои 
аналоги, как «Вихрь» или «Атака»

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕН УКРАИНСКИЙ ЭШЕЛОН С АРТИЛЛЕРИЙСКИМИ БОЕПРИПАСАМИ

Юрий Гаврилов 

В 
последние дни киев-
ский режим неодно-
кратно пытался со-
вершить террористи-
ческие атаки на Крым 
со стороны Черного 
моря. Как минимум 
дважды в ход были 
пущены дроны само-

летного типа. Один раз по по-
луострову собиралась ударить 
украинская крылатая ракета. 
Теракты предотвратили наши 
ПВО и летчики морской авиа-
ции Черноморского флота.

Но вот что обращает на себя 
внимание. Накануне этих атак 
над морской акваторией непо-
далеку от российской границы 
появлялись разведывательные 
беспилотники США. 27 авгу-
ста это был MQ-9A Reaper. Днем 
позже разведдрон такого же 
типа в сопровождении беспи-
лотного RQ-4 Global Hawk.

Назвать это совпадением 
язык не поворачивается. Бо-
лее того, создается впечатле-
ние, что именно американские 
«птички» с помощью свое-
го шпионского оборудования 
подыскивали в Крыму цели для 
украинской ракеты и дронов. 

О том, что США с самого на-
чала нашей спецоперации снаб-
жают Киев разведывательной 
информацией о российской тер-
ритории и объектах, в том числе 
на Крымском полуострове, из-
вестно давно. 

Однако в свете недавне-
го заявления советника главы 

офиса Зеленского — Михаила 
Подоляка, что западные парт-
неры поддерживают Украину 
в уничтожении «всего россий-
ского», в том числе согласова-
ны удары по Крыму, эта пробле-
ма приобретает совершенно 
иной ракурс.

Получается, что Вашингтон 
мог не только дать «добро» на 
подобные удары (что четко впи-
сывается в нынешнюю полити-

ку Белого дома), но и начал го-
товить для Киева список подле-
жащих атакам объектов на тер-
ритории РФ. 

Активизация полетов раз-
ведывательных беспилотников 
США у побережья Крыма впол-
не укладывается в эту схему.

Вчера в ответ на заявление 
Подоляка пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Пес-
ков сказал, что представители 
киевского режима хотят делать 
все возможное и невозможное 
для того, чтобы как можно глуб-
же втянуть западные государ-
ства в конфликт на Украине. 

«Мы понимаем, что стра-
ны Запада отдают себе отчет в 

опасности этого. И отдают себе 
отчет, что неизбежны издержки 
от такой вовлеченности. Поэто-
му сейчас идет это столкнове-
ние точек зрения. Мы очень вни-
мательно за этим наблюдаем», — 
заявил Песков. 

Между тем появляются все 
новые доказательства достаточ-
но лукавой политики Запада в 
отношении военной поддержки 
киевского режима. Британская 

газета Guardian написала, что 
ВСУ подчас снабжают совсем 
не той техникой, которую им 
обещали. 

Это, в частности, касает-
ся действующей на Купянском 
направлении украинской 32-й 
бригады. 

«Были жалобы от солдат на 
то, что в Германии их обучали 
использовать Bradley, но вме-
сто этого они были оснащены 
M113 времен войны во Вьетна-
ме», — говорится в сообщении 
Guardian.

Поясним, что речь идет о 
бронемашинах не только раз-
личного типа, но и возраста. 
Боевую машину пехоты Bradley 

американские войска исполь-
зуют с начала 1980-х годов. А 
бронетранспортер M113 в США 
запустили в серийное произ-
водство в январе 1960-го. Укра-
инские солдаты на поле боя бы-
стро почувствовали разницу.

Вот что вчера о ситуации на 
Купянском направлении СВО 
рассказал официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков. 

За сутки в районе Синьковки 
Харьковской области и у Стель-
маховки в ЛНР наши войска от-
разили шесть атак 43-й и 115-
й механизированных, а также 
25-й воздушно-десантной бри-
гад ВСУ. В боях противник поте-
рял до 50 человек, две бронема-
шины и три автомобиля.

На Донецком направлении 
российские подразделения 
улучшили положение по перед-
нему краю. «В районе населен-
ного пункта Дорожное на стан-
ции разгрузки ракетным уда-
ром поражен воинский эшелон 
ВСУ с артиллерийскими бое-
припасами», — доложил генерал.

На одном из самых напря-
женных направлений — Запо-
рожском, по данным миноборо-
ны, были отбиты две вражеские 
атаки у Вербового. 

Эти сведения вчера допол-
нила информация от предсе-
дателя движения «Мы вместе 
с Россией» Владимира Рого-
ва. «На Ореховском направле-
нии в селе Вербовом есть успе-
хи. Там мы заняли несколько 
опорников ВСУ, хорошо удари-

ли по вражескому командному 
пункту. Там они даже несколь-
ко отступили, мы выровняли 
фронт», — сообщил Рогов ТАСС.

По его словам, у населенно-
го пункта Работино противник 
резко снизил уровень атак с ис-
пользованием бронетехники. 
«Все наступления ВСУ идут пе-
шим порядком, без использова-
ния даже пикапов. Но продол-
жается активное использование 
противником ударных БПЛА и 
бомб JDAM», — уточнил Рогов.

В ежедневной сводке Мино-
бороны России также сообща-
ется, что в течение суток были 
уничтожены склады с боепри-
пасами 93-й механизированной 
бригады ВСУ и украинской 79-й 
десантно-штурмовой бригады.

В районе населенного пунк-
та Серебрянка Донецкой На-
родной Республики наши вой-
ска поразили два командно-на-
блюдательных пункта подразде-
лений украинской 67-й механи-
зированной бригады.

Как всегда, очень эффектив-
но поработали расчеты рос-
сийских зенитных ракетных 
комплексов. В течение суток 
они перехватили два реактив-
ных снаряда системы залпово-
го огня HIMARS, противокора-
бельную ракету «Нептун» и две 
противорадиолокационные ра-
кеты HARM.

Было также сбито 27 укра-
инских беспилотников.  

А К Ц Е Н Т

Ракетный удар по эшелону с артилле-
рийскими боеприпасами для ВСУ 
нанесли в тот момент, когда он был 
на станции разгрузки в районе Дорожного 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЗАПАД НАС НЕ СЛЫШИТ, А УКРАИНА НАГЛЕЕТ
Алексей Леонков, военный 
эксперт, редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:
—Заявления официального Киева 

о том, что Запад дал добро Украи-

не уничтожать все российское, в 

том числе в Крыму, конечно, одно-

значно можно трактовать как фа-

шистские. Это неудивительно, 

ведь вся идеология современной 

Украины строится на восхвалении 

идей нацизма и официальном по-

читании таких нацистских при-

хвостней, как Бандера и Шухевич.  

Если говорить не о морально-эти-

ческих аспектах этого заявления, 

а попытаться рассмотреть его с 

точки зрения логики, то мы пой-

мем, что Украина и без этого одо-

брения пытается наносить удары 

по российской территории. Раке-

ты и беспилотники целят в Крым, 

в российские Запорожье и Хер-

сонскую область. Мало того, мы 

почти еженедельно слышим о по-

пытках атаковать в основном мир-

ные объекты и в Центральной 

России.

Раньше у американцев была одна 

оговорка: Украина не имеет права 

атаковать российские объекты 

западным вооружением. Своими 

ракетами можно, производства 

стран НАТО — нет. Но мы видим, 

что эта формула не работает, ВСУ 

пытаются ударить всей номенкла-

турой дальнобойных боеприпа-

сов, имеющихся у них в наличии. 

Так что заявление Киева, что ему 

что-то разрешили, не имеет ника-

кого смысла, потому что и так 

было понятно, что и раньше запре-

ты его не останавливали.      

С одной стороны, такие угрозы 

можно рассматривать как очеред-

ную попытку киевской хунты хоть 

как-то подсластить своим гражда-

нам пилюлю. Проигрывая на ли-

нии боевого соприкосновения, 

она, как обычно, старается одер-

живать медийные «победы». Вну-

шать украинцам, что «заграница с 

нами, и она нам поможет». 

С другой — это попытка Запада в 

очередной раз прощупать ту 

грань, за которой у России оконча-

тельно лопнет терпение. Если по-

смотреть историю вопроса, то на 

Западе до сих пор не понимают, 

где на самом деле проходят наши 

красные линии. Все поставки во-

оружений на Украину идут по од-

ному алгоритму. Поставили удар-

ные типы вооружений, потом 

смотрят, есть ли конкретная реак-

ция на это. Если нет, тогда начина-

ют поставлять больше оружия. 

Здесь можно вспомнить сначала 

комплексы M142 HIMARS с даль-

нобойными ракетами, поставки 

танков, затем ракет Storm Shadow 

и SCALP. 

Сейчас Киев радуется тому, что у 

них на вооружении появятся ис-

требители F-16. Понятно, что по-

ставка истребителей имеет, ско-

рее, пропагандистский характер 

и призвана продемонстрировать, 

что Запад готов поддерживать 

Украину. Очевидно, что партия 

этих самолетов будет ограниче-

на, они наверняка будут исполь-

зоваться только как носители ра-

кет Storm Shadow, однако эти ра-

кеты могут в том числе запускать-

ся для ударов по инфраструктуре 

Крыма. Может ли это повлечь за 

собой нанесение ударов по поль-

ским или румынским аэродро-

мам, на которые эти самолеты, 

вполне вероятно, будут призем-

ляться для планового ремонта 

или установки вооружений? Та-

кой сценарий довольно реали-

стичен. Вместе с тем не думаю, 

что усиление эскалации, которая 

может перерасти в нечто 

большее, выгодно США. 

Байден пытается решить главный 

для Америки вопрос — окончатель-

ное порабощение Европы. Поэто-

му, поставляя оружие на Украину, 

США все-таки придерживаются не-

ких ограничений: не доводить дело 

до того, чтобы региональный кон-

фликт вырос в континентальный и 

потом, соответственно, в меж-

континентальный. Также убежден, 

что такая эскалация тем более не 

нужна Европе. Хотя пока мы не ви-

дим, чтобы с той стороны поддерж-

ка киевской хунты прекратилась и 

были хоть какие-то попытки оду-

маться. Вывод пока один — Запад 

нас не слышит, а Украина наглеет.  

Именно поэтому количество тер-

рористических атак на наши тер-

ритории с участием украинских 

беспилотников растет.  

В этом случае показательна реак-

ция замглавы Совета безопасности 

России Дмитрия Медведева, кото-

рый пытается указать Западу на то, 

что если они продолжат испыты-

вать наше терпение, то в итоге оно 

может лопнуть, и мало всем не по-

кажется. Он подчеркнул, что если 

западные государства действи-

тельно не возражают против атак 

на Крым, то это становится оче-

видным доказательством соуча-

стия Запада в войне против России 

на стороне Украины. Соответ-

ственно, это абсолютно неприкры-

тый повод к большой войне.   

Подготовил Александр СтепановИстребители, передаваемые для Украины, будут использоваться как носители ракет Storm Shadow.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Каковы перспективы 
переговоров по зерновой сделке

Формула Эрдогана
Алексей Любовецкий, 
Татьяна Шмелева

Как сообщают турецкие СМИ, в Сочи 4 сен-
тября будут проведены переговоры Редже-
па Тайипа Эрдогана и президента РФ Вла-
димира Путина, в ходе которых главы госу-
дарств могут обсудить новую формулу для 
зерновой сделки.

Обсуждение ее возобновления в рамках 
встречи Путина и Эрдогана станет самым 
непростым из предполагаемой повестки 
переговоров, уверен доцент кафедры кор-
поративного управления и инноватики 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Максим Максимов. 
«На кону стоят не только перспективы Тур-
ции как глобального игрока на рынке зерна 
и продовольственного хаба на линии Евро-
па-Азия-Африка, но и собственная репута-
ция Эрдогана. Преимущество Анкары на 
мировой арене исчезло, и перспективы его 
реанимации выглядят на сегодняшний день 
туманными», — констатирует Максимов.

По мнению эксперта, президент Тур-
ции будет пстараться сделать все возмож-
ное для продвижения по пути возобнов-
ления черноморских инициатив. Однако 
даже поверхностная оценка показывает, 
что его переговорный ресурс существен-
но ограничен, так как дать гарантии вы-
полнения требований России он не в со-
стоянии. При этом следует не забывать, 
что список этих требований был актуален 
год назад, а на сегодняшний день часть из 
них или утратила ценность (например, по-
ставки аммиака по маршруту Тольятти — 
Одесса), или приобрела несколько иные 
формы (требование о подключении Рос-
сельхозбанка к SWIFT). 

Чем может воспользоваться Турция, 
чтобы продвинуть повестку зерновой 
сделки? Козырями могут стать вопросы о 
поставках газа в страны ЕС через «Турец-
кий поток», создание газового хаба для 
транзита российского сырья в регионы, 
граничащие с Турцией, и сохранение ста-
тус-кво (а возможно, и расширение но-
менклатуры) по реализации программ па-
раллельного импорта. На самом деле сте-
пеней свободы у Турции не так много и в 
основном они ограничены обязательства-
ми перед коллективным Западом.

Интерес Турции в сделке очевиден, счи-
тает профессор кафедры мировой эконо-
мики и международных экономических 
отношений ГУУ Галина Сорокина. «Это 
прежде всего поток дешевого зерна для 
хорошо развитой мукомольной промыш-
ленности страны, плюс роль региональ-
ного лидера, способного решать сложные 
геополитические задачи. Причем Турция, 
как и весь мир, понимает, что реализация 
зерновой сделки без участия РФ невоз-
можна, однако влияния президента Тур-

ции и Генерального секретаря ООН Анто-
ниу Гутерриша недостаточно, чтобы обес-
печить выполнение вполне умеренных 
требований России, необходимых для ее 
возобновления», — отмечает она. Поэто-
му, скорее всего, Анкара на переговорах 
с российской стороной будет предлагать 
альтернативные варианты реализации 
сделки без полного выполнения условий, 
поставленных Москвой. Это может быть 
как вариант вывоза зерна из российских 
портов, так и схема паритетных вариан-
тов, например, равных объемов вывоза 
российского зерна из порта Кавказ и тако-
го же объема украинского из портов Одес-
сы. Сделки по развитию параллельного 
импорта или возвращению российской 

платежной системы МИР в Турцию также 
могут служить рычагом обменных усло-
вий зерновой сделки. Альтернативным ва-
риантом, по мнению Сорокиной, может 
стать давление на Россию в виде ограниче-
ний прохода через Босфор и Дарданеллы 
или же опять игра на условиях параллель-
ного импорта в виде ограничения поста-
вок в Россию через крупнейший на сего-
дня транспортный хаб параллельного им-
порта — Турцию. 

Руководитель Центра международно-
го агробизнеса и продовольственной без-
опасности РАНХиГС Анатолий Тихонов 
уверен, что возобновление зерновой сдел-
ки возможно только после выполнения 
условий российской стороны, ведь Моск-
ва не пойдет на уступки в одностороннем 
порядке. При этом ее возобновление в том 
виде, в котором она была, маловероят-
но, говорит эксперт. Был взорван аммиа-
копровод, повреждена портовая инфра-
структура на Украине, в связи с чем мощ-
ности по отгрузке значительно уменьши-
лись. Также нет подвижек по требованиям 
России. «Учитывая все эти факторы, эко-
номического смысла сделка для страны 
сейчас не имеет», - резюмировал Тихо-
нов.  

Просятся к столу

Ранее пассажиры ин-
тересовались, будет ли 
штраф за отказ усту-

пить место попутчику в купе. 
В Федеральной пассажирской 
компании (ФПК, дочернее пред-
приятие РЖД) поясняли, что 
штрафа не будет. 

«По требованию проводника 
вагона поездов дальнего следо-
вания пассажир, проезжающий 
на нижней полке, обязан предо-
ставить место у столика пасса-
жиру, проезжающему на верх-
ней полке, для приема пищи, 
— разъяснили в ФПК. — Время 
для приема пищи составляет в 
утренние часы (с 7.00 до 10.00) 
и вечерние часы (с 19.00 до 
21.00) не более 30 минут, в обе-

денное время (с 12.00 до 15.00) 
не более 1 часа». В ФПК также 
добавили, что проезд для пасса-
жира нижней полки будет осу-
ществляться на том месте, ко-
торое указано в билете. Доступ 
к столикам будет обеспечен для 
всех в равной степени.

Проводник вынужден будет 
ссылаться на новые правила 
только в случае категорическо-
го отказа пассажира предоста-
вить место за столиком.

Обновятся и правила покуп-
ки билетов на поезда. Урегули-
рована ситуация покупки би-

лета при истечении срока дей-
ствия паспорта или свидетель-
ства о рождении. Теперь ис-
пользовать эти документы мож-
но в течение 90 дней с момента 
окончания их действия.

Кроме того, появился пол-
ный перечень документов, по 
которым можно оформить би-
лет. Теперь пассажиры смогут 
купить его по внутреннему, ди-
пломатическому или служеб-
ному паспорту, паспорту ино-
странного гражданина, времен-
ному удостоверению личности 
гражданина, свидетельству о 
рождении (до 14 лет), удостове-
рению личности военнослужа-
щего России или моряка, справ-
ке об освобождении из мест ли-

шения свободы и ряду других 
документов. В прежних прави-
лах подобный список докумен-
тов отсутствовал.

У пассажиров отмененных 
поездов также появилось пра-
во переоформить билет вместо 
использования права на полу-
чение полной стоимости проез-
да. Переоформляет билет пере-
возчик по инициативе пассажи-
ра. Новый билет может быть на 
другой поезд, отправляющийся 
ранее даты согласно оформлен-
ным проездным документам 
или в следующую дату отправ-
ления поезда.  

При отмене поезда можно будет 
не только вернуть деньги, но и перео-
формить билет на другую дату.

А К Ц Е Н Т

На завтрак и ужин у столика в купе 
пассажиру с верхней полки отводится 
по 30 минут, а вот обедать разрешается 
целый час

1

Турция, как и весь мир, 
понимает, что продолжить 
зерновую сделку 
без участия России 
невозможно
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ДОРОГИ Безопасная дорога в школу

Все успеть, ничего не забыть
Владимир Баршев

Д
о нового учебного года 
осталось всего два дня. 
Дети возвращаются с ка-

никул и заново осваивают ритм 
городской жизни с его интен-
сивным движением. За лето они 
успели подзабыть правила без-
опасного поведения на дороге. 
Поэтому конец августа и нача-
ло сентября — напряженное 
время для сотрудников Госав-
тоинспекции. Что делают от-
ветственные ведомства для 
того, чтобы обезопасить пре-
словутую дорогу к знаниям? На 
что обратить внимание роди-
телей, которые в ответе за 
жизнь и здоровье своих детей?  

Главная родительская ман-
тра накануне 1 сентября: 
все успеть, ничего не забыть. 
Школьные принадлежности 
уже куплены и сложены в рюк-
зак, выбранный в строгом со-
ответствии с рекомендациями 
ортопедов, форма отглажена, 
бабушка прилежно заполняет 
читательский дневник, а роди-
тели ведут возбужденную пере-
писку в школьных чатах.

Удивительно, но среди мно-
жества тем, обсуждаемых в 
этих чатах, тема безопасности 
дорожного движения возни-
кает так редко, что вернее ска-
зать — никогда. Родители могут 
жарко спорить о влиянии цве-
та штор на психофизиологиче-
ское состояние детей, но почти 

не говорят о том, от чего напря-
мую зависит их жизнь и здоро-
вье. Возможно, в этом вопро-
се они полагаются на работу 
компетентных ведомств. 

Такая работа, безусловно, 
ведется. И контролируется на 
самом высоком уровне. Сохра-
нение жизни и здоровья детей 
— приоритетное направление 
государственной политики по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения и главная 
задача Госавтоинспекции. В ее 
решении задействованы самые 
разные ведомства и обществен-
ные организации. Статистика 
дорожно-транспортных проис-
шествий с участием детей регу-
лярно анализируется. По ито-
гам составляется план преду-
предительных мер и профилак-
тических мероприятий.

Уже более десяти лет дей-
ствуют паспорта дорожной без-
опасности — обязательный до-
кумент для всех образователь-
ных организаций. В преддверии 
каждого учебного года Госавто-
инспекция оценивает, насколь-
ко актуальны этих документы, 
соответствует ли улично-до-
рожная сеть вблизи образова-
тельных организаций предъяв-
ляемым к ней требованиям без-
опасности, готовы ли к перевоз-
кам детей школьные автобусы и 
их водители.

В результате введения этих 
мероприятий на регулярной 
основе количество ДТП у школ 

пошло на снижение. По данным 
официальной статистики ава-
рийности, в первом полугодии 
текущего года количество ДТП 
с участием детей-пешеходов на 
пешеходных переходах, распо-
ложенных на участках улиц или 
дорог, проходящих вдоль тер-
риторий образовательных ор-
ганизации, снизилось на 24,4 
процента. А главное — ни один 
ребенок не погиб!

Впрочем, привести улич-
но-дорожную сеть в соответ-
ствие с требованиями безопас-
ности оказывается проще, чем 
донести до сознания ее поль-
зователей необходимость неу-
коснительно соблюдать Пра-
вила дорожного движения. Ни-
какая, даже самая современная 
дорога с высокотехнологичной 
инфраструктурой, не гаран-
тирует абсолютной безопас-
ности. Дорожное движение — 
сложно организованная систе-
ма, для бесперебойной работы 
которой необходимо, чтобы все 
ее составляющие работали сла-
женно, в соответствии с уста-
новленными правилами. Самое 
ненадежное звено этой систе-
мы — люди, участники дорож-
ного движения.

Именно поэтому Госавтоин-
спекция уделяет такое внима-
ние просветительской и разъ-
яснительной работе с населе-
нием. Особенно по вопросам 
профилактики аварийности с 
участием детей. По традиции 
новый учебный год начнется с 
уроков безопасности дорожно-
го движения. Весь сентябрь ав-
тоинспекторы вместе с педаго-
гами будут напоминать детям 
правила, которые те, возмож-
но, успели подзабыть за кани-
кулы. Впрочем, неосторожное 
поведение детей провоцирует 
ДТП куда реже, чем нарушения 
со стороны взрослых.  

Самая частая причина гибе-
ли детей на дорогах — наруше-
ния ПДД водителями. По дан-
ным Госавтоинспекции, толь-
ко за одни августовские сутки 
в Забайкальском, Краснодар-
ском крае и Тюменской обла-
сти произошли четыре круп-
ных ДТП, в которых погиб-
ли семеро несовершеннолет-
них пассажиров и еще столько 
же получили ранения разной 
степени тяжести. По предва-

рительным данным, большая 
часть автоаварий произошла 
по причине грубого наруше-
ния водителями правил обго-
на, в том числе при выезде на 
полосу встречного движения в 
запрещенных местах. Уже уста-
новлено, что в большинстве 
случаев дети перевозились без 
детских автокресел и не были 
пристегнуты ремнями без-
опасности.

Это при том, что Госавто-
инспекция регулярно напоми-
нает о недопустимости прене-
брежения средствами пассив-
ной безопасности при перевоз-
ке детей. Родителей начинают 
просвещать уже в перинаталь-
ных центрах — в рамках соци-
альных кампаний там регуляр-
но проводят тренинги, на кото-
рых мамам и папам объясняют, 
зачем нужно детское автокре-
сло, как правильно его подо-
брать и где установить.   

В этом году в Московской 
области прошла кампания «Ма-
ленький пассажир — большая 
ответственность!», направлен-
ная на популяризацию исполь-
зования детских автокресел. 
Практически одновременно 
шла кампания «Один щелчок 
спасает жизнь», в ходе которой 
водителям разъясняли необхо-
димость следить за тем, чтобы 
все пассажиры были пристег-
нуты, и как правильно отрегу-
лировать ремень безопасности 
с учетом роста несовершенно-
летнего пассажира. 

В июне стартовала всерос-
сийская кампания под назва-
нием «ПРОдвижение БЕЗопас-
ности», пятая по счету в про-
грамме федерального проекта 
«Безопасность дорожного дви-
жения» национального проекта 
«Безопасные качественные до-
роги». Особенность этой кам-
пании в том, что каждый из 40 

регионов-участников выбира-
ет мероприятия с учетом спе-
цифики аварийности в субъек-
те. Так вот тема безопасности 
детей на дорогах, в частности, 
правила перевозки несовер-
шеннолетних пассажиров, бу-
дет освещаться повсеместно.

«Засветись!», «Автокресло 
— детям», «Пристегни самое 
дорогое», «Ребенок — главный 
пассажир», «Безопасная мо-
бильность»… Всевозможные 
мероприятия, направленные 
на привлечение внимания к 
основным факторам риска ава-
рийности с участим детей, про-
ходят по всей стране регулярно. 
По большому счету, каждое та-
кое мероприятие вне зависимо-
сти от выбранной темы это еще 
одна попытка объяснить взрос-
лым людям, почему необходимо 
соблюдать закон и выполнять 
свои прямые обязанности по за-
щите и здоровью своих детей. 

Да, около трети происше-
ствий с детьми-пешеходами 
происходит по их собственной 
неосторожности. Именно по 
неосторожности, а не по вине. 
Виноваты всегда взрослые. Ча-
сто они же и родители постра-
давших. Да, все родители гово-
рят детям о том, что переходить 
проезжую часть надо по пеше-
ходному переходу на разреша-
ющий сигнал светофора. Но 
рассчитывать на положитель-
ный эффект могут только те, у 
кого слово не расходится с де-
лом. Если вы сами нарушаете 
вами же озвученные требова-
ния, ваш ребенок будет посту-
пать так же. Только в его случае 
в силу возрастных психофизи-
ческих особенностей послед-
ствия будут трагичнее.

Разумеется,  есть ответ-
ственные родители, которые 

и сами не нарушают, и другим 
не позволяют. Так, в последнее 
время активно развивается 
движение «Родительский па-
труль». Представители роди-
тельской общественности вме-
сте с педагогами и автоинспек-
торами дежурят вблизи школ и 
детских садов в утренние часы 
и по окончании учебных заня-
тий. Следят за безопасностью 
передвижения детей, смот-
рят, есть ли у них на одежде и 
рюкзаках световозвращающие 
элементы, и за подъезжающи-
ми к школе машинами наблю-
дают — все ли маленькие пас-
сажиры сидят в автокреслах, 
пристегнуты ли школьники 
постарше ремнями безопас-
ности.  

В ряде регионов к профилак-
тической работе привлекаются 
«Советы отцов» — добровольче-
ские объединения, созданные 
при аппаратах уполномочен-
ных по правам ребенка в регио-
нах.

И, конечно, огромную по-
мощь в просветительской ра-
боте оказывают отряды Юных 
инспекторов движения. Более 
465 тысяч школьников в воз-
расте от 8 до 18 лет — реаль-
ная сила. Юидовцы принима-
ют участие во многих социаль-
но значимых мероприятиях, 
проводимых подразделениями 
Госавтоинспекции, обучают 
сверстников, младших школь-
ников и воспитанников дет-
ских садов основам безопас-
ного поведения на дороге. За-
частую эффективность их ра-
боты оказывается выше, чем 
у взрослых. Отсюда совет до 
предела занятым родителям: в 
новом учебном году приведи-
те своего ребенка в школьный 
отряд ЮИД, познакомьте с ре-
бятами. Поверьте, это даст ему 
куда больше полезных знаний 
и умений, чем очередная твор-
ческая студия. 

До 1 сентября осталось два 
дня. Все ли успели? Ничего не 
забыли? А световозвращате-
ли?   

Накануне нового учебного года инспекторы напоминают детям правила 
безопасного поведения на улице.

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность  
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».
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Знание правил дорожного движения 
убережет ребенка от опасности.
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— Как идет экспорт российского 
продовольствия после окончания зерновой 
сделки
rg.ru/art/2623980
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СЛЕДСТВИЕ 16-летнюю 
чемпионку России 
по фигурному катанию 
сутки искали в Москве

Сходила в кино

Иван Петров

Вчера в Москве весь день велись поиски 16-летней фи-
гуристки Алины Горбачевой. Столичные следователи 
даже возбудили уголовное дело по статье об убийстве 
по факту ее безвестной пропажи днем ранее. Прав-
да, в Следственном комитете РФ сразу пояснили, что 
расследование по такой статье вовсе не означает, что 
у следствия есть веские основания предполагать, что 
юную спортсменку убили. Это стандартная практика, 
которая применяется для ускорения всех оперативных 
мероприятий и следственных процедур, которые мо-
гут помочь найти пропавшего человека. 

По данным следствия, вечером 28 августа 2023 
года девушка, закончив тренировку, покинула один 
из спортивных комплексов, расположенный на улице 
Летная в городе Москве, но домой так и не явилась. 

«Установлен круг ее общения, допрашиваются 
родственники, педагоги и тренерский состав. Следо-
ватели детально и поминутно восстанавливают марш-
рут передвижения 
спортсменки в день 
ее исчезновения», 
— отметили в След-
ственном комитете.

Данные Али-
ны были внесены в 
базу по распознава-
нию лиц. И уже к ве-
черу прокуратура 
Москвы сообщила, 
что девушка засве-
тилась на одной из 
видеокамер, уста-
новленной в пекар-
не на Волоколамском шоссе. Спортсменка в полном 
здравии дважды заходила туда, чтобы купить кофе и 
перекусить.  

Это означало, что девушка жива, но по каким-то 
причинам решила скрыться от всех. Сообщалось, что в 
день своего исчезновения фигуристка поссорилась на 
катке «Чкалов Арены» со своим тренером. После чего 
сбежала с тренировки и направилась в сторону По-
кровской набережной.

В связи с этим водолазы вчера до вечера прочесыва-
ли акваторию Москвы-реки в том районе. Но никаких 
страшных находок на дне водоема им, к счастью, найти 
не удалось.   

А вот фигуристку нашли совсем в другом месте. 
В кинотеатре торгового центра «Вегас» возле метро 
«Мякинино». «При координирующей роли прокура-
туры местонахождение 16-летней спортсменки уста-
новлено в кинотеатре одного из торговых центров. 
По предварительной информации, каких-либо проти-
воправных действий в отношении нее совершено не 
было. В настоящее время ее жизни и здоровью ничего 
не угрожает», — сообщили вечером в столичной проку-
ратуре. 

Официальный представитель МВД Ирина Волк со-
общила журналистам, что местонахождение девушки 
установлено полицией.

«В ближайшее время девушка будет доставлена в 
подразделение столичного СК для установления обсто-
ятельств ее отсутствия», — добавили в СК России. 

Скорее всего, пропажа девушки связана именно с 
ее ссорой со своим тренером. С 9 лет Алина Горбачева 
жила в Москве со своим тренером Софьей Федченко. 
Родители доверили ей свою дочь, чтобы не возить ее из 
другого города. При этом тренеру всего 27 лет. Сооб-
щалось, что в понедельник между девочкой и тренером 
возник какой-то конфликт, после чего Алина сбежала 
с тренировки. 

Алина Горбачева в феврале 2023 года стала победи-
тельницей юниорского первенства России по фигурно-
му катанию  в Перми.  

ТРАНСПОРТ Импортозамещенный «Суперджет» совершил 
первый полет

Взяли высоту

Евгений Гайва

Р
о с с и й с к и й  с а м о -
лет SSJ-100 («Супер-
джет»), оснащенный 
отечественным же 
оборудованием, вы-
полнил первый полет 
в Комсомольске-на-А-
муре. В минпромторге 
сообщили, что испыта-

ния прошли успешно. 
«Подтверждена стабильная 

работа всех отечественных си-
стем, управляемость и устойчи-
вость самолета в воздухе», — от-
метили в министерстве.

Опытный образец самолета 
изготовил производственный 
центр ПАО «Яковлев», предпри-
ятие входит в Объединенную 
авиастроительную корпора-
цию «Ростеха». Полет продлил-
ся 54 минуты, самолет поднял-
ся на высоту до трех тысяч мет-
ров и развил скорость до 343 
километров в час. Проверили 
характеристики устойчивости 
и управляемости воздушного 
судна, протестировали систему 
автоматического регулирова-

ния давления в кабине. Самолет 
произвел «посадку на облако» 
и выполнил заход на посадку с 
уходом на второй круг.

Как отметил вице-премьер 
— министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров, рос-
сийские разработчики реали-
зовали собственные конструк-
торские решения и технологии. 
Среди них авионика, шасси, 
вспомогательная силовая уста-
новка, комплексная система 
управления, а также системы 
электроснабжения, кондицио-
нирования воздуха, противопо-
жарной защиты. 

Российский узкофюзеляж-
ный ближнемагистральный 

пассажирский самолет «Супер-
джет» впервые полетел в 2008 
году, а с 2011 года началась его 
коммерческая эксплуатация. 
Но машина комплектовалась 
деталями и оборудованием за-
рубежного производства. 

Уже в 2019 году стартова-
ла программа импортозамеще-
ния. В июне этого года в интер-
вью «РГ» Денис Мантуров от-
мечал, что России нужно обес-
печить технологический суве-
ренитет по критическим дета-
лям и технологиям в авиации. 
В «Суперджете» в общей слож-
ности заместили отечественны-
ми около 40 импортных систем 
и агрегатов. 

Пока установлены россий-
ско-французские двигатели 
SaM-146. Как поясняют разра-
ботчики, это необходимо, что-
бы ускорить программу испы-
таний. В минпромторге говорят, 
что второй опытный образец 
самолета уже с отечественными 
двигателями ПД-8 также в бли-
жайшее время начнет програм-
му летных испытаний. 

Фактически новый самолет 
разработали, собрали и под-
няли в короткие, в том числе и 
для мировой авиационной от-
расли, сроки, говорит генераль-
ный директор Объединенной 
авиастроительной корпорации 
Юрий Слюсарь. Далее предсто-
ит сертификация самолета, за-
тем начнутся серийные постав-
ки в авиакомпании, добавил он.

В соответствии с комплекс-
ной программой развития 
авиаотрасли до 2030 года, 
утвержденной в июне прошло-
го года, предприятие ОДК-Са-
турн должно выпускать по 44 
двигателя ПД-8 с 2024 года, на-
поминает руководитель порта-
ла «Авиация России» Андрей 

Величко. Такие параметры за-
ложены из расчета на выпуск 
по 20 импортозамещенных 
«Суперджетов» и еще двух дви-
гателей на замену, поясняет он.  

«Но двигатель — новое изде-
лие, хотя он уже испытывается 
на летающей лаборатории, на 
«Суперджете» пока не летал. 
Это будет осенью. А после испы-
таний нужно будет его сертифи-
цировать», — говорит эксперт. 
Провести сертификацию пла-
нировали до конца этого года. 
Но эти планы могут оказать-
ся слишком оптимистичными, 
считает эксперт.  

Скорее всего, сертификация 
закончится к лету следующего 
года, полагает Величко. Тогда 
2024 год уйдет на «разгон» про-
граммы и создание мощностей 
для производства отечествен-
ных двигателей. После этого 
будет полная картина, сколько 
именно полностью импортоза-
мещенных «Суперджетов» бу-
дут выпускать.  

Импортозамещенный «Суперджет» — 
фактически новый самолет, кото-
рый собрали в короткие сроки.

А К Ц Е Н Т

Испытания подтвердили стабильную 
работу всех отечественных систем, 
управляемость и устойчивость самолета 
в воздухе 

КОСМОС «Голубая Луна» 
появится на небосводе 
31 августа

Спешите 
видеть

Юрий Медведев

В самое ближайшее время мы станем свидетелями 
интересного астрономического явления — «голубая 
Луна». Нет, наш естественный спутник не изменит 
свой обычный цвет. Такое название связано с англий-
ским выражением Once in a Blue Moon, которое пере-
водится как «Однажды при голубой Луне». По смыслу 
напоминает русское выражение «После дождичка в 
четверг», то есть крайне редко.

И действительно, предстоящее 31 августа явление 
редкое. Дело в том, что обычно в году бывает 12 полно-
луний. Но в августе 2023 года их ожидалось два. Пер-
вое уже произошло 1 августа, а второе можно будет 
наблюдать в 04.37 по Москве 31 августа. Более того, 
в этот день ожидается так называемое Суперлуние, 
когда спутник планеты оказывается в максимально 
близкой точке своей эллиптической орбиты по отно-
шению к Земле, на расстоянии 357 344 км. Благодаря 
такому расположению полная Луна выглядит более яр-
кой и крупной.

Причина двух полнолуний — в разнице продолжи-
тельности лунного цикла в 29 с половиной дней и ка-
лендарного месяца, равного 30—31 дню. «Голубая Луна» 
появляется на небосводе примерно через каждые 2,5 
года. В предыдущий раз это произошло 31 октября 2020 
года, следующий ожидается 31 мая 2026 года.  

ЗАНЯТОСТЬ Искусственный 
интеллект увеличит число 
рабочих мест

Чисто 
автоматически

Ирина Жандарова

Искусственный интеллект (ИИ) 
приведет к увеличению количе-
ства рабочих мест, говорится 
в исследовании Международ-
ной организации труда (МОТ). 
Большинство профессий будет 
частично автоматизировано 
за счет ИИ-решений, но не ис-
чезнет.

В развитых странах с высо-
ким уровнем дохода «риск» ав-
томатизации затрагивает лишь 
5,5% рабочих мест, говорится 
в исследовании. В бедных стра-
нах под автоматизацию попадет 
только 0,4% рабочих мест.

В отдельных сферах деятель-
ности внедрение ИИ может до-
статочно серьезно влиять на ры-
нок труда. Наибольшей автома-
тизации подвержена канцеляр-
ская работа. Четверть таких за-
дач, как ввод данных, ответы на 
телефонные звонки, сортировка 
и подача документов может быть 
автоматизирована полностью, 
больше половины — частично. 
У менеджеров, специалистов и 
техников полностью может быть 
автоматизирована небольшая 
доля задач, а четверть — частич-
но. Женщинам придется сталки-
ваться в работе с ИИ в два раза 
чаще мужчин. «Это связано с 
чрезмерной представленностью 
женщин на канцелярской рабо-
те», — отмечают авторы исследо-
вания.

Социально-экономические 
последствия внедрения искус-
ственного интеллекта будут за-
висеть от управления его рас-
пространением. МОТ выступает 
за «необходимость разработки 
политики, поддерживающей 

упорядоченный, справедливый 
и консультативный переход». В 
ней должны быть учтены «голос 
работников, профессиональная 
подготовка и адекватная соци-
альная защита». Если этого не 
будет сделано, выгоду от внедре-
ния ИИ получат лишь несколько 
хорошо подготовленных стран и 
участников рынка. 

Есть профессии, которые мо-
гут полностью исчезнуть: лифте-
ры, кассиры, операторы кол-цен-
тров, считает Наталья Карташе-
ва, эксперт Центра подготовки 
руководителей и команд цифро-
вой трансформации ВШГУ РАН-
ХИГС. В других произойдет се-
рьезная трансформация. «Прой-
дет много времени, прежде чем 
весь транспорт будет оборудо-
ван беспилотным управлением. 
Но и тогда потребуются люди, ко-
торые будут администрировать 
беспилотные системы», — гово-
рит она. Многие сферы ИИ не за-
тронет вовсе, к примеру, спорт.

Работодатели начали актив-
ный поиск сотрудников, в функ-
ционале которых прописана ра-
бота с ИИ, примерно год назад. 
В прошлом августе вакансий, 
предусматривающих работу с 
ChatGPT, не было вообще, сей-
час их около трехсот, сообщили 
в hh.ru. Число предложений о ра-
боте с нейросетями за год вырос-
ло в 10 раз — до 3,3 тыс. вакансий. 
Больше всего ищут копирайте-
ров, редакторов, корректоров. 
На втором месте — программи-
сты и разработчики ИИ-реше-
ний и нейросетей.  

РЕШЕНИЕ Российские киберспортсмены вновь 
могут выступать под флагом и с гимном

Включились в игру
Олег Капранов

М
еждународная федера-
ция киберспорта (IESF) 
вернула российским 

командам возможность вы-
ступления на международных 
соревнованиях с флагом и гим-
ном. Об этом сообщила Федера-
ция компьютерного спорта Рос-
сии. Эксперты приветствуют 
это решение, но призывают не 
переоценивать его значимость 
для российского киберспорта.

«28 августа на съезде Меж-
дународной федерации кибер-
спорта по итогам голосования 
делегаты отменили решение 
съезда, согласно которому рос-
сийские спортсмены не могли 
выступать на международных 
соревнованиях под своим фла-
гом», — говорится в письме. Как 
отмечается в нем, за отмену ре-
шения выступили 32 делегата, 
13 проголосовали против, 25 
делегатов воздержались. Реше-
ние о запрете российским ко-
мандам выступать на между-
народных соревнованиях под 
своим флагом было принято 18 

апреля 2022 года. На некоторые 
соревнования по киберспорту 
российские команды не допус-
кали. В частности, организатор 
турниров по CS:GO ESL отстра-
нил российские клубы Virtus.
pro и Gambit.

«Очень здорово,  что на 
м е ж д у н а р о д н о м  у р о в н е 
большинство делегатов реши-
ли восстановить в правах ки-
берспортсменов, которые пред-
ставляют нашу страну. Поми-
мо того, что это поддержит на-
ших участников, это поможет 
и в признании киберспорта как 
важной соревновательной дис-
циплины, в которой российские 
участники всегда показывали 
высокие результаты», — про-
комментировал «РГ» решение 
глава АНО «Цифровая экономи-
ка» Сергей Плуготаренко.

Высоко оценили это решение 
в Федерации компьютерного 
спорта Москвы. По словам Мак-
сима Флёра, президента феде-
рации, это решение устранило 
едва ли не единственный кейс 
в киберспорте, где российских 
спортсменов дискриминиро-

вали «по паспорту». «Благода-
ря этому решению наши спорт-
смены будут выступать на тур-
нирах от IESF под своим флагом, 
и это хорошая новость. Коммер-
ческие турниры, пользующиеся 
существенно большим внима-
нием аудитории, к ним не отно-
сятся. Российские спортсмены 
продолжают выступать в меж-
дународных составах. Хочется 
верить, что в обозримом буду-
щем отборочные ко всем круп-
ным соревнованиям будут сно-
ва проводиться в России», — со-
общил он.

Не стоит переоценивать ре-
шение IESF и его влияние на 
российские команды, полагает 
собеседник «РГ» на рынке ки-
берспорта. «Турниры под эги-
дой IESF не являются опреде-
ляющими. Там играют не самые 
сильные команды, и по значи-
мости для киберспорта в це-
лом это можно сравнить с олим-
пийским турниром по футболу. 
Поэтому ранее существовавшее 
решение практически никак не 
ограничивало российские ко-
манды», — говорит он.  

Участие россиян в коммерческих турнирах не ставится под сомнение.

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
104. Conflict Intelligence Team, CIT («Сетевое объединение журна-

листов расследователей»), Украина (распоряжение Минюста России 
от 18.08.2023 № 1129-р, решение первого заместителя Генерального 
прокурора Российской Федерации от 04.08.2023);

105. Громадська Спiлка «Мiжнародний Громадський Рух «АЛЛА-
ТРА» (Общественный Союз «Международное Общественное Движение 
«Аллатра», Международное общественное движение «АЛЛАТРА», «МОД 
«АЛЛАТРА», «АллатРа») (Украина) (распоряжение Минюста России 
от 18.08.2023 № 1130-р, решение первого заместителя Генерального 
прокурора Российской Федерации от 02.08.2023);

106. Stowarzyszenie «Za Wolna Rosje» (Ассоциация «За свобод-
ную Россию») (Республика Польша) (распоряжение Минюста России 
от 23.08.2023 № 1148-р, решение первого заместителя Генерального 
прокурора Российской Федерации от 11.08.2023).

Информация Минюста России
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Данные Алины 
внесли в базу 
по распознаванию 
лиц. И уже к вечеру 
ее заметили 
в одном из кафе 

—  Топ-5 вакансий с самой 
высокой зарплатой в России
rg.ru/art/2621809

ТУРИЗМ 

Финляндия 
возобновит 
выдачу виз 
российским 
гражданам

ГРАНИЦУ 
ПРИОТКРЫЛИ
Елена Манукиян

С 1 сентября российские гра-
ждане смогут подать заявле-
ние на визу в Финляндию че-
рез визовые центры VSF Global 
в Санкт-Петербурге и других 
регионах Северо-Запада Рос-
сии. Об этом говорится на сайте 
Министерства иностранных дел 
(МИД) республики.

Работать визовые центры бу-
дут пять дней в неделю с поне-
дельника по пятницу. В сообще-
нии уточняется, что все осталь-
ные консульские и въездные 
вопросы теперь необходимо ре-
шать через посольство Финлян-
дии в Москве. При этом количе-
ство мест, доступных для подачи 
заявления на визу и регистра-
ции биометрических данных 
для заявления на получение 
вида на жительство, сокращено 
из-за ограниченности ресурсов.

Ранее Москва из-за дискри-
минации россиян финской сто-
роной, а также антироссий-
ской политики Хельсинки вы-
слала девять финских дипло-
матов и объявила о закрытии 
генконсульства Финляндии в 
Санкт-Петербурге. Оно прекра-
тит работу с 1 октября.

Финляндия приостановила 
прием заявлений на выдачу виз 
и видов на жительство в визо-
вом центре в Москве, Санкт-Пе-
тербурге и других городах с 1 ав-
густа. Тогда в МИД республики 
заявили, что «заявления на визу 
и разрешение на пребывание 
не будут приниматься в посоль-
стве Финляндии в Российской 
Федерации (в Москве) или в дру-
гих визовых центрах VFS в Рос-
сии до 31 августа 2023 года».

А 30 сентября прошлого года 
она перестала выдавать тури-
стические визы россиянам. 
Финляндия также запретила им 
въезд в страну через внешнюю 
границу Шенгенской зоны. 

Между тем,  зимой росси-
янам будет проще улететь из 
Москвы в Таиланд. «Аэрофлот» 
увеличивает число еженедель-
ных полетов до 27 рейсов.  

СОФТ   На рынке 
не должно 
остаться 
гаджетов 
без RuStore

ПРИЛОЖЕНИЯ 
ДЛЯ ВСЕХ
Олег Капранов

RuStore будет предустанавли-
ваться на поставляемые в Рос-
сию гаджеты даже при запрете 
от правообладателей операци-
онных систем (ОС). С 1 янва-
ря маркетплейс вошел в пере-
чень программ, обязательных 
к предустановке на мобильные 
устройства.

Предустановка магази-
на приложений RuStore будет 
обязательна на продаваемые в 
России гаджеты, даже в случае 
запрета со стороны правообла-
дателей ОС или аффилирован-
ных структур, сообщает пресс-
служба правительства.

Такая норма позволит ис-
ключить случаи уклонения от 
предварительной установки 
RuStore со стороны изготови-
телей технически сложных то-
варов.

«Правила предписыва-
ют изготовителям мобильных 
устройств обеспечить недискри-
минационное отображение на 
экране единого магазина прило-
жений по сравнению с аналогич-
ными программами других раз-
работчиков, не менее благопри-
ятные условия использования 
RuStore владельцами гаджетов, 
автоматическое обновление, 
сохранение единого магазина 
приложений после возврата к за-
водским настройкам и при тех-
ническом обслуживании элек-
тронных устройств», — говорит-
ся в сообщении.

RuStore был разработан VK 
совместно с крупнейшими рос-
сийскими IT-компаниями при 
поддержке минцифры. С 1 ян-
варя маркетплейс вошел в пере-
чень программ, обязательных к 
предустановке на продающие-
ся в России телефоны. Помимо 
RuStore в перечень входят «Ян-
декс» и его продукты — браузер, 
карты, диск; картографический 
сервис 2ГИС, почта Mail.ru, голо-
совой помощник «Маруся», мес-
сенджер ICQ, социальные сети 
«ВКонтакте», Mir Pay, «Госуслу-
ги» и другие программы.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Cборная Украины снялась с уча-

стия в ЧМ по Dota 2, объяснив это 

отменой ограничений против 

россиян, которые даже не прини-

мали участия в этом соревнова-

нии. Ранее в первом раунде укра-

инцы проиграли Киргизии со сче-

том 0:2 и отказались выходить 

на матч со сборной Индонезии, 

за что им засчитали техническое 

поражение. «Нужно было вчера 

все же выпить по пиву», — приво-

дит портал Dota2.ru слова укра-

инского игрока Kidaro. 

Подготовил 
Георгий Пархоменко
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Глава 
британской полиции 
против «новогодних елок»

Браслет 
или значок

 Анна Белорусцева

Комиссар столичной полиции Лондона Марк Роули 
ужесточил дресс-код офицеров и регламент их пове-
дения на митингах. Отныне резидентам Скотленд-Яр-
да запрещается, будучи на службе, собирать пыль с ас-
фальта, преклоняя колено перед сторонниками движе-
ния «Жизни черных важны» (BLM), а также украшать 
форму символикой в поддержку различных социаль-
ных групп, в том числе секс-меньшинств. Выбор по-
лицейских «аксессуаров» теперь ограничен: на грудь 
можно повесить брошку в форме мака — символа пав-
ших в годы Первой мировой войны и всех последующих 
конфликтов — или же мемориальный значок; на руке 
разрешается носить скромный резиновый браслет в 
поддержку раненных в бою британских солдат. Между 
тем радужные флаги и эмблемы экологических органи-
заций велят оставить дома. Господин Роули ясно дал по-
нять, что не потерпит новых выходок от подчиненных, 
так как выражение своей позиции стражем порядка мо-
жет подорвать авторитет полиции. «Если люди не ве-
рят, что мы действуем без страха или благосклонности, 
это пагубно в первую очередь для нас, чем для кого-ли-
бо другого, и именно поэтому я думаю, что мы должны 
быть жестче в этом вопросе», — пояснил комиссар. Он 
указал, что мера позволит полицейским быть беспри-
страстными и не отвлекаться от службы. К тому же, по 
мнению Роули, если не приструнить стражей поряд-
ка, вскоре они обвешают себя сотнями значков и будут 
больше походить на новогодние елки.

Примечательно, что предшественница комиссара 
Крессида Дик за годы в Скотленд-Ярде устроила там 
настоящее шапито, плоды которого теперь пожинает 
Роули. Под ее началом стражи порядка разъезжали по 
Лондону на полицейской машине, окрашенной в цве-
та радуги. А в 2019 году вместо работы на нелегальном 
протесте климатического движения «Восстание про-
тив вымирания» офицеры отплясывали с активистами 
и катались на скейтбордах. Кроме того, Дик поощряла 
полицейских, пожелавших опуститься на колено перед 
демонстрантами BLM, хотя позже признала, что сама 
бы не стала пачкать брюки.  

РАКУРС Союзники Трампа 
готовятся уволить 
50 тысяч чиновников 

Подполье 
на зачистку

Игорь Дунаевский

Поддерживающие экс-президента США Дональда 
Трампа организации готовятся устроить масштаб-
ную зачистку в рядах федерального правительства в 
том случае, если их кандидат одержит победу на выбо-
рах-2024. А шансы на это, судя по соцопросам, у него 
неплохие.

Как сообщает британская The Independent, кон-
сервативные институты и бывшие сотрудники адми-
нистрации Трампа на тысяче страниц подготовили 
план реформирования правительства, озаглавлен-
ный «Проект 2025» (избранный в следующем году 
президент США вступит в должность в январе 2025 
года). Он призван сделать так, чтобы Трамп с перво-
го дня президентства имел лояльную ему структуру 
исполнительной власти. Ведется подбор тысяч чело-
век, которые в случае прихода Трампа в Белый дом 
помогут ему «де-
монтировать фе-
деральное прави-
тельство США» и 
сделать структу-
ру исполнитель-
ной власти более 
компактной. Для 
этого, в частности, 
планируется указ, 
который упростит 
увольнение федеральных служащих. Как правило, 
каждый новый президент в США заменяет только 
около 4 тысяч человек на руководящих должностях 
в правительстве. Но указанный план предусматри-
вает увольнение до 50 тысяч чиновников. Будут так-
же пересмотрены роли ряда ведомств и их полити-
ка. Это, например, коснется министерств обороны и 
юстиции, а также ФБР.

Кому-то может показаться, что консерваторы уж 
слишком забегают вперед, однако такая подготов-
ка имеет смысл. Выборы президента США состоят-
ся в ноябре 2024 года.  Трамп остается безусловным 
фаворитом на праймериз Республиканской партии, 
а также не уступает президенту Джо Байдену. Мно-
гие наверняка помнят опыт первого президентства 
Трампа. 

На выборах 2016 года его победа, похоже, стала 
неожиданностью даже для него самого. Поэтому го-
товой работать команды единомышленников у Трам-
па тогда не было, даже на топовые должности набор 
шел буквально на ходу. В результате и бюрократия 
среднего и низшего звена, которую Трамп унаследо-
вал от предшественника Барака Обамы, и даже порой 
его собственные назначенцы были настроены к ново-
му президенту враждебно. Это «подпольное государ-
ство», как называл его Трамп, пыталось превратить 
его президентство в череду скандалов. Теперь кон-
серваторы хотят быть наготове и использовать воз-
можный второй срок Трампа более эффективно, для 
чего и готовят своего рода «правительство в ожида-
нии». The Independent отмечает, что даже если Трам-
пу через ведущиеся против него расследования су-
меют закрыть дорогу на выборы, это правительство 
может использовать другой кандидат-консерватор со 
схожими взглядами.  

ГЕОПОЛИТИКА Почему президент Украины Владимир Зеленский хамит сенатору США 

И что вы ему сделаете?  
Павел Дульман

С
и м п т о м а т и ч н ы й  о б -
мен мнениями происхо-
дит между президентом 

Украины Владимиром Зелен-
ским и американским сенато-
ром Линдси Грэмом. Из него 
можно понять истинное отно-
шение киевской верхушки к 
американцам, а американцев к 
европейцам.  

Напомним, в конце прошлой 
недели сенатор потребовал от 
Зеленского провести выборы, 
несмотря на боевые действия. 
Тот в интервью телеканалу 
«1+1» ответил Грэму, что укра-
инские выборы — удовольствие 
дорогое, минимум 5 миллиар-
дов долларов, и он не может 
изъять их из оборонного бюд-
жета. В ответ республиканец 
написал в соцсети, что запад-
ные союзники обязательно по-
могут ему «финансово и техни-
чески», поскольку поддержка 
«демократии и верховенства 
права на Украине» — это луч-
шее вложение в стабильность 
Европы. 

Заметим, что на теме вло-
жений у сенатора Грэма опре-
деленная фиксация: не так дав-
но он при личной встрече с Зе-
ленским заявил, что «убийство 
русских — это лучшее амери-
канское вложение», теперь рас-
суждает о вложениях в Европу. 
Как бы то ни было, Грэм сего-
дня — главный лоббист укра-
инских нацистов в Республи-
канской партии, и к его мне-
нию о своих выборах в Киеве не 
могут не прислушиваться.

Что нужно понимать про 
украинские выборы. Очеред-
ное голосование за новый, 

10-й созыв Верховной рады 
должно по закону пройти уже 
29 октября, а очередные пре-
зидентские выборы — 31 мар-
та будущего года. Еще месяц 

назад спикер Рады Стефанчук 
многозначительно заявлял, 
что конституция не запреща-
ет проведение голосования во 
время военного положения, и 

нельзя допускать «застоя той 
демократии, которая есть в об-
ществе». В офисе Зеленского 
его не опровергли, и действи-
тельно собирали социологию, 
прикидывали новые партий-
ные конфигурации, возможное 
совмещение парламентских, 
президентских и местных вы-
боров, наконец, изменения в 

законодательство и саму про-
цедуру голосования. 

Но, по-видимому, социоло-
гия оказалась удручающей, и 
Зеленский продлил военное 
положение до 15 ноября, сняв, 
таким образом, вопрос выбо-
ров в 2023 году. А позже лично 
и ртами своих присных закрыл 
тему. То есть нелегитимная 
Рада продолжит работу после 
29 октября. Кстати, цену выбо-
ров Зеленский в ответе Грэму 
завысил примерно в 15 раз, по-
чти как с военными закупками 
для ВСУ. Потому что месяц на-
зад украинский минфин в рам-
ках бюджетного планирования 
запросил у местного ЦИК ори-
ентировочные данные по рас-
ходам на будущие кампании. 
Получилось, что на президент-
ские, парламентские и местные 
выборы всех уровней государ-
ству нужно потратить 360 мил-
лионов долларов по текущему 
курсу. Эти данные не секретны, 
и, полагаем, Линдси Грэму как 
человеку вовлеченному о них 
следует знать.

Хотя куда больше это долж-
но интересовать европей-
цев, ведь Грэм недвусмыслен-
но переадресовал Евросоюзу 
сделку «украинские выборы в 
обмен на миллиарды». В кон-
це концов это именно предсе-
датель ПАСЕ Тини Кокс в конце 
мая категорически требовал от 
Киева соблюдения демократи-
ческих стандартов сменяемо-
сти власти, а до него в течение 
года о том же твердили евро-
комиссары и послы. В европей-
ском кадровом резерве тради-
ционно пребывают мэр Киева 
Виталий Кличко и экс-прези-
дент Петр Порошенко, потен-

циально способные составить 
политическую конкуренцию 
Зеленскому.

 У американцев же на Укра-
ине пока только комик Сергей 
Притула, выводок непроход-
ных «соросят» и Валерий За-
лужный «в уме», как говорят 
математики. Поэтому платить 
за хорошее поведение украин-
цев должны европейцы, такова 
американская логика.

Поскольку глубоко погру-
жаться в предвыборные рас-
клады на Украине сейчас не 
имеет смысла по причине от-
сутствия события, ответим на 
вопрос, почему Зеленский так 
дерзок с не последним челове-
ком в американской политике. 
Помимо фирменной хуторской 
наглости и самоуверенности, 
здесь есть и сформировавшееся 
в последние дни убеждение, что 
Байден перед своими, амери-
канскими выборами настолько 
зависим от украинской тема-
тики и Зеленского лично, что 
в ближайший год простит ки-
евской гоп-компании все что 
угодно и даст все, что они ни 
попросят. В том числе защиту 
от европейских притязаний. И 
кажется, у американских СМИ 
есть все основания так думать. 

Что касается Грэма, то он 
тоже не сказал ничего нового: 
Европа уже расплачивается за 
развязанную американцами 
войну, и будет расплачивать-
ся дальше. Но в данном случае 
Грэм всего лишь технично вы-
шел из бесплодной перепалки 
с Зеленским и закончил разго-
вор. Поскольку ни от него, ни 
тем более от Евросоюза прове-
дение выборов на Украине не 
зависит.  

РЕЗОНАНС Бывший президент Франции назвал «изменения в мире» 
основным страхом Европы

Правда-матка от Саркози
Евгений Шестаков

Е
сли состоявшийся в 
Йоханнесбурге сам-
мит БРИКС назвали 
историческим, по-
скольку он ознаме-
новал деятельное на-
ступление на суще-
ствующий миропоря-
док стран Глобально-

го юга, то предстоящий в пер-
вой декабре сентября саммит 
G20 станет символом деграда-
ции прежней модели междуна-
родных отношений.  Значитель-
ную часть участников этого ме-
роприятия представляют госу-
дарства, выступающие против 
гегемонии США, за более спра-
ведливый мировой уклад. Тогда 
как их оппоненты сплотились 
вокруг Вашингтона в страхе по-
терять нажитое или награблен-
ное. Какие точки соприкоснове-
ния в глобальных вопросах смо-
гут найти эти два лагеря и захо-
тят ли они их искать, неясно. 

Ветер перемен все чаще ощу-
щают европейские политики, 
выросшие вне «гнезд Сороса». 
И это находит отражение в их 
интервью. Так совпало, что сра-
зу два французских президента, 
один действующий, другой быв-
ший, практически одновремен-
но дали оценки существующему 
положению вещей в мире. Экс
-глава Пятой республики Нико-
ля Саркози, который в 2012 году 
утверждал, что уходит из поли-
тики, похоже, оказался не в со-
стоянии сложа руки наблюдать 
за упадком родного государства 
под нажимом обстоятельств и 
Вашингтона. А потому был ре-
зок и не дипломатичен. В интер-
вью «Паризьен» он заявил, что 
«иудейско-христианская циви-
лизация находится под угрозой 
исчезновения». И привел циф-
ры: сегодня из 8 миллиардов 
людей на планете 4,5 миллиар-
да живут в Азии. Через 30 лет в 
Африке будет 2,5 миллиарда че-
ловек, в Европе — 450 миллио-
нов. «Мир изменился, а мы нет. 

Ось мира сместилась с Запада 
на Восток», — констатирует быв-
ший французский лидер. И при-
знает: Франция меняется суще-
ственно медленнее, чем окру-
жающий ее мир. Причины Сар-
кози видит в стремлении нового 
поколения европейских поли-
тиков «выглядеть дружелюб-
но и современно», в их нежела-
нии принимать непопулярные, 
жесткие решения. 

Саркози напомнил о том, что 
у Франции и США в вопросе об 
Украине разные интересы — аме-
риканцы не являются соседями 
России, а европейцы являются. 
«Сейчас мы находимся в состо-
янии войны с ядерной держа-
вой. В любой момент все может 
пойти не так. Нужно дать шанс 
дипломатии и обсуждениям», — 
считает Саркози. После выхода 
мемуаров «Времена сражений», 
где французский политик по-
мимо нелицеприятных оценок 
зарубежных коллег порассу-
ждал о будущем Украины в каче-

стве нейтрального государства 
вне Евросоюза и НАТО, Сарко-
зи превратился в enfant terrible 
(бунтаря) для мирно пасущего-
ся на вашингтонских пастби-
щах европейского истеблиш-
мента. А интервью экс-прези-
дента «Паризьен» по большому 
счету лишь развивало ранее вы-
сказанные им тезисы по поводу 
будущего. 

Но неожиданно оказалось, 
что у Саркози есть влиятельный 
единомышленник. Им оказал-
ся действующий лидер Фран-
ции Эмманюэль Макрон. Тот 
фактически подтвердил тезисы 
своего предшественника, толь-
ко в более мягкой, не раздража-
ющей нежные евросоюзовские 
уши форме. Макрон заявил, что 
обстановка на международной 
арене грозит риском ослабле-
ния Европы и к этому «нужно 
трезво подходить, не впадая в 
чрезмерный пессимизм». 

Еще одним откровением от 
президента Франции стало при-
знание, что «идет пересмотр 

мирового порядка, его принци-
пов, разных форм его организа-
ции, где Запад занимал и зани-
мает доминирующие позиции». 
Представитель МИД России Ма-
рия Захарова в этой связи обра-
тила внимание на отсутствие в 
фразе о доминировании Запа-

да будущего времени и назва-
ла оценки Макрона «шагом к 
отрезвлению».

Министр иностранных дел 
Венгрии Петер Сийярто на фе-
стивале Transit назвал США ви-
новными в том, что они под-
толкнули Европу в конкурен-

ции за то, кто и в какой степени 
будет оказывать помощь Укра-
ине. Такой подход, по мнению 
главы венгерского внешнеполи-
тического ведомства, «букваль-

но уничтожает Европу», вгоняя 
некоторых европейских поли-
тиков в «военный психоз». 

О вынужденной «перезагруз-
ке» старого мира с его послево-
енным порядком рассуждает 
и американский обозреватель 
Такер Карлсон. Он считает, что 
НАТО распадется после того, 
как всем станет понятным, что 
движущая сила альянса — США 
взорвали главный источник де-
шевой энергии Германии — «Се-
верный поток». А немцы сего-
дня настолько не уважают сами 
себя, что даже не хотят ничего 
об этом слышать, тем более на 
эту тему разговаривать. 

В отличие от стран БРИКС, 
предложивших человечеству 
привлекательные цели разви-
тия и мягкие формы их реали-
зации, коллективный Запад 
становится «вещью в себе», за-
мыкаясь в желании удержать 
то, что у него есть. Отсюда рас-
суждения главы внешнеполи-
тического ведомства Евросою-
за Жозепа Борреля о европей-
ском «саде» и окружающих его 
«джунглях». Отсюда и страхи 
Макрона перед приписывае-
мым БРИКС стремлением «со-
здать альтернативный мировой 
порядок и нечто, что заменит 
международное право, кото-
рое рассматривается как что-то 
западное».  

Страны Глобального юга 
действительно не устраива-
ет западное право, основан-
ное на западных же правилах. 
Их объединяет надежда на по-
строение более справедливого 
во всех смыслах мира на прин-
ципах равноправия и взаимо-
уважения. Эти проекты, про-
двигаемые странами БРИКС, 
большинство европейских по-
литиков с пеной у рта называют 
нелегитимными. 

Формат «двадцатки» не 
сохранится, если наступление 
новой мировой реальности не 
будет осмыслено и признано 
«западным лагерем». И Нико-
ля Саркози, и Эмманюэль Ма-
крон каждый по-своему предла-
гают Европе добровольно пере-
строить внешнеполитические 
доктрины. Но надежды, что к 
ним прислушаются, немного. 
А значит, G20 из площадки для 
конструктивных дискуссий о 
будущем человечества неизбеж-
но со временем превратится в 
выжженное «поле», на котором 
вряд ли что-то сможет взойти.  

Николя Саркози: Мир изменился, 
а мы нет. Ось мира сместилась 
с Запада на Восток.

 На президентские, парламентские 
и местные выборы Украине нужно 
360 миллионов долларов.

А К Ц Е Н Т

Ветер перемен все чаще ощущают 
европейские политики, выросшие 
вне «гнезд Сороса»

А К Ц Е Н Т

Цену выборов Зеленский в ответе Грэму 
завысил примерно в 15 раз

— Как в США отреагировали на арест Трампа 
rg.ru/art/2628568

Сторонники 
Трампа готовят 
«правительство 
в ожидании»
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РАКУРС Восстановление онкобольных детей диктует свои законы

Как дома
Ирина Краснопольская 

Ц
итирую: «Не подхо-
дите к лисам! Это 
дикие звери. Опас-
но!»  К кому обращен 
призыв? Обращен 
— опять цитирую — 
«Уважаемые  сопро-
вождающие лица и 
пациенты». Сопрово-

ждающие — это мамы, папы, де-
душки, бабушки, близкие люди. 
А пациенты — малыши с нуля 
до пяти лет, страдающие тяже-
лейшими онкозаболеваниями 
и проходящие реабилитацию в 
отведенном для них трехэтаж-
ном корпусе Лечебно-реаби-
литационного центра «Русское 
поле».

Обитатели в столовую не хо-
дят: питаются в палатах. На две-
ри каждой палаты фамилия ре-
бенка, который тут обитает. На 
одной при  нашем посещении не 
было фамилии, потому что еще 
не прибыл пациент. Поступит 
ближе к вечеру. Тогда и появит-
ся фамилия.

Палаты на одного ребенка и 
одного  сопровождающего. При 
входе специальный столик для 
ребенка и вторая детская кро-
вать. Зачем? Ребятишки разных 
габаритов, и необходим «выбор 
по росту». А еще есть  раковина, 
где мама (папа, бабушка) может   
помыть посуду. Но… и это не 
тайна: потом эта посуда забира-
ется и моется в автоматической 
мойке.

О «не тайне» мне рассказы-
вает заведующий отделением 
раннего возраста Михаил Вик-
торович Литвиненко. В свое 
время он  окончил педиатриче-
ский институт в Питере. 20 лет 
проработал райпедиатром в  Во-
ронежской губернии. Потом в 
Москве в  Центре имени Димы 
Рогачева прошел  переподго-
товку по гематологии и детской 
онкологии. Самому малень-
кому пациенту  Михаила Вик-
торовича было 14 дней.  Вну-
триутробно поставили диагноз: 
нейробластома. Проопериро-
вали малыша в Центре Рогаче-
ва. И направили сюда на реаби-
литацию. Две недели пролежал. 
Восстановили. Уехал домой.

— Трудно попасть сюда на 
реабилитацию? На всю страну 
один такой центр. Маловато! 
Тиражировать можно или нет? — 
спрашиваю руководителя «Рус-
ского поля» Александра Федо-
ровича Карелина.  

— Можно, что мы и делаем. 
Стараемся докторов, которые 
работают в регионах, обучить 
нашим технологиям. И они мо-
гут осуществлять реабилита-
цию в регионах. За  некоторым 
исключением: у нас есть уни-
кальное оборудование и глав-
ное — уникальные специалисты, 
которых нет в регионах. 

О т п р а в л я е м с я  н а  т р е -
тий этаж. Заходим в  лифт, 
и он (лифт) нас приветству-
ет: «Здравствуйте». Нажима-
ем кнопку, и он  информиру-
ет: «Лифт движется на третий 
этаж». Замечаю: у многих, кто 
здесь работает, в том числе и у 
мужчин, на ногах  какие-то яр-
кие туфли. И на туфлях какие-
нибудь яркие штучки-дрючки. 
Что это такое? Ну, взрослые же 
люди! Спросила не самую моло-
дую медсестру. Все просто! Ре-
бятишкам нравится всяческая 
яркость. Процедуры-то про-
ходят не самые легкие,  само-
чувствие разное. Они же такое  
переносят… Пустяк? Деталь? 
Важно…

Признаюсь, заголовок к 
этим заметкам позаимство-
вала у бабушки девочки, ко-
торая  уже шестой раз прохо-
дит реабилитацию в  «Русском 
поле». Обратила внимание на  
элегантную, в модных брюках, 
неизменно с  книжкой в руках 
приветливо улыбающуюся  по-
жилую даму, которая ходит, 
опираясь на   палочку. Была суб-
бота. Моросил дождь. Но не он 
загнал обитателей «Поля» в  по-
мещение. Здесь и те, кто лечит-

ся, и сопровождающие лица все-
гда ждут  субботние и воскрес-
ные дни. Здесь, если  угодно, 
свои законы. Сюда приезжает 
Фонд Хабенского: спектакли, 
аттракционы, игры, конкурсы. 
Пациентская ассоциация Ири-
ны Борововой «Здравствуй!» 
проводит мастер-классы, ката-
ния на мотоциклах,  машинах. 
Организация социальной по-
мощи детям Татьяны Хабаро-
вой «Всегда с тобой» везет де-
тей в Цирк на проспекте Вер-
надского…

Лечение лечением, про-
цедуры процедурами,  но жить-
то хочется не только болячка-
ми! Сетуем, что мир стал злым, 
агрессивным. Такого немало. 
Но…  «Русское поле»  соседству-
ет с подмосковным городом  Че-
ховым. Когда ехала сюда, по-
жилой  водитель Федор Ивано-
вич Иваненко предложил чуть 
свернуть с курса, чтобы  по-
смотреть, как молодые худож-
ники по  своей инициативе на 
центральной высотке написа-
ли портрет сидящего в кресле 
великого Чехова и слова его де-
виза: «Не  уставайте делать до-
бро!» Вот и моя  собеседница 
бабушка считает, что в  «Рус-
ском поле», как дома. Не видно 
страшной беды, в которую по-
пали дети. Хотя за каждым та-
кая история болезни! Здесь их 
успешно пытаются вернуть в 
обычную жизнь.

А бабушку зовут Любовь Ва-
сильевна Ким. По профессии 
технолог. В ее семье было жут-
кое несчастье: ее дочь вместе с 
мужем погибли в автокатастро-
фе. Осталась девочка, внучка 
Арина, которой сейчас 8,5 лет. 
А когда ей был год и восемь, за-
болела: иммунодефицит. Тогда 
они жили в Костроме. А на лече-
ние попали в Центр Димы Рога-
чева. 

— Нас пригласил Александр 
Григорьевич Румянцев.  Он 
приезжал в Кострому, смот-
рел детей, у которых проблемы 
со здоровьем, —  рассказывает 
Любовь Васильевна. — Там и ле-
чились.

Появляется очаровательная 
Арина. На вид совершенно здо-
ровая. Но бабушка жалуется, 
что она до сих пор очень слез-
ливая: по каждому поводу мо-
жет плакать. Не  укладывается 
в голове! Надо видеть эту кра-
савицу с огромными карими 
глазами,  густыми до талии во-
лосами. После субботних раз-
влечений, игр, как и многие, 
разукрасила лицо блестками. 
Хвалится сделанной вертуш-
кой. Осенью Арина пойдет во 
второй класс.   

У подъезда главного кор-
пуса толпа. Накрапывающий 
дождь не помеха приподнято-
му настроению. Почти все ра-
зукрасили себе рожицы. Хва-
лятся поделками, которые де-
лали. Хвалятся и сами дети, и 
их родители. Негромкая музы-
ка, они  подпевают. Развлеку-
ха… А когда дождь  вошел в силу, 
остались лишь те, кто на  лавоч-
ках под крышей. Нас развле-
кает девятилетний Дима Чау-
нин из Омска.  Каким-то хит-
рым способом он запускает не 
просто воздушные шары, а ка-
кие-то фигуры из них. О себе 
рассказывает подробно. 

— Была опухоль головно-
го мозга. Где оперировали, не 
помню. Мне тогда было всего 
четыре года. Приезжаю сюда на 
реабилитацию в пятый или ше-
стой  раз. Приезжаю с мамой 
Ириной Владимировной. Сей-
час у меня ничего не болит. Что 
здесь делаю? Лечусь: спелиока-
мера, душ, ароматерапия, инга-
ляция.

Ирина Владимировна уточ-
няет:  «Оперировали Диму в 
НИИ имени Бурденко в 2018 
году. В 2020 году был курс луче-
вой терапии. Сейчас очередная 
реабилитация».

После участия в программе 
«Угадай мелодию» появилась у 
подъезда сидящая в кресле та-
кой красоты девица… 14-летняя 
Мария Яблоновская. Сопрово-
ждает Марию бабушка Елена 
Васильевна. Последние девять 
лет они живут в Москве. До того 
жили в Луганске. 

— В самый разгар событий 
в 2015 году  Мария заболела, — 
рассказывает Елена Васильев-
на. — Опухоль спинного мозга. 
Это было начало 2015 года. У 
нас в Луганске уже врачей было 
мало. Когда у Марии обнару-
жили опухоль, ее направили в 
Донецк. А там бои шли. Из Лу-
ганска в Донецк 180 километ-
ров, но проехать было невоз-
можно. А операцию отклады-
вать нельзя. Связались с Мини-
стерством Российской Федера-
ции. Мы тогда непонятно были 
кто. Марию отправили в Ростов. 
Связались с Ростовским онколо-
гическим институтом. В Ростове 
сделали операцию, назначили 
химиотерапию. Решили забрать 
Марию в Луганск, потому что 
ездить было не очень удобно. А 
в Луганске не оказалось нужных 
препаратов: мы из Москвы зака-
зывали. Целая проблема — авто-
бусом передавали. В Луганске 
света нет, воды нет. Все время 
идут бои. И тут как раз доктор 
Лиза вывозила деток из Донец-
ка, Луганска. И Марию забра-
ли тоже. Самолетом из Ростова 
привезли в Москву. Мы потом 
перебрались. Папа Марии тут. 
А мама в Луганске. Мария пока 
не может вставать, не  чувствует 
ног от пояса. После очень слож-
ной  онкологической операции 
образовался  сильнейший ско-
лиоз. Еще две операции на по-
звоночнике. Без реабилитации 
не  пробиться. В Луганске оста-
лись родственники. В Москве 
дети ипотеку взяли. Мы уже гра-
ждане России. Мы хотим быть в 
России. 

Заметно, что «сопровожда-
ющие лица» в основном бабуш-
ки, мамы. Тяжелейшую ношу 
несут женщины. Но не без  ис-
ключений. Водитель-дально-
бойщик Николай Георгиевич 
Житарюк из Красноярского 
края именует себя ухаживаю-
щим папой. Мама — так уж  по-
лучилось — в местах лишения 
свободы.  Но сейчас освобо-
ждается. Скоро будет   дома. 
Сыну Максиму восемь лет. У 
него остеосаркома. Была опе-
рация. Удалили бедренную 
кость. Максим занимался худо-
жественной гимнастикой: цир-
ковая студия, золотая медаль, 
второе место по России. Вдруг 
начал жаловаться на ножку. 
Папа, как всегда, по рейсам, 
в поисках работы. Мальчик в 
основном с бабушкой. Бабушка 
подумала: просто не хочет хо-
дить на тренировки. А тут прие-
хали родственники, попросили 
затопить баню. Попарили Мак-
сима, он прыгнул в бассейн и…  
образовалась шишка. Обра-
тились к врачу, сделали МРТ… 
Упустим подробности. В  онко-
центре имени Блохина удалили 
бедренную кость, метастазы в 
легких. Еще две операции. Хи-
миотерапия удачно сработала. 
Долго ждали импортный индо-
протез для ноги. Пока Максим 
по-настоящему не ходит. Мыш-
цы атрофированы. Папа возит 
сына в коляске. Коляску пода-
рил Фонд «Выбираем жизнь». А 
Фонд «Круг добра» оплатил ин-
допротез. 

Максим, бывает, капризнича-
ет. Папу это не  раздражает. А уж 
как папа гордится, что сын   хо-
рошо читает и считает быстрее 
него. Спросила Максима: «Кем 
собираешься  стать?» Ответил: 
«Окончательно еще не  решил. 
Но скорее всего врачом». 

Вот и 15-летний Иван, сын 
Ирины Ущенко из Волгоград-
ской области, у которого была  
опухоль головного мозга и ко-
торого в 2018  году оперировал 
Герой Труда России  академик 
Александр Николаевич Конова-
лов,  тоже мечтает связать свою 
жизнь с  медициной, с тем, что 
связано в ней с физикой, мате-
матикой. 

У девятилетнего Матвея, 
сына 30-летней  мамы из Ивано-
ва, тоже была опухоль головно-
го мозга. И его в 2020 году    опе-
рировали в клинике имени Бур-
денко.  Теперь, слава богу, все 
нормально. Сын и мама, как и 
многие, постоянные посетите-
ли  «Русского поля». Как сюда 
попадают?

— Пишем заявку. Звоним. Все 
бесплатно и  очень грамотно, — 
отвечает мама Матвея. 

А мама из Нижнего Новгоро-
да Елена  Михайловна Конова-
лова здесь с дочкой Марией. 11 
лет назад девочке удалили вро-
жденную злокачественную опу-
холь  головного мозга. А два года 
назад был рак щитовидной же-
лезы. В «Русском поле» они   в 
третий раз. Папа Марии воен-
нослужащий.  Мама до болезни 
дочки была юристом в банке. 
Теперь домохозяйка. А сама Ма-
рия, оказывается, пишет книги. 

Про что, о чем, не стали узна-
вать. Но, возможно, это знаком-
ство с будущей писательницей.

Еще одно знакомство. Шест-
надцатилетний Радмир Зама-
нов из Татарстана. Прошел три 
трансплантации костного моз-
га. Мама  Галина уточняет, что 
теперь в основном  живут в 
Москве. «Родители идут на то, 
чтобы ради спасения ребенка 
переместиться из  одного регио-
на в другой». 

Называю фамилии, имена 
собеседников  только с их раз-
решения, согласия. Никак  ина-
че! Поделиться проблемой, вы-
сказаться о  беде, рассказать о 
преодолении трагедии — это же 
естественное желание, облегче-
ние  души и сердца. Лишь моло-
дая мама  шестилетнего малыша 
отказалась называть  свое и ре-
бенка имя. Хотя историю беды  
поведала в деталях. Вердикт 
мамы, ее семьи: в ближайшее 
время отправиться на лечение  
за рубеж. Кто рекомендовал? 
Неважно!  Отговаривать? Пере-
убеждать?   

Суббота, воскресенье, нера-
бочие дни. Не все службы ра-
ботают. Процедур, кроме за-
планированных, нет. Но лече-
ние  продолжается. Есть дежур-
ный доктор. Сегодня это Алина 
Юрьевна Кречетова. Она  окон-
чила Воронежский государ-
ственный медицинский уни-
верситет, прошла ординатуру 
по педиатрии и переподготовку 
по детской онкологии в Центре 
Димы Рогачева.

Дежурство суточное — с вось-
ми до восьми  утра. Каждое 
предсказуемо и не  предсказу-
емо. Предсказуемо, что обяза-
тельно надо осмотреть детей, 
которые под особым  наблюде-
нием, снять пробы пищи, ко-
торой  кормят ребятишек. В 
дежурство, о котором  речь, 
под наблюдением два ребен-
ка. Один, который после транс-
плантации костного мозга, ка-
тался на велосипеде, упал. Трав-
ма. Сегодня был контрольный 
осмотр: все хорошо. А второй 
ребенок с пластической анеми-
ей, заболел ОРВИ. Он изолиро-
ван в палате.

— Вообще дежурства абсо-
лютно разные, —  рассказывает 
Алина Юрьевна. — Приходя на 
него, сложно сказать, как оно 
будет протекать.

— Вам нравится ваша работа?
— Очень. Почему? Просто 

либо лежит душа к этому, либо 
нет. Я люблю своих пациентов. 
Любить обязательно. Это часть 
лечения. 

Дежурной медсестре Ната-
лье Борисовне Глебовой никак 
не дашь 50 лет. Профессия по-
могает держаться и выглядеть 
так молодо?  Ведь выпускни-
ца Пензенского медучилища в 
профессии уже 27 лет. На сего-
дняшнем  дежурстве под осо-
бым контролем тринадцати-
летняя девочка с маленьким ве-
сом. У нее системная красная 
волчанка и тромбофилия. Эти 
два диагноза по своей значимо-
сти как бы равнозначны, оба тя-
желые. 

А легких случаев, легких диа-
гнозов здесь нет. И это особый 
дар, если угодно, особое призва-
ние работать в таком учрежде-
нии.   Это же некая видимость — 
аттракционы,  игры, конкурсы. 
Скажем, тот же мастер-класс по 
приготовлению печенья. Участ-
вуют все: и  пациенты, и сопро-
вождающие лица, и  сотрудники 
центра. Ажиотаж даже больше,  
чем вокруг мотоклуба «Ноч-
ные волки». Ведь на машинах 
и мотоциклах катаются толь-
ко  пациенты, а печенье готовят 
всем миром под  руководством 
шеф-повара центра Николая 
Константиновича Крючкова. 
Да, это не входит в его служеб-
ные обязанности, но… Здесь 
свои законы. А уж когда печенье 
готово, тогда все становятся  де-
густаторами… Приобщилась, 
пробовала. Такая вкуснятина!      

Свои законы. Впечатление, 
что тут все  как-то само собой. 
Как дома. На самом деле  здесь 
жизнь расписана по минутам. И 
это  касается не только лечебно-
го процесса, что  само собой ра-
зумеется. Но и сколько их,  ми-
нут, отведено, например, на то 
же  изготовление печенья, точ-
но и заранее  известно. А Алек-
сандру Федоровичу  Карелину 
известны и имена пациентов, и 
истории не только их болезней, 
но и жизней. Его появление на 
тех же конкурсах, дискотеках 
не вызывает удивления. Как 
дома  есть глава, так и в «Рус-
ском поле» есть  главный врач, 
который всем руководит, за  все 
отвечает, с которого главный 
спрос за  все, что происходит. 

…Не повезло с погодой. За-
рядил не просто дождь — ливень. 
Опустела территория.   Сижу на 
скамейке под навесом, читаю 
запись в смартфоне. Не замети-
ла появление мальчугана. Под-
бежал, пробормотал: «Не гру-
сти!» Исчез. Оставив мне плит-
ку шоколадки «Аленка»...  

Печенье отменного вкуса готовили 
все: и пациенты-дети, и их сопрово-
ждающие, и сотрудники центра.

А вот приобщение к современным средствам передвижения — только для пациентов центра. 

А К Ц Е Н Т

Легких случаев, легких диагнозов здесь 
нет. И это особый дар, если угодно, 
особое призвание работать 
в таком учреждении

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 Ц

Е
Н

Т
Р

О
М

 «
Р

У
С

С
К

О
Е

 П
О

Л
Е

»

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 Ц

Е
Н

Т
Р

О
М

 «
Р

У
С

С
К

О
Е

 П
О

Л
Е

»

А К Ц Е Н Т  

В «Русском поле» свои законы. 
Впечатление, что тут все как-то 
само собой. Как дома. На самом деле 
здесь жизнь расписана по минутам

КНИГА Вышел «Тюремный 
дневник» Марии Бутиной 
на английском языке

467 дней неволи 

Владимир Емельяненко 

В 2018 году студентка Мария Бутина, приехавшая 
учиться в США, была арестована американскими спец-
службами по обвинению в шпионаже. 467 дней неволи 
— полтора года тюрьмы, четыре месяца карцера и 1200 
страниц записок легли в основу ее книги «Тюремный 
дневник», изданной в 2020 году. А в 2023 году вышел 
«Тюремный дневник» Бутиной на английском языке. 
Впереди — издания на арабском и сербском языках. 

— Когда вышла книга на русском, — говорит Мария 
Бутина, — и еще не было электронной версии, мне нача-
ли звонить журналисты США. Они сделали скан книги, 
спрашивали, будет ли перевод на английский, и гово-
рили о том, что стоит разделять власть и людей, кото-
рые понимают, что идет «охота на ведьм», а я стала ее 
частью. Уже тогда в США раскрученная история «рус-
ской шпионки» дала обратный результат. «А не чрез-
мерна ли жестокость?» 

Как объясняет Бутина, эти слова поддержки ее на-
толкнули на мысль об издании книги на английском 
языке. «Мысль простая, — говорит автор, — предупре-
дить людей учиться на моих ошибках. Я была наивна. 
Не понимала: если ты ничего не сделал, это не значит, 
что в США тебя не посадят. Не наступайте на грабли, на 
которые наступила я. Прежде чем выбрать, изучайте 
место, куда едете учиться или жить».  

Сразу выяснилось, что издание книги на англий-
ском языке возможно только как «самиздат»: все пе-
чатные дома отказали Бутиной с формулировкой: 
«Нам не рекомендовано». Теперь англоязычная вер-
сия, изданная тиражом 3500 экземпляров, распро-
страняется по миру через «Русские дома», через МИД 
— 1000 экземпляров книги и через Фонд поддержки и 
защиты прав соотечественников, проживающих за ру-
бежом. 

— Я хочу донести до всех, — говорит Мария Бутина, 
— если к вам в дверь стучит ФБР, это плохой знак. Его 
в моей книге увидела Елена Брэнсон, руководитель 
Русского центра в Нью-Йорке, и успела вернуться в 
Москву. Ей в отличие от моих 15 лет грозили 65 годами 
тюрьмы.  

АРХИВЫ Открылась 
выставка памяти 
императрицы 
Марии Федоровны

Матери и жене

Елена Новоселова

Более 300 документов из фондов Госархива России, 
включая письма мужу, детям и матери, уникальные 
вещи, которые рассказывают о личном пространстве 
императорской семьи, показывает историко-докумен-
тальная выставка «О главном в моей жизни». К 175-ле-
тию со дня рождения императрицы Марии Федоров-
ны». Она открылась в Выставочном зале федеральных 
архивов. И посвящена памяти супруги Александра III и 
матери последнего императора Николая II.

Датская принцесса Мария София Фредерика Дагмар 
прожила в России 52 года. Экспозиция рассказывает о 
том, что можно, не имея ни капли русской крови, стать 
русской и полюбить страну, принявшую ее, как отече-
ство. В названии — строчка из стихотворения юной Ма-
рии, где говорится, что «Цветы тихо шепчут о главном в 
моей жизни — что я ношу в своем сердце радость и боль 
любви». На долю 
Марии Федоровны 
выпали страшные 
испытания: уход из 
жизни горячо люби-
мого жениха (были 
влюблены друг в 
друга по фотогра-
фиям, молодой че-
ловек, которому не 
было 22 лет, умер на 
руках у принцессы), 
смерть не менее го-
рячо любимого супруга — его брата императора Алек-
сандра III. Она пережила всех своих сыновей и страну, 
которую считала своей родиной. До последнего не ве-
рила в расстрел семьи сына. Уже из-за границы в 1923 
году интересовалась, что сейчас с Николаем. 

«Боль любви перекрывается любовью не только к 
близким и семье, но и к ее новой родине России», — го-
ворит Федор Мелентьев, кандидат исторических наук, 
главный специалист ГА РФ.

Под покровительством цесаревны, а затем и импе-
ратрицы состояли многочисленные приюты, школы, 
училища, больницы и богадельни, входившие в Ведом-
ство учреждений императрицы Марии, которое Мария 
Федоровна возглавляла с 1880 года. Но самая интерес-
ная часть выставки касается, конечно, личной исто-
рии. Это документы, которые приоткрывают завесу 
над частной жизнью царской семьи. Например, марш-
руты поездок в Европу к многочисленным родствен-
никам, материалы о путешествиях по России, меню 
праздничных обедов, списки приобретенных в личную 
коллекцию предметов искусства и ювелирных украше-
ний. Мария Федоровна обожала балы (особенно маска-
рады). Вот она в письме матери рассказывает о своем 
наряде на костюмированный бал-маскарад, даже за-
рисовывает корону. К слову, единственным человеком, 
который отказался надевать костюм, оказался ее «лю-
бимый Саша», император Александр Александрович, 
который не любил никакой игры.  

На выставке более 
300 документов 
из фондов 
российских 
архивов

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Императрица Мария Федоровна: Можно быть русской, 
не имея ни капли русской крови.
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РАКУРС Туристический 
поезд прокатит по городам 
Золотого кольца

Круиз 
по рельсам

Ирина Огилько

В столице набирает популярность новый вид отдыха — 
железнодорожные туры. Основная их особенность со-
стоит в том, что транспортом и одновременно гости-
ницей становится вагон поезда. А днем, как и в любом 
другом туре, экскурсанты осматривают достоприме-
чательности. С осени к уже имеющимся двум десяткам 
железнодорожных круизов добавятся новые.

По данным пресс-службы Российских железных до-
рог, сейчас популярны туры на 2—3 дня к древнерус-
ским городам. Среди них маршрут из Москвы до Ве-
ликого Новгорода и возвращение обратно через Ры-
бинск. Посмотреть за два дня и три ночи можно нов-
городский музей деревянного зодчества «Витослав-
лицы» и Свято-Юрьев монастырь, а в Рыбинске полю-
боваться старинными улочками и водохранилищем. 
Популярны и маршруты, которые занимают около не-
дели. Среди таких тур «Жемчужина Кавказа». Путеше-
ственники осматривают за четыре дня города Майкоп, 
Нальчик, Грозный, Дербент и Кисловодск, любуются 
горами, водопадами, озерами. А самый необычный тур 
у железнодорожников в Карелию. В программу «Ка-
рельского вояжа» входят не только прогулка по Петро-
заводску, Выборгу, посещение на лодке острова Кижи, 
но и необычная поездка на паровозе в известнейший и 
самый северный национальный парк «Рускеала».

Впрочем, вне зависимости от маршрута, спрос 
большой, билеты раскупаются за месяц. Как объяс-
нили популярность туров сами железнодорожники, 
москвичей привлекает то, что за окном поезда все вре-
мя меняется пейзаж, а ехать в поезде комфортнее, чем 
в автобусе или на машине.  

 В начале ноября новые поезда отправятся по 
древнерусским городам и на север страны. Билеты уже 
поступили в продажу. Стоимость их начинается от 8,8 
тыс. руб., не считая оплаты организованных экскурсий 
по городам, поскольку есть пассажиры, которые любят 
самостоятельные прогулки. Продолжительность туров 
— от 2 до 5 дней. Так, в рамках тура «По Золотому коль-
цу» туристы смогут полюбоваться достопримечатель-
ностями Ярославля и Иваново, Владимира и Суздаля, 
Ростова Великого и Мурома. Еще один новый тур на-
зывается «К северному сиянию». В его рамках можно 
будет увидеть не только Петрозаводск, но и Мурманск, 
Вологду и другие города.  

КОНКУРС 
В День города выступят
начинающие артисты

Шесть минут 
до звезды

Сергей Жуков

Всего полторы недели осталось до Дня города — Москва 
отметит его 9 и 10 сентября. Один из концертов прой-
дет на Поклонной горе. Вместе со звездами на одну сце-
ну выйдут и малоизвестные музыканты.

Как рассказал «РГ» замдиректора Московского 
продюсерского центра Никита Беляков, начинающие 
артисты подали более 600 заявок, а до кастинга, кото-
рый прошел в культурном центре «Щукино», добра-
лись всего 20 конкурсантов. Лучшие из них и выступят 
9 сентября на Поклонке. Имена назовет жюри. У каж-
дого претендента на большую сцену было шесть ми-
нут, чтобы заявить 
о себе. Многие успе-
вали исполнить по 
две композиции, но 
можно было пред-
ставить и микс из 
нескольких песен. 
Главное — уложить-
ся во временные 
рамки. Выступили и 
солисты, и коллек-
тивы. «В этом году 
представлены и 
поп, и фолк, и соул, 
и инди», — расска-
зал Беляков. Но направления и не важны. Куда важнее 
номера конкурсантов, поскольку их авторские компо-
зиции должны удачно вписаться в общегородское сце-
ническое шоу. 

С энергетикой у группы ТАУ, играющей инди-поп, 
проблем нет. Их песни звучали словно медитация. Со-
листка Дарья Таурова в беседе с «РГ» призналась, что 
любит живые выступления — так она общается с публи-
кой и заряжает ее. Удивительно, но музыкой осознан-
но занимается всего два года. «По профессии я агрохи-
мик, поэтому моя жизнь долгое время строилась во-
круг науки, — рассказала она. — В детстве ходила в му-
зыкальную школу, но жесткая академичность убила 
тонкую творческую натуру». И вот недавно Дарья вер-
нулась к творчеству: стихи пишет сама, аккорды под-
бирает тоже, а потом со своими музыкантами делает 
аранжировку и дорабатывает ее на репетициях. 

Группа «Ягода» тоже покоряет сцену недавно. 
Свою музыку называют инди-фолком. «Тексты пишем 
сами, пытаемся экспериментировать, вдохновляем-
ся сказками, страшными историями, услышанными у 
костра», — говорит участница группы Юлия Кошкина. 
На кастинге играли в усеченном формате: не всех отпу-
стили с работы. Но если их позовут петь в День города, 
обещают вернуться расширенным составом.  

ДЕТИ Подопечные «Дома с маяком» тоже хотят учиться в школе

Уроки жизни
Сергей Буланов

П
ойдем скорее в школу! Тот 
мальчик на колясочке, 
хочу покатать его на пере-

мене... Дети-подопечные хоспи-
са «Дом с маяком» мечтают о на-
стоящем дне знаний, наверное, 
как мы об отпуске на море, пусть 
даже  кредитном хэтчбеке или 
китайском флагмане-смартфо-
не. Но в этом взрослом мире да-
леко не все так просто. 

«По закону образование у нас 
гарантировано всем, — расска-
зывает «РГ» учредитель благо-
творительного фонда «Дом с 
маяком» Лида Мониава. — Без 
разницы: полностью здоровый 
ребенок или нуждающийся в 
паллиативной помощи». Мно-
гие подопечные больше всего 
хотят учиться как раз в настоя-
щей школе. Но часто родители 
думают, что это в принципе не-
возможно. А где-то и в школах 
педагоги признаются: нет для 
этого подготовленного персона-
ла. Домой ходить можем, а как 
организовать обучение в клас-
се — не представляем». Между 
тем законодательно все просто. 
Паллиативным детям положена 
специальная программа и тью-
торы, которые могут сопрово-
ждать ребенка во время занятий. 
Но далеко не в каждой школе та-
кие специалисты есть. Не везде 
готовы и выделить медработни-
ка, который на постоянной осно-
ве следил бы за состоянием ре-
бят. Впрочем, в некоторых шко-
лах обучение ребят из хосписа 
успешно организуют.

Маше Ковыловой 10 лет. 
С раннего детства она ходила в 
обычный садик, но в какой-то 
момент у девочки был диагно-
стирован синдром Лея. Редкое 
заболевание, связанное с на-
рушениями деятельности цен-
тральной нервной системы. 

У ребят с таким синдромом на-
рушена координация, возмож-
ны эпилептические приступы. 
Еще у Маши стоит трахеостома. 
Эта трубка жизненно необходи-
ма, периодически ее нужно са-
нировать. По большому счету 
манипуляция не самая сложная. 
«Когда мы узнали о диагнозе, 
нам позвонили из сада, — расска-
зывает Елена, мама Маши. — 
Спросили: будем ли мы ходить. 
Новость о болезни восприняли 
спокойно. Единственное — в саду 
нет тьютора». 

Из садика Маша перешла в 
школу. В Машином классе сей-
час 15 детей. Из них 11 учатся 
по обычной программе, а Маша 
и еще трое занимаются отдель-
но. Маша обожает школу, ей не 
хватает только концентрации. 
Стойко прозанимается где-то 
минут 25 — и давай резвиться. 
На переменах любит покатать 
своего друга на коляске. В обед 
встречается с другими детьми, 
которые учатся быстрее, но с од-
ноклассниками в одной «стае»: 
«Маша, как дела?!» — интересу-
ются у девочки. В отличие от них 
Маше не так легко. Тем не менее 
Машина реакция на школу маму 
одухотворяет: из-за трахеосто-
мы слова девочки многие не по-
нимают, но по глазам все видно. 
Вот только организовать меди-
цинское дежурство у таких де-
тей, как Маша, почему-то в шко-
ле не могут. 

Предложили другой выход: 
каждый раз, когда надо саниро-
вать стому, вызывать «скорую». 
Но Машина мама уверена, что 
неотложка не должна ездить по 
таким вызовам, у нее своих за-
бот хватает. Поэтому Елена ре-
шила сама ездить в школу.

А вот и ровесник Маши — Ти-
мофей Жуковский. ДЦП, реаби-
литация, паллиатив — все это его 
семье тоже знакомо. Несмотря 
на это, Тимофей — трудяга, каких 
поискать. Его мама рассказы-
вает, что мальчик с трех лет ак-
тивно проходит реабилитацию, 
освоил цифры, буквы, знает гео-
метрические фигуры. К школе 
относится с почтением, всегда 
здоровается с учителями. А вот 
директора, как и многие (чего 
уж скрывать), побаивается. Ти-
мофей очень открытый маль-
чик, когда видит педагога, на-
строенного с ним на одну волну. 
Чуть только рассинхрон — Тимо-
фей сразу как будто никого не ви-
дит и не слышит. По-настоящему 
своих людей мальчик нашел в 
интернате № 17. Именно здесь 
мальчишке предстоит дошколь-
ная диагностика, а потом учеба. 
Да, пока оценки ставить не будут. 
Но Тимофею они и не важны. Он 
парень серьезный. Это девчон-
кам из «Дома с маяком» лишь бы 
пообщаться да посмеяться. А Ти-
мофей пришел за знаниями, а 
развлечения... это еще успеется. 
Вся жизнь впереди.  

ТЕНДЕНЦИИ

У москвичей 
растет интерес 
к корейскому 
и китайскому

ЯЗЫК ВЕДЕТ 
НА ВОСТОК
Сергей Жуков

В Москве растет спрос на изу-
чение азиатских языков, но ин-
терес к английскому тем вре-
менем не упал. Эту тенденцию 
отмечают аналитики сервиса 
«Авито Услуги».

По данным исследования, 
спрос на репетиторов по ан-
глийскому за год в столице 
подскочил на 111 процентов. 
Логично. Это язык междуна-
родного общения и актуаль-
ность свою он едва ли потеряет. 
Но примечательно другое — сле-
дом по популярности идут ко-
рейский и китайский, которые 
за последние двенадцать ме-
сяцев существенно прибави-
ли в своем весе. Интерес к пер-
вому вырос на 84 процента, а 
ко второму — на 56 процентов. 
По мнению руководителя ка-
тегории «Обучение и курсы» 
«Авито Услуг» Игоря Санни-
кова, этому способствуют рас-
тущий интерес к азиатской 
культуре в целом, а также воз-
можности для образования, 
карьеры и бизнеса, которые 
открываются людям со знани-
ем этих языков.

Замруководителя депар-
тамента иностранных языков и 
межкультурной коммуникации 
по научной работе и междуна-
родной деятельности Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Нина Козловцева 
рассказала «РГ», что популяр-
ность азиатских языков обу-
словлена и переориентацией 
российской экономики на вос-
ток, где ключевым партнером 
становится Китай. «Уход с рос-

сийского рынка крупных евро-
пейских игроков открыл доро-
гу китайским компаниям, ко-
торые активно занимают осво-
бодившиеся ниши, — объяснила 
она. — В связи с этим возникает 
потребность для подготовки 
российских кадров, способных 
работать в таких компаниях и 
с такими компаниями. Учиты-
вая значительные различия в 
европейской и китайской кор-
поративных культурах, тут тре-
буется иная подготовка. Она, 
безусловно, должна учиты-
вать владение китайским, ведь 
язык — зеркало культуры любо-
го народа».

По словам Козловцевой, 
открытая ее университе-
том программа бакалавриа-
та «Международная экономи-
ка и торговля», где углублен-
но изучают экономику Китая 
и китайский язык, пользуется 
огромным спросом у абитури-
ентов. Она рассказала, что пер-
вый набор превысил 100 чело-
век (при плане 35), а уже в это-
му году число первокурсников 
приблизилось к 200. «Студен-
ты всех международных про-
грамм факультета междуна-
родных экономических отно-
шений могут выбрать второй 
иностранный язык, в том числе 
китайский, — отмечает Козлов-
цева. — И вот уже два года мы 
наблюдаем существенный рост 
интереса к его изучению».

Ценники на услуги репе-
титоров по корейскому и ки-
тайскому языкам в Москве, 
если посмотреть онлайн-объяв-
ления в интернете, начинаются 
от 300 рублей в час. Стоимость 
меняется в зависимости от про-
граммы подготовки, формы за-
нятий (очно или по скайпу) и, 
разумеется, от «багажа» репе-
титора. Опытные педагоги бе-
рут уже от тысячи рублей в час.

В целом по стране замет-
нее всего вырос спрос на ко-
рейский и китайский: на 113 
процентов и 83 процента со-
ответственно. Из европейских 
языков самым востребованным 
оказался испанский.  

ОБРАЗОВАНИЕ Столица готовится к запуску масштабной 
программы модернизации школ

Перемены впереди

Любовь Проценко 

М
осковские шко-
лы, которые уже 
ч е р е з  д в а  д н я 
примут 1,1 мил-
лиона учащих-
ся,  полностью 
готовы к новому 
учебному году. 
Об этом сооб-

щил вчера мэр Сергей Собянин 
на городском открытом авгу-
стовском педагогическом сове-
те. Проходил совет в Гостином 
дворе, на одной из площадок 
Московского урбанистическо-
го форума. 

«Праздник, как всегда, вол-
нительный, — сказал глава го-
рода, обращаясь к собравшим-
ся. — Волнуются все. Родители, 
учителя, первоклашки, которые 
впервые откроют двери шко-
лы, девятиклассники на поро-
ге выбора — продолжать учебу 
или идти в колледж, и, конечно, 
выпускники в преддверии ЕГЭ 
и шага в настоящую взрослую 
жизнь». 

Чтобы дети получили каче-
ственное образование, а так-
же хорошую физическую под-
готовку,  которая поможет 
им адаптироваться к меняю-
щимся условиям жизни и но-

вым вызовам времени, в шко-
лах, по мнению мэра, должна 
быть создана уютная обста-
новка. В городе для этого де-
лается многое. В частности, к 
1 сентября откроются три де-
сятка новых школ. В одной из 
новостроек, построенной на 
улице Синявинской, 11 а для 

школы «Перспектива», мэр 
побывал буквально перед на-
чалом совета. «Школа хоро-
шая, первоклассная», — оце-
нил глава города. Ребята с 7 по 
11-й классы, которые учатся в 
естественно-научной и мате-
матической вертикалях, полу-
чили в четырехэтажной ново-
стройке великолепные лабо-
раторно-исследовательские 
комплексы, кабинеты инфор-

матики, робо-класс, IT-поли-
гон и многое другое. Спустя 
месяц для этой школы откроет-
ся и детсад на 350 мест — со сво-
ей экофермой, музыкальным и 
физкультурным залами и даже 
бассейном со специальным 
подъемником для спуска в воду 
детей с нарушениями развития 

опорно-двигательного аппа-
рата. А главное, в Молжани-
новском районе, где построе-
на школа и  где острее всего в 
столице ощущалась нехват-
ка учебных заведений, этой 
проблемы больше нет. Вдвое 
снизился дефицит мест за пар-
тами  и в целом по городу. «Но 
строителям надо смотреть за 
тем, чтобы школы и детсады и 
в последующие годы сдавались 

своевременно, так как жилья 
строится  много», — напомнил 
Собянин. 

Анонсировал мэр также 
масштабную программу ре-
конструкции существующих 
школ. «В школьном образова-
нии у нас около 4 тысяч зданий, 
около тысячи из которых нахо-
дятся в сложном, я бы не ска-
зал аварийном, но тем не менее 
уже морально устаревшем со-
стоянии, — поделился он своей 
обеспокоенностью. — Мы под-
бираемся к этой проблеме уже 
в течение двух лет. Смотрим, ка-
ким образом можно реконстру-
ировать эти школы, чтобы сде-
лать их современными, ка-
кие затраты потребуются, ка-
кой масштаб, какую скорость 
больших изменений можно за-
дать Москве».  

Откладывать в долгий ящик 
новые планы правительство 
Москвы, как всегда, не намере-
но — в 2024 году намечено на-
чать масштабное проектирова-
ние и реконструкцию первых 
50 школ. В перспективе же, по 
словам мэра, город планирует 
обновлять по 100 зданий школ 
ежегодно. «Это будет одна из 
самых масштабных и больших 
программ города», — подчерк-
нул он. 

В  т о м ,  ч т о  з а д а ч а  м о -
сковским властям по плечу, 
можно не сомневаться. У них 
уже есть опыт модернизации 
поликлиник — к декабрю, мень-
ше чем за три года, как и плани-
ровалось, город завершит  об-
новление двух сотен их зданий 
постройки 50-х—60-х годов про-
шлого века. Причем в каждом 
из них сделан не просто ремонт. 
«Подмазать-подкрасить, как 
делалось когда-то,  смысла нет, 
нам нужна именно комплекс-
ная  реконструкция, которая 
позволит Москве иметь лучшее 
в мире амбулаторное звено», 
— поставил цель  мэр. И вот те-
перь, когда она близка, наступа-
ет очередь школ.

Московское образование 
уже входит в пятерку лучших 
образовательных систем мира. 
Школьники столицы привозят 
более 50 процентов золотых ме-
далей со всероссийских олим-
пиад, вдвое выросло  число аби-
туриентов, которые поступают 
на бюджетные места  в ведущие 
вузы Москвы, напомнил Собя-
нин и пожелал учащимся, их ро-
дителям и учителям удачи в но-
вом учебном году.  

А К Ц Е Н Т

В 2024 году намечено начать 
проектирование и реконструкцию 
первых 50 школ. В перспективе город 
планирует обновлять по 100 зданий 
школ ежегодно

Горожан
по-прежнему 
интересует 
английский, 
но на пятки ему 
наступают
азиатские языки  

Музыканты
подали более
600 заявок, 
но до кастинга 
добрались всего 
20 конкурсантов

У каждого претендента на большую сцену было ровно шесть 
минут, чтобы заявить о себе.

А К Ц Е Н Т

Паллиативным детям положены
специальная программа и тьюторы, 
которые могут сопровождать ребенка 
во время школьных занятий
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На педсовете Собянин пожелал 
удачи в новом учебном году уча-
щимся, их родителям и педагогам.
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300
РУБЛЕЙ В ЧАС

 — таков минимальный ценник 

на услуги репетиторов по ко-

рейскому и китайскому языкам 

в Москве Маше Ковыловой 10 лет и она обожает школу. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Как донбасскому вузу 
включиться в образование  
России

Перевести 
на русский

Елена Новоселова

Руины библиотеки, разбитые корпуса, следы «пыточ-
ной» в подвале и штаб «Азова» (запрещен в России) 
в кабинете ректора — таким увидели Мариупольский 
госуниверситет имени Куинджи первые российские 
строители, которые приехали восстанавливать город. 
Но помочь вузу, где за русский язык еще недавно штра-
фовали, включиться в российскую систему образова-
ния — не менее важное дело, чем ремонт стен и загрузка 
аудиторий новейшим оборудованием, убежден ректор 
Российского государственного гуманитарного уни-
верситета (РГГУ) Александр Безбородов. РГГУ по пору-
чению Минобрнауки является куратором МГУ имени 
Куинджи. 

Александр Борисович, каким увидели университет 
ваши люди, когда впервые побывали в Мариуполе?

АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: 
Некоторые корпу-
са были разбиты 
артиллерией, по-
скольку там шли 
бои и в здании сто-
яли «азовцы» (тер-
рористическая ор-
ганизация, запре-
щенная в РФ). Осо-
бенно активно нео-
нацисты обживали 
подвалы. Мы впер-
вые побывали в университете этой зимой. Просто на-
ходиться в полуразрушенном здании было тяжело. Мы 
понимали, что работать там трудно, давали себе отчет, 
в каком состоянии находится университет. 

Как рассказывают, МГУ «раскололся»: часть препо-
давателей уехала в Киев. Они, как «правительство в 
изгнании», презентуют себя истинным МГУ на соб-
ственном сайте…

АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: «Раскололся» — не наша термино-
логия. Мы работаем с МГУ, который по-прежнему на-
ходится в Мариуполе. Да, часть преподавателей оказа-
лась в Киеве. Однако студенты остались на Донбассе. 
Но ведь мы работаем для кого? Правильно, для студен-
тов. А их в МГУ более трех тысяч.

Правда, что в адрес руководства вуза поступают угро-
зы расправой и убийством? Не страшно?

АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: Это так. Более того, все наши люди, 
кто работает с новыми территориями, могут стать 
объектами провокаций. Мы это понимаем. Ведем себя 
осторожно, достойно, но помогать этим университе-
там — наш гражданский долг. Мы делаем это с огром-
ным удовольствием, говорю искренне. 

После того как РГГУ стал официальным партнером 
МГУ, контакты с и.о. ректора Ларисой Сиволап и пре-
подавателями стали более интенсивными по всем 
направлениям. Особое внимание уделяем воспита-
тельной работе в части исторической памяти. 

Скоро начало учебного года. Предполагается ли, что 
студенты из МГУ будут у вас учиться?

АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: Такой цели не стоит. Они начнут 
учебный год у себя. Донбасские студенты приезжали в 
РГГУ летом, а в сентябре наши поедут в Мариуполь. на 
конференцию. Наша задача — помочь вузу интегриро-
ваться в российскую систему образования. Более 20 
сотрудников МГУ им. Куинджи прошли стажировку в 
РГГУ по организации учебного процесса, администра-
тивной работы, бухгалтерского и финансового уче-
та. Мы консультировали коллег по вопросам диссер-
тационных советов, программ аспирантуры и подачи 
заявок на гранты. Что самое сложное? Адаптировать 
Донбасс под российское законодательство — различия 
ведь очень большие. Приемная кампания в МГУ идет 
успешно. Да, есть некоторые проблемы с заполнением 
бюджетных мест. Но это вполне объяснимо.

Библиотека университета сильно пострадала?
АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: Фонд нужно формировать по-но-
вой. В первый же свой приезд мы передали в дар МГУ 
комплект учебно-научной литературы для методиче-
ского обеспечения учебы, оргтехнику, необходимую в 
работе учебного заведения. Сотни книг по гуманитар-
ному циклу и художественную литературу. 

Хотя регион и русскоязычный, но образование послед-
ние годы велось на украинском. Будет ли оказана по-
мощь студентам?

АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: Мы в первую очередь окажем по-
мощь в повышении квалификации преподавателям. 
Они будут приезжать в Москву на круглые столы, ма-
стер-классы, запланированы и вебинары.

Как вы видите взаимодействие с МГУ?
АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: Мы абсолютно на равных. Наши 
контакты осуществляются по плану и в соответствии 
с заключенным соглашением сторон. Никаких «млад-
ших» и «старших». ДНР — это регион России, с которым 
мы работаем так же, как и с другими территориями.

Сегодня много говорят о том, что российская гумани-
тарная наука мало интересовались тем, что происхо-
дило в соседней стране...

АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: Вот новое, 2023 года выпуска, из-
дание «Истории Украины» (показывает толстый том 
в твердой белой обложке). Более того, в РГГУ препода-
ется украинский язык. Студентов здесь не может быть 
много. Это группы до 10 человек. Но я уверен, что ин-
терес к языку будет сохраняться.  

РАКУРС На Конкурсе молодых инноваторов стран БРИКС впервые победил 
российский ученый

Ничего лишнего
Юрий Медведев 

Н
а проходившем в ЮАР 
шестом Конкурсе моло-
дых инноваторов стран 

БРИКС первое место занял 
проект российского физика 
Дмитрия Юдина из Сколтеха. 
Отметим, что россиянин впер-
вые победил в этом престижном 
соревновании. Чем привлек его 
проект членов жюри? Кстати, 
и не только их. Работой Юди-
на уже заинтересовались круп-
нейшие российские компании, 
в частности, такие гиганты, как 
«Сибур» и «Северсталь».  

Проект посвящен диагно-
стике техники во время ее ра-
боты. Известно множество слу-
чаев, когда системы контро-
ля пропускают начинающиеся 
сбои отдельных агрегатов, что 
приводит к крупнейшим ава-
риям с огромными убытками.  
Задача «диагностов» своевре-
менно поймать малейшие сбои, 
чтобы они не стали критиче-
скими.    

 — Сегодня самой распро-
страненной «наводкой» на воз-
можную неисправность являет-
ся вибрация, — говорит Дмит-
рий Юдин. — За ней проще всего 
следить, измеряя, например, у 
двигателя или турбины частоту 

вращения и амплитуду отклоне-
ния. Самый распространенный 
вариант — навесить датчики. Но 
везде их не поставишь, так как 
просто бывает неудобно, поэто-
му информацию они снимают 
только там, где стоят. Остальная 
теряется. 

Датчикам есть альтернати-
ва — бесконтактные высоко-
скоростные камеры. Скажем, 
их навешивают вокруг мото-
ра и снимают кино про вибра-
цию. Делая до миллиона кадров 
в секунду. Это гарантирует, что 
никакой «симптом» неисправ-
ности не проскочит. Но у та-
ких скоростников есть минусы. 
Чтобы обрабатывать миллионы 
кадров, нужны мощные вычис-
лители и огромная память. От-
сюда — очень высокая цена та-

кой техники, что многим про-
сто не карману.  Дмитрий Юдин 
и его команда предложили дру-
гой вариант вибродиагностики 
— использовать так называемые 
нейроморфные камеры.

— Если совсем просто, то 
суть в следующем, — объясняет 
Юдин. — Высокоскоростная ка-
мера, о которой мы говорили,  
снимает не только сам ротор 
машины, но и весь антураж во-
круг, а это избыточная, ненуж-
ная информация. Потому и тре-
буются такие мощные вычисли-
тели. А нейроморфная камера 
фиксирует только то,  что дви-
жется, все остальное автомати-
чески отсекается. Ничего лиш-
него! Такая диагностика в разы 
дешевле и уступает в надежно-
сти контроля. 

Важно подчеркнуть, что 
эта технология создана впер-
вые в мире. Она превосходит 
существующие разработки и 
позволит заменить профиль-
ные американские  компании, 
ушедшие с российского рын-
ка. Отметим, что ее сфера при-
менения не ограничена вибро-
диагностикой. Принцип «ниче-
го лишнего» работает не толь-
ко с тем, что вращается, но и 
вообще со всем, что движется. 
«Скажем, в ЮАР к нам обра-
тились ученые из Бразилии. 
Они хотят посмотреть, как дви-
жется кровь в районе опухоли, 

— рассказывает Юдин. — Или 
можно установить такую каме-
ру на беспилотнике, которому 
для привязки к местности нуж-
но анализировать изображе-
ние. Наша технология позволя-
ет сделать это намного дешевле 
и надежней, чем существую-
щие аналоги».

Награды победителю вручи-
ли глава минобрнауки РФ Вале-
рий Фальков, министр высшего 
образования, науки и иннова-
ций ЮАР Блейд Нзиманде, ми-
нистр науки и технологий КНР 
Ван Чжиган, а также главы деле-
гаций Индии и Бразилии.  

А К Ц Е Н Т

Новая технология создана впервые 
в мире. Она превосходит существующие 
разработки и позволит заменить 
профильные американские  компании, 
ушедшие с российского рынка

СОБЫТИЕ 

Сергей 
Кравцов 
ответит 
родителям

СОВЕТ 
МИНИСТРА
Мария Агранович 

Уже завтра, 31 августа, мини-
стерство просвещения тради-
ционно проведет Общероссий-
ское родительское собрание. 
Глава ведомства Сергей Крав-
цов встретится с родителями. 
Очно — на площадке одной из 
московских школ, и в прямом 
эфире, к которому подключат-
ся все регионы России. 

Сергей Кравцов ответит 
на волнующие вопросы, кото-
рых поступило свыше 4 тысяч! 
Но в этом году мам и пап ждет 
сюрприз. Они побывают на 
классном часе, формат которо-
го  - пока секрет. А начнется все с 
поднятия Государственного фла-
га и исполнения Гимна России.

Общероссийское родитель-
ское собрание в этом году со-
стоится уже в десятый раз. 
Вместе с минпросвещения его 
организует Национальная ро-
дительская ассоциация. Воз-
можность получать обратную 
связь, слышать мнение роди-
телей, оценивать эффектив-
ность своей работы и напря-
мую доносить позицию ведом-
ства — важнейшие цели мини-
стерства просвещения.  

— Родителям и школам важно 
быть союзниками в образова-
нии. Но сегодня, увы, часто бы-
вает так, что родители не знают 
учителей, а на собрания в шко-
лу приходят очень немногие, — 
рассказал «РГ» ответственный 
секретарь Координационного 
совета Национальной родитель-
ской ассоциации Алексей Гусев. 
— Но как еще узнать друг друга, 
если не через общие интересы и 
совместные дела?

А дела такие есть, и возмож-
ностей участвовать в школьной 
жизни у родителей сегодня мас-
са. Обо всем этом поговорят 
завтра на встрече с министром. 
Общероссийское родительское 
собрание начнется в 10.30 по 
московскому времени. Пря-
мая трансляция будет на сайте 
минпросвещения и в официаль-
ных сообществах ведомства в 
соцсетях «ВКонтакте» и «Од-
ноклассники».  

Александр Безбородов: ДНР — регион России, с ним мы рабо-
таем так же, как и с другими территориями.

В РГГУ 
преподается 
украинский, 
и интерес к языку 
будет сохраняться
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Что скажет Пушкин? 
А где же «наше все» 
Пушкин? Фонвизин и 
Грибоедов, Лермонтов, 

Гоголь... В кодификаторе ЕГЭ по 
литературе на 2024 год их нет. 
Получается, не нужно их читать 
и осмыслять? Именно такая ин-
терпретация изменений ЕГЭ по 
литературе стала появляться в 
Сети.

Что произошло? Оказыва-
ется, теперь ЕГЭ «подогнали» 
под ФОП (федеральную образо-
вательную программу) по ли-
тературе 10—11 классов. В Ро-
собрнадзоре объяснили: «Все 
образовательные организации 
с 1 сентября 2023 года начнут 
работать по федеральным об-
разовательным программам. 
Кодификатор ЕГЭ по литерату-

ре также приведен в полное со-
ответствие с программой сред-
него общего образования. Дело 
в том, что произведения клас-
сиков первой трети XIX века 
— Пушкина, Фонвизина, Гри-
боедова, Лермонтова, Гоголя 
— ребята изучают в основной 
школе, в 5—9 классах, а не в 10—
11 классах». 

И, видимо, по логике, те, кто 
сдают ЕГЭ по литературе в 11-м 
классе, в 9-м классе, соответ-
ственно, сдавали ОГЭ по это-
му же предмету, а значит, хоро-
шо знакомы с Пушкиным и Ко. 

А если даже не сдавали ОГЭ по 
литературе, то в школе точно 
проходили и поэтому знают, что 
Обломов не единственный лиш-
ний человек, есть еще Онегин 
и Печорин,  что вопрос отцов и 
детей затрагивал не только Тур-
генев, но и Грибоедов, а первый 
маленький человек появился 
не у Достоевского и Чехова, а у 
Пушкина и Гоголя.

 — В 10—11 классах по про-
грамме идет литература вто-
рой половины XIX — начала 
XXI веков. Это произведения 
Островского, Тургенева, Тол-
стого, советской литературы 
и писателей-современников, 
— уточнили в Рособрнадзоре. 
Именно это разделение и отра-
жено в перечнях кодификато-

ра: там названы только авторы 
и произведения, которые в 10—
11 классе изучаются впервые.  
Сама программа по литерату-
ре по-прежнему охватывает 
все значимые эпохи и всех ав-
торов, которые внесли вклад в 
русскую литературу, — завери-
ли эксперты. 

Кроме того, запретов ис-
пользовать при ответе на ЕГЭ 
произведения Пушкина, Гого-
ля и Грибоедова нет. Напротив, 
в некоторых заданиях выпуск-
нику даже необходимо обра-
титься к своим знаниям и вспо-

мнить программу основной 
школы. Например, в задание 
10 назвать произведение авто-
ра первой половины XIX века 
и сравнить его со стихотворе-
нием Заболоцкого. А в задании 
11 выбрать одну из пяти тем, 
среди которых есть и связан-
ная с Пушкиным.  Правда, для 
педагогов такой подход остает-
ся несколько странным. Полу-
чается, вузы на госэкзаменах 
тоже должны спрашивать ма-
териал не за все годы обучения, 
а только за последний местр? 
Ведь все остальные темы были 
пройдены и отвечены на преды-
дущих экзаменах.  

А К Ц Е Н Т

Произведения Пушкина, Фонвизина, 
Гоголя изучают в 5—9 классах, 
а не в старшей школе. В материалах 
для ЕГЭ указаны тексты, с которыми 
знакомятся в 10—11 классах впервые
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Ключевой вопрос

Дмитрий, расскажите немного о себе. Что закончили, где работали? 
Дмитрий Юдин | Закончил МФТИ в 2009 году. Потом около десяти лет 

жил и работал за границей. Сначала в Германии, потом в Швеции, где в 

Уппсальском университете защитил аналог нашей кандидатской дис-

сертации. Затем были университеты США, Австралии, Сингапура.

Список, прямо скажем, впечатляет. Охота к перемене мест?  
Дмитрий Юдин | Мобильность считается крайне важной для роста уче-

ного. Ты можешь почерпнуть для себя все лучшее и интересное в пере-

довых центрах мира. Не менее важно познакомиться и установить кон-

такты с самыми разными учеными. Не зря же говорят, что ваша запис-

ная книжка, куда можно заглянуть и найти нужный телефон, это ваше 

бесценное богатство. А в науке это особо необходимо, ведь она интер-

национальна. И несмотря на все санкции, контакты на личном уровне 

остались, зарубежные ученые их не рвут. Ну и, честно говоря, у меня 

появился азарт, как вы сказали, к перемене мест. Посетив сейчас 

Африку, побывал на пяти континентах. Осталась только Антарктида. 

Может, еще доберусь… 

Немало россиян обосновались в ведущих зарубежных научных центрах. 
А вы, объехав белый свет, вернулись в Россию? 
Дмитрий Юдин | Да, в 2018 году окончательно вернулся и вот уже 

несколько лет работаю в Сколтехе. Почему? Когда уезжал, то внутренне 

понимал, что еду не навсегда. Хотя некоторые мои знакомые с самого 

начала уезжали целенаправленно там остаться. У меня таких  мыслей 

никогда не было.

МНЕНИЕ 

Александр Сиволобов, заместитель руководителя 
Центра компетенций НТИ на базе Сколтеха:
— В мире технологий простое копирование иностранных продуктов — 

это шаг назад. Термин «импортозамещение» как бы намекает нам на 

клонирование зарубежных решений. Но не забывайте: многие из запад-

ных продуктов могут оказаться устаревшими, несмотря на активный 

маркетинг и PR. Поддаваясь этому тренду, мы рискуем запереть наших 

инженеров и промышленников в рамках консервативных подходов про-

шлой эпохи. Технологический трансфер — это не о копировании, а о со-

здании и внедрении новаторских решений. В Сколтехе мы выбираем 

именно этот путь, в частности, в нашем Центре компетенций НТИ. При-

мером может служить команда Дмитрия Юдина, которая не только 

успешно решила индустриальную задачу, но и предложила инноваци-

онное решение, опережающее зарубежные аналоги. Чем больше у нас 

будет таких проектов — а они уже есть! — тем быстрее технологии станут 

локомотивом российской экономики.

1

Награды победителю престижного конкурса вручили главы министерств науки России, Китая, Индии, Бразилии 
и ЮАР.

ЧТО ЕЩЕ НОВОГО

Число заданий уменьшилось. Те-

перь их 11 вместо 12: 6 «тестовых» 

и 5 сочинений. Убрали 1 «тесто-

вое» задание в самой первой ча-

сти. Изменились критерии оценки: 

теперь первичных баллов не 53, 

как в прошлом году, а 48. Во все 

задания с развернутым ответом в 

последний критерий оценки доба-

вился пункт с грамматикой. Если 

будет хотя бы по одной ошибке 

трех видов (логическая, речевая, 

грамматическая), это приведет 

к потере балла.

— Изменения в ЕГЭ: Стало 
известно, каким будет экзамен 
в 2024 году 
rg.ru/art/2628725

Официально

Минпросвещения официально 

опровергло информацию, что 

произведения русской классики   

исключаются из ЕГЭ и из школь-

ной программм. А такие фейки 

уже тоже разлетелись по Интер-

нету.  « Ни одно из произведений, 

являющихся вершинами древне-

русской литературы, литературы 

XVIII и первой половины XIX ве-

ков, не исключено из школьной 

программы. Информация об ис-

ключении этих текстов из зада-

ний ЕГЭ не соответствует дей-

ствительности, — прокомменти-

ровали в Минпросвещения. — 

Учебный предмет «Литература» 

входит в число обязательных 

учебных предметов как в основ-

ной, так и в старшей школе. Он 

имеет огромный воспитательный 

потенциал».

Мнение

Максим Пратусевич, директор Президентского 
физико-математического лицея № 239, Санкт-Петербург:
— Мои литераторы по данному поводу не очень переживают. ЕГЭ по ли-

тературе не является обязательным для поступления в вузы, поэтому по 

всей стране его сдают не так уж и много выпускников. Что касается но-

вых материалов, то из них все-таки следует, что произведения Пушкина 

и Лермонтова знать надо и использовать придется. А что в действитель-

ности будет происходить, еще только предстоит разобраться.

Подготовила Мария Голубкова, Санкт-Петербург «Наше все — Пушкин» и другие классики не будут исключены из ЕГЭ и из школьной программы, заверили в минпро-
свещения РФ.
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ПРАВО Сто лет назад был принят первый отечественный Гражданский процессуальный кодекс 

Процесс НЭПа
Павел Крашенинников, 
доктор юридических наук, 
профессор, заслуженный 
юрист РФ 

П
ервый отечествен-
ный Гражданский 
процессуальный 
кодекс РСФСР был 
принят ВЦИК 10 
июля 1923 года, 
вступил в действие 
с 1 сентября 1923 
года и стал первым 

советским кодифицирован-
ным актом, регулирующим гра-
жданское судопроизводство.

Иные времена — 
новые законы

В 1921 г.  Советская Рос-
сия объявила НЭП. Для осуще-
ствления «новой экономиче-
ской политики» одних деклара-
ций было недостаточно, необ-
ходимо было изменять правила 
игры в стране, давать возмож-
ность проявления частной ини-
циативы, привлекать «прокля-
тый» только что частный  капи-
тал, в том числе иностранный, и 
как-то его защищать.

В конце 1922 г. был принят 
Гражданский кодекс РСФСР, ко-
торый, как Земельный,  КЗоТ и 
ГПК, называли кодексом НЭПа. 
Потом перестали, потому что 
кодексы пережили не только 
НЭП, но и большой террор, вой-
ну и даже оттепель. Известно, 
что основную роль в подготов-
ке этих текстов сыграл главный 
кодификатор того времени А.Г. 
Гойхбарг.

Главный кодекс — ГК РСФСР — 
допускал рыночные отношения, 
чем поставил советских и пар-
тийных деятелей в неловкое по-
ложение. Как при этом следует 
соблюдать революционную за-
конность, понимаемую как «ор-
ганизованное вмешательство 
права, законности в усложняю-
щуюся экономическую жизнь 
государства», да еще не заблу-
диться в трех соснах: следова-
ния букве и духу закона; социа-
листической законности, пони-
маемой как исполнение закона 
с точки зрения классового ин-
тереса; революционной целе-
сообразности, когда законы, ей 
противоречащие, и вовсе не сле-
дует исполнять?

В то, что есть законы как не-
кая правовая ценность, больше-
вики, понятное дело, не вери-
ли. Однако надо было идти чуть 
дальше и устанавливать поря-
док защиты прав как физиче-
ских, так и юридических лиц, 
при этом обеспечивая государ-
ственный интерес.

Все  эти проблемы нуж-
но было урегулировать совет-
ским судопроизводственным 
законом, которым и должен 
был стать Гражданский про-
цессуальный кодекс, опре-
деляющий принципы и про-
цедуры рассмотрения гра-
жданских споров. Рецепт ре-
шения проблемы, как всегда 
без обиняков, раскрыл А.Я. Вы-
шинский: «Основные положе-
ния ГПК РСФСР дают большое 
место началу публичному, явно 
подчиняя начало частное».

Особой разницы между гра-
жданским и уголовным процес-
сом Андрей Януарьевич не ви-
дел: «...когда государственная 
власть переходит в руки проле-
тариата, орудием осуществле-
ния защиты интересов трудя-
щихся становится не только 
уголовный, но и гражданский 
суд, вместе с тем исчезает и 
самое различие в природе уго-
ловного и гражданского про-
цессов».

«Опубличивание» любых 
правовых отношений стало ве-
дущим трендом законодатель-
ства советского государства 
в рассматриваемый период. 
Оно коснулось и уже бывших 
частноправовых отраслей за-
конодательства — не только гра-
жданского, но и трудового, зе-
мельного, жилищного и даже се-
мейного законодательства, по-

служив тем самым катализато-
ром выделения их в отдельные 
отрасли и подготовки соответ-
ствующих кодексов.

ГПК 1923 г. полностью соот-
ветствовал задачам, которые 
советская власть ставила перед 
судоустройством СССР: защи-
та завоеваний пролетарской ре-
волюции, защита интересов и 
прав трудящихся, укрепление 
общественно-трудовой дисци-

плины, осуществление револю-
ционной законности в личных 
и имущественных отношениях 
граждан.

От инквизиционного 
процесса — 
к состязательному 

Еще при подготовке Поло-
жения о народном суде 1920 г. 
было принято решение о под-
готовке советского кодекса, ре-
гламентирующего гражданское 
судопроизводство.

Разработка проекта ГПК ве-
лась в наркомате юстиции под 
руководством наркома Д.И. 
Курского и заведующего I отде-
лом Я.Н. Бранденбургского.

Непосредственно текстом 
проекта занимался А.Г. Гой-
хбарг.

В ходе подготовки проекта 
в качестве основной идеи гра-
жданского судопроизводства 
Я.Н. Бранденбургский видел 
«самодеятельность суда в гра-
жданском процессе», называл 
процесс состязательным в от-
личие от следственного или ин-
квизиционного метода.

В Объяснительной записке 
к проекту ГПК отмечалось, что 
данный проект вносится с несо-

мненным опозданием, причина 
которого лежит в том, что «ре-
гулирование судебного процес-
са в области имущественных 
прав на почве новой экономи-
ческой политики представля-
ло из себя задачу исключитель-
ной трудности. В обстановке 
военного коммунизма имуще-
ственный оборот почти отсут-
ствовал, а споры сводились или 
к незначительным по размерам 

претензиям между гражданами, 
или к спорам об уплате содер-
жания нетрудоспособным чле-
нам семьи, по разделу семейно-
го имущества и по искам, не вы-
ходящим за пределы домашнего 
обихода.

Разрешение всех сложных 
споров, вытекающих из совре-
менной экономической обста-
новки, оказалось практически 
невозможным уложить в те уз-
кие, немногочисленные прави-
ла, которые содержались в По-
ложении о народном суде 1920 
г. и были рассчитаны на про-
стоту имущественных отно-
шений».

30 июня 1923 г. Я.Н. Бранден-
бургский докладывал проект 
ГПК на втором заседании II сес-
сии ВЦИК десятого созыва, где 
рассматривались положения, 
«которые ни разу еще не про-
ходили в советской России в 
законодательном порядке», в 
частности положения о порядке 
исполнения судебных решений, 
в том числе в отношении взыс-
каний, которые предъявляются 
к государственным учреждени-
ям, а также обращений взыска-
ния на заработную плату рабо-
чих и служащих.

Особое внимание при об-
суждении проекта кодекса 
было уделено источникам гра-
жданского процесса. Обычаи  
предлагалось не рассматривать 
как источник права, во-первых, 
по политическим мотивам, а 
во-вторых, по юридическим 
основаниям, «поскольку су-
дья должен руководствоваться 
в своих решениях теми законо-
дательными нормами, которые 
существуют, а если при разре-
шении какого-нибудь вопроса 
он не находит необходимых за-
конодательных норм, он дол-
жен исходить из общего смыс-
ла законодательных норм по-
средством их логического раз-
вития».

ГПК состоял из пяти частей, 
36 глав и 316 статей. 

Часть первая включала в 
себя семь глав: основные поло-
жения, нормы о представитель-
стве, подсудности, судебных 
расходах, штрафах, процессу-
альных сроках, вызовах в суд и 
других извещениях суда.

Кодекс практически не со-
держал положений о принци-
пах гражданского судопроиз-
водства, за исключением прин-
ципа добросовестности сторон 
при осуществлении процессу-
альных прав и принципа язы-
ка судопроизводства. В нем со-
держались элементы процессу-
ального положения прокуро-
ра, особенности распоряжения 
исковыми средствами защиты 
права, принцип аналогии пра-
ва, задачи суда в гражданском 
процессе, особенности при-
менения материального права 
в отношениях с иностранным 
элементом.

Аналогия права (принцип 
аналогии закона не был преду-
смотрен) состояла в том, что 
при отсутствии «узаконений и 
распоряжений для решения ка-
кого-либо дела, суд решает его, 
руководствуясь общими нача-
лами советского законодатель-
ства и общей политикой Рабоче-
крестьянского Правительства».

В поисках «объективной 
истины»

Партия не упускала возмож-
ность воздействовать на при-
нятие судебных решений. Так, 
в решениях XV съезда ВКП(б) 
(декабрь 1927 г.) и апрельско-
го объединенного пленума ЦК 
и ЦКК ВКП(б) (1928 г.) содер-
жалась установка «неуклонно 
исходить из выдвинутых задач 
более решительного наступле-
ния на частный капиталистиче-
ский сектор хозяйства, борясь 
не только с попытками кулац-
ких и других нетрудовых эле-
ментов использовать «легаль-
ные» правовые возможности в 
целях закабаления бедноты, и 
проводить судебную политику 
так, чтобы лозунг XV съезда на-
ходил свое отражение при каж-
дом разрешении дела».  Каж-
дое судебное заседание долж-
но было быть тесно увязано с 
текущими политическими за-
дачами.

Суду отводилась достаточно 
активная роль при «уяснении 
действительных прав и взаимо-
отношений тяжущихся». Суд не 
должен был «ограничиваться 
представленными объяснени-

ями и материалами, а должен, 
посредством предложенных 
сторонам вопросов, способ-
ствовать выяснению суще-
ственных для разрешения дела 
обстоятельств и подтвержде-
нию их доказательствами, ока-
зывая обращающимся к суду 
трудящимся активное содей-
ствие к ограждению их прав и 
законных интересов, дабы юри-
дическая неосведомленность, 
малограмотность и подобные 
тому обстоятельства не могли 
быть использованы им во вред» 
(ст. 5 ГПК).

Это положение трактова-
лось как одно из составляющих 
принципа установления объек-
тивной истины и оправдывало 
возможности выхода  решения 
суда за пределы исковых требо-
ваний. Так что, приходя в суд, ни 
истец, ни ответчик, вообще го-
воря, не знали, чем может за-
кончиться дело. Не только в том 
смысле, на чью сторону встанет 
суд, а в том, как он проинтер-
претирует рассматриваемую 
ситуацию и что кому в результа-
те присудит.

Интерес вызывает и особая 
терминология тех лет. Напри-
мер, в соответствии со ст. 6 ГПК 
всякие злоупотребления и заяв-
ления сторон, имеющие целью 
затемнить процесс, немедленно 
должны пресекаться судом.

Нельзя не отметить высо-
кий уровень проработки норм 
о представительстве, которые 
во многом были заимствованы 
и развиты в процессуальных за-
конах более позднего времени.

В качестве представителей 
мог выступать достаточно ши-
рокий круг дееспособных лиц, 
но приоритет в ведении дел в су-
дах общей юрисдикции отдавал-
ся членам коллегии защитни-
ков. К видам представительства 
относилось представительство: 
добровольно выбранное сторо-
ной; законное представитель-
ство за недееспособных; назна-
ченное в соответствии с семей-
ным и гражданским законода-
тельством.

От суда зависело признать 
необходимым участие проку-
рора, в последнем случае уча-
стие прокурора являлось обя-
зательным (ст. 12 ГПК). Кроме 
того, в соответствии со ст. 2 ГПК 
прокурор имел право иниции-
ровать дело по своему усмот-
рению.

Представителями сторон 
могли быть: члены коллегии 
защитников; уполномоченные 
профессиональных союзов по 
делам своих членов; руководи-
тели и постоянные сотрудни-
ки коллективов по делам свое-
го коллектива; лица, допущен-
ные судом, разбирающим дело, 

к представительству по данно-
му делу. Был установлен и пере-
чень лиц, которые не могли 
участвовать в деле в качестве 
представителей, а также пол-
номочия представителей, по-
рядок оформления представи-
тельства.

Достаточно подробно ре-
гулировались подведомствен-
ность и подсудность споров, 
порядок уведомления, вызова 
в суд, процессуальные сроки, 
предусматривалась возмож-
ность восстановления судом 
пропущенных сроков.

Иск и суд в устной форме
Широко распространен-

ная до недавнего времени ка-
тегория «подведомственность» 
впервые упоминалась именно 
в ГПК РСФСР 1923 г. и заклю-
чалась в том, какие органы (ве-
домства), и не только суды, мо-
гут рассматривать те или иные 
споры.

ГПК предусматривал два 
вида судопроизводства: иско-
вое и особое. Иск в то время мог 
быть подан не только в пись-
менной, но и в устной форме по 
тем делам, которые рассмат-
ривались в народном суде. По 
трудовым делам подача пись-

менного искового заявления 
также была необязательна. В 
нормах, посвященных исково-
му производству, были закреп-
лены принципы публичности 
и устности гражданского про-
цесса.

Положения о доказатель-
ствах содержались в части вто-
рой «Исковое производство» 
ГПК. Общие положения о дока-
зательствах во многом своди-
лись к наделению суда широки-
ми полномочиями в деле опре-
деления, сбора и исследования 
доказательств. Например, в со-
ответствии со ст. 118 ГПК до-
казательства могли быть соби-
раемы по инициативе суда. До-
пущение тех или иных доказа-
тельств, представленных сторо-
нами, зависело от того, найдет 
ли их суд существенными для 
дела. Кроме того, суд определял, 
можно  ли признать известное 
обстоятельство не нуждаю-
щимся в доказательствах. Суд 
мог по собственной инициативе 
или по просьбе сторон произво-
дить необходимые поверочные 
действия по представленным 
доказательствам с помощью 
осмотра на месте, вызова све-
дущих лиц (экспертов), вызова 
и допроса свидетелей и поверки 
письменных документов.

К делам особого произ-
водства относились дела об 

имуществе, оставшемся после 
умерших, о расторжении брака 
и ряд других.

Обращаем внимание на то, 
что некоторые из указанных 
дел в настоящее время рассмат-
риваются в рамках искового 
производства (например, о рас-
торжении брака), приказное 
производство и производство, 
связанное с деятельностью тре-
тейских судов, приобрели само-
стоятельное значение.

В части четвертой две главы 
были посвящены обжалованию 
решений суда и их пересмотру. 
В соответствии со ст. 235 ГПК на 
решение суда лицами, участву-
ющими в деле, могла быть по-
дана кассационная жалоба в 
губернский суд или Верховный 
суд по принадлежности. Осно-
ваниями к отмене решения слу-
жили нарушение или непра-
вильное применение действу-
ющих законов или явное проти-
воречие решения фактическим 
обстоятельствам дела, установ-
ленным судом.

Срок на подачу жалобы со-
ставлял один месяц со дня объ-
явления решения.

В соответствии со ст. 250 
ГПК разрешение вопроса о 
пересмотре судебных решений 
принадлежало исключительно 
Верховному Суду и могло быть 
пересмотрено лишь в следую-
щих случаях: а) когда откры-
лись новые обстоятельства, 
имеющие существенное для 
дела значение, которые не были 
известны той или иной сторо-
не; б) когда по делу, по которо-
му состоялось решение, уста-
новлены судебным приговором 
ложные показания свидетелей, 
преступные деяния сторон, их 
представителей или экспертов 
или преступные деяния членов 
суда, участвовавших в деле, и в) 
когда решение основано на до-
кументах, признанных впослед-
ствии по приговору суда по уго-
ловному делу подложными, или 
когда отменено постановление 
суда, положенное в основание 
данного решения.

Исполнению судебных реше-
ний была посвящена часть пя-
тая. Она включала обращение 
взыскания на заработную пла-
ту, на денежные суммы и иму-
щество должника, находящее-
ся у государственных учрежде-
ний и частных лиц, на строения 
и даже право застройки.

Специальные суды 
и трудовые сессии

В соответствии с Положе-
нием о судоустройстве 1922 г. 
предусматривалась сеть спе-
циальных судов, состоявших 
из нескольких инстанций и за-
мыкавшихся на Верховный Суд 
РСФСР. В Положении о судо-
устройстве РСФСР 1926 г. спе-
циальные суды также получили 
закрепление. При общем весьма 
невысоком уровне квалифика-
ции судейского корпуса систе-
ма специальных судов позволя-
ла привлекать кадры, распола-
гающие специальными знани-
ями для рассмотрения отдель-
ных категорий дел. К ним отно-
сились особые трудовые сессии, 
земельные комиссии и арбит-
ражные комиссии для рассмот-
рения тех дел, которые имели 
высокий уровень сложности и 
требовали специальных знаний 
или отличались особым харак-
тером и спецификой сторон.

Особые трудовые сессии на-
родных судов образовывались 
при каждом губернском суде в 
составе одного постоянного су-
дьи и двух постоянных членов 
суда: одного — от местного гу-
бернского профсоюза, другого 
— от местного губернского отде-
ла труда. 

Трудовым сессиям были 
подсудны: иски, вытекавшие 
из трудовых отношений, неза-
висимо от суммы иска и от лич-
ности ответчика; все уголовные 
дела по нарушению законов и 
других нормативных актов о 
труде, коллективных догово-
ров; дела, связанные с воспре-
пятствованием работе профсо-
юзов. Положение о судоустрой-
стве 1926 г. включало специаль-
ную главу «Об особых сессиях 
народного суда по трудовым де-
лам» и уточняло статус членов 
особых трудовых сессий.

На земельные комиссии воз-
лагалось рассмотрение спор-
ных дел, возникавших при зем-
леустройстве, и споры о правах 
на землепользование.

Функционирование земель-
ных судов было предусмотре-
но Земельным кодексом РСФСР 
1922 г.

Арбитражные комиссии об-
разовывались и действовали на 
основании положений о поряд-
ке разрешения имущественных 
споров между государственны-
ми учреждениями и предпри-
ятиями, принятых декретами 
ВЦИК и СНК РСФСР в 1922 и 
1925 гг.

Судебное рассмотрение тру-
довых конфликтов было широ-
ко распространено в годы НЭПа 
и в основном касалось владель-

цев и работников частных пред-
приятий. Стоит ли говорить, 
что в соответствии с классо-
вым подходом в подавляющем 
большинстве случаев тяжбу 
с хозяевами выигрывали ра-
ботники.

Трудовые конфликты на го-
сударственных предприяти-
ях, как правило, не афиширо-
вались и решались не в суде, а 
келейно, с привлечением пар-
тийной организации и профсо-
юзов. Нередко для подавления 
недовольства рабочих руко-
водство использовало локауты, 
т.е. увольнения участников тру-
довых споров. Впрочем, иногда 
конфликты на госпредприяти-
ях все-таки получали огласку. 
Например, в марте 1922 г. жало-
ба рабочих на грубость милици-
онеров, которых администра-
ция привлекала для проведения 
обысков на проходной, разби-
ралась в народном суде Наро-
Фоминского уезда.

Решение суда оштрафовать 
обвиняемых на 500 руб., в свою 
очередь, вызвало недовольство 
в городской милиции, которая 
выполняла приказ начальства.

В ходе сворачивания НЭПа 
по мере укрепления админи-
стративно-командной системы 
и исчезновения частных рабо-
тодателей трудовые конфликты 
исчезали из публичной сферы, в 
том числе и из судов. К середине 
30-х годов понятие «трудовой 
конфликт» практически пере-
стало существовать.

Земельные споры имели 
основание лишь тогда, когда су-
ществовало множество частных 
сельских хозяйств. В результате 
сплошной коллективизации, 
когда все вопросы землеустрой-
ства и землепользования реша-
лись исключительно партий-
ными органами, споры на этот 
счет стали невозможны.

За подлый обман — 
в товарищеский суд!

Сворачивание НЭПа при-
вело к полному исчезнове-
нию хозяйственной самосто-
ятельности юридических лиц, 
единственным владельцем ко-
торых стало государство. Иму-
щественные споры стали но-
сить ведомственный характер.

Тем не менее в рамках гра-
жданского судопроизводства 
рассматривалось значительное 
количество дел. Поэтому На-
родный комиссариат юстиции 
РСФСР в 1927—1928 гг. начал 
разработку мероприятий по со-
зданию, в виде эксперимента, 
общественных судов. В 1928 г. 
стали организовываться при-
мирительные камеры при сель-
ских советах для крестьян и то-
варищеские суды на фабрич-
но-заводских предприятиях, в 
государственных и обществен-
ных учреждениях для рабочих и 
служащих.

Обжалованию постановле-
ния примирительных камер не 
подлежали, но могли быть пере-
смотрены в порядке прокурор-
ского надзора. Суд имел право 
внести дело на рассмотрение 
народного суда, если считал, 
что решение примирительной 
камеры нарушает закон или ин-
тересы государства и граждан. 
Постановления примиритель-
ных камер приводились в ис-
полнение судебными исполни-
телями и заинтересованными 
лицами, в пользу которых было 
присуждено имущество.

В 1930 г. общественные суды 
превратились в часть судеб-
ной системы. Их подсудность 
была расширена. Постановле-
нием ВЦИК, СНК РСФСР от 10 
октября 1930 г. примиритель-
ные камеры были реоргани-
зованы в сельские обществен-
ные суды в изъятие из общего 
порядка рассмотрения уголов-
ных, гражданских, трудовых и 
земельных дел. Товарищеские 
суды были реорганизованы в 
производственно-товарище-
ские суды, затем, через некото-
рое время, обратно.

Система товарищеских су-
дов просуществовала практи-
чески до последних дней совет-
ской власти. Еще в 70-е годы то-
варищеские суды активно вме-
шивались в конфликты жиль-
цов коммунальных квартир, во 
внутрисемейные проблемы, в 
вопросы воспитания детей и т.д. 
и т.п.

ГПК РСФСР действовал с 
1923 по 1964 г. За этот период в 
него было внесено чуть больше 
ста изменений. За сорок лет не 
так уж и много. Правила гра-
жданского судопроизводства 
были понятны и недвусмыслен-
ны, где было нужно, использо-
валось судейское усмотрение. 
Юридическая техника, также 
как и в ГК 1922 г., была на вы-
сочайшем уровне, сказывалась 
квалификация авторов. Кодекс 
представлял собой в первую 
очередь средство достижения 
властью своих целей, а затем 
уже механизм защиты прав и за-
конных интересов граждан.

В 1964 г. были приняты но-
вые ГК и ГПК РСФСР.  

Процесс по «делу Промпартии» 
(ноябрь-декабрь 1930 г.) также 
проходил в рамках ГПК.

А К Ц Е Н Т

В обстановке военного коммунизма 
имущественный оборот 
почти отсутствовал, 
а споры сводились к незначительным
по размерам претензиям

А К Ц Е Н Т

Кодекс представлял собой 
в первую очередь средство достижения 
властью своих целей, 
а затем уже механизм защиты прав
 и интересов граждан

Павел Крашенинников — автор многих книг, посвященных истории отечественного права.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЛЬКО В «РГ» Открытое письмо «Ленкома»: Почему Израилю уже не нужна 
«Поминальная молитва»?

Тевье-молочник смеется

Читаю — значит существую

Инга Бугулова

Т
еатр «Ленком» не 
привезет в Израиль 
«Поминальную мо-
литву» — легендар-
ный спектакль Марка 
Захарова, восстанов-
ленный Александром 
Л а з а р е в ы м - м л а д -
шим, должны были 

четыре раза сыграть в Тель-А-
виве в октябре. Билеты почти 
раскупили за несколько дней, 
но тут вмешались русскоязыч-
ные израильтяне (читай — по-
уехавшие русские и осевшие 
украинцы) и началась настоя-
щая травля. Организаторов га-
стролей — а пройти они должны 
были на сцене старейшего теат-
ра «Габима» — обвинили в «по-
собничестве» русским, а арти-
стов завалили угрозами рас-
правы.

История началась с поста в 
соцсети Анатолия Белого (при-
знан иноагентом. — Прим. ред.), 
бывшего артиста МХТ им. Че-
хова, эмигрировавшего с на-
чалом спецоперации в Изра-
иль. Театр «Ленком» он назвал 
«Z-ком», а показ «Поминаль-
ной молитвы» — кощунством 
и спекуляцией на еврейской 
теме. Многозначительно спро-
сил в конце: «Дорогие изра-
ильтяне со стажем, вы мне мо-
жете объяснить, что это та-
кое?» — и призвал к немедлен-
ной реакции.

Реакцию долго ждать не при-
шлось: против гастролей «Лен-
кома» тут же соорудили пети-
цию со сбором подписей. На-
чался прессинг несогласных, 
устоять перед которым смо-
жет не каждый. Организаторы 

гастролей, продюсеры театра 
«Габима» уже заявили, что не 
ожидали такого негодования и 
не хотят разжигать еще больше 
разногласий. Визит «Ленкома» 
они отложили «до, как говорит-
ся, шести вечера после войны».

— Гастроли мы не отмени-
ли, а перенесли, — объяснил 
«Российской газете» директор 
«Ленкома» Марк Варшавер. 
— Мы не испугались угроз, но 
жизнь каждого артиста дороже 
любого спектакля. Рисковать 
мы не будем, пока ситуация не 
изменится. Хотя — начинается 
протест уже и с другой стороны 
— в Израиле очень много людей, 
которые искренне хотят, что-
бы мы приехали! Мы везли в 
Тель-Авив именно «Поминаль-
ную молитву». Это ведь спек-
такль об отношениях между 
людьми. Люди — это люди, они 
должны понимать друг друга 

независимо от национально-
сти. Именно сейчас мы очень 
хотели напомнить об этом.

Напомним: действие в пьесе 
происходит в бедном местеч-
ке Анатовке начала прошло-
го века. Бедный молочник Те-
вье пытается устроить судьбу 
своих дочерей удачным заму-
жеством, но… Младшая дочь 
из-за большой любви, предав 
веру, выходит замуж за право-
славного, русского писаря Фе-
дора. По канонам иудаизма Те-
вье собрался отслужить по до-
чери заупокойную службу. Но 
все смешал указ: евреев высе-
ляют из губернии. Перед лицом 
свалившейся беды отец проща-
ет дочь, все вместе собирают 
пожитки, чтобы начать жизнь 
заново на новом месте… 

Когда-то Марк Захаров ста-

вил «Поминальную молитву» 
и в Тель-Авиве, в Камерном те-
атре она шла на иврите. В глав-
ных ролях в обновленной вер-
сии сын Евгения Леонова, пер-
вого исполнителя роли Тевье, — 
Андрей Леонов и Олеся Желез-
няк (его жена Голда). На них и 
выплеснулись главные угрозы 
— оба блестящих актера извест-
ны тем, что открыто и публич-
но поддерживают СВО.

Билеты на «вражеский» те-
атр смели в один момент — а  
Анатолию Белому и «релокан-
там», поддержавшим выпад 
бывшего российского артиста 
против «Ленкома», приходится 
перебиваться редкими творче-
скими вечерами в полупустых 
залах. Слышится почему-то за 
этим скандалом тоненький го-
лосок известного героя Досто-
евского — Смердякова: «Я всю 

Россию ненавижу, Марья Кон-
дратьевна...». Почитайте, это из 
«Братьев Карамазовых», там 
дальше еще много интересного.

Что тут поделаешь? Это ведь 
их беда, тех , кто злобствует. 
Печальная история — но поче-
му-то кажется: не стоит уби-
ваться. Лучше уж посмеяться 
— как Тевье-молочник. И пусть 
звучит живая музыка — как в 
спектакле.

— Почему смех? Тевье, поче-
му смех?

Тевье (утирая глаза):
— А что нам еще остается в 

этой жизни, Берта? Что еще? 
Играй, Йоселе…

По словам Марка Варшаве-
ра, пока новые даты гастролей 
не утверждены.   

В этом году стартует 
первая Международная 
детская ярмарка. По-

чему было принято решение 
отделить детский сегмент?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Этот сегмент 
в книжной индустрии успе-
шен и востребован. Ежегод-
но миллионы детей взрослеют, 
их необходимо приобщать к 
книжной культуре, знакомить с 
современными авторами и луч-
шими произведениями класси-
ки. Россия успешно сотрудни-
чала с крупнейшими мировыми 
детскими книжными смотрами, 
такими, как Болонская детская 
книжная ярмарка, Шанхайская 
международная выставка дет-
ской книги, и должна продол-
жать двигаться в этом направ-
лении, которое успешно и ак-
тивно развивается и у нас, и на 
международном рынке.  

Все коллеги понимают, что в 
России интересная детская ли-
тература, которая востребова-
на во всем мире, и она не долж-
на быть заложницей политиче-
ских амбиций. Обмен лучши-
ми идеями, гуманистическое 
воспитание подрастающих по-
колений — это общечеловече-
ская задача. Мы начали гото-
вить детскую ярмарку задол-
го до всех «отмен» и решили ее 
не откладывать. Программа яр-
марки будет включать события, 
интересные как широкому кру-
гу читателей, так и профессио-
налам. Около 50 отечественных 
издательств, которые выпус-
кают в том числе произведения 
молодых авторов, представят 
свои книги. Пройдут встречи 
с ведущими детскими автора-
ми Андреем Усачёвым, Анаста-
сией Орловой, Наталией Вол-
ковой и художниками детской 
книги Евгением Подколзиным, 
Ольгой Мониной, Риной Зенюк 
и другими. Детскую книгу все-
гда ценили благодаря работам 
выдающихся художников-ил-

люстраторов, которые созда-
ют уникальные произведения 
книжной культуры.

Ключевым событием деловой 
программы детской ярмарки 
станет вручение первой На-
циональной премии в области 
детской и подростковой ли-
тературы?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Различные 
премии в области детской ли-
тературы есть, но все они — 
частная инициатива. А эта пре-
мия — первая национальная, 
государственная премия для 
детских писателей, поэтов и 
художников-иллюстраторов, 
учрежденная сразу двумя ми-
нистерствами — Министер-
ством цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций Российской Федерации и 
Министерством культуры Рос-
сийской Федерации. Мы, с од-
ной стороны, хотим стимули-
ровать и поддерживать чтение 
в детской и подростковой сре-
де, а с другой — мотивировать 
молодых и уже состоявших-
ся российских авторов к со-
зданию книг для детей и под-
ростков, которые в дальней-
шем планируем представлять 
на книжных фестивалях во 
всех регионах России, а также 
в российских экспозициях на 
международных книжных яр-
марках. В номинации «За вклад 
в развитие детской литерату-
ры» лауреатами смогут стать 
и писатели, и художники-ил-
люстраторы — в нечетном году 
награда будет присуждаться 
писателю, в четном — художни-
ку-иллюстратору. В этом году 
чествовать будем писателя.

ММКЯ по традиции призвана 
образовывать, развлекать и 
уделять внимание проблемам 
книжной отрасли. На какие 
события смотра рекомендуе-
те обратить внимание?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Старейший 
книжный смотр страны — это 
привлечение новых читателей, 
презентации книг, автограф-
сессии, дискуссии, которые 
собирают много читателей. 
На ярмарке пройдет более 200 
событий на любой вкус. Это и 
презентация книги Михаила 
Швыдкого «Культурная рево-
люция», и встреча с Дмитри-
ем Даниловым, который по-
знакомит со своей книгой «Пу-
стые поезда 2022 года», Миха-
илом Елизаровым и его произ-
ведением «Скорлупы. Куби-
ки». Зельфира Трегулова пред-
ставит читателям свою кни-
гу «Шедевры Третьяковки», 
пройдут встречи и с молодыми 
писателями, лауреатами пре-
мии «Лицей», состоится и це-
ремония награждения Всерос-
сийского литературного кон-
курса «Класс!», награды здесь 
получат еще совсем юные ав-
торы со всей России, делающие 
первые творческие шаги.

В деловой программе клю-
чевыми событиями станут за-
седание объединенных Экс-
пертных советов при Минциф-
ры России по вопросам разви-
тия и цифровой трансформа-
ции книжной индустрии и по 
вопросам литературной дея-
тельности, а также отраслевая 
конференция по проблемам 
книжного рынка «Книжный 
рынок России-2023», кото-
рая подведет итоги последне-
го года работы, наметит пути 
развития, отметит сложности, 
с которыми сейчас сталкива-
ется отрасль. И конечно же, все 
профессионалы отрасли с не-
терпением ожидают результа-
тов конкурса «Книга года», 
церемония вручения наград 
которой состоится уже в этот 
четверг.  

Обновленную постановку 
«Поминальной молитвы» Театра 
«Ленком» в Израиле пока не увидят.

Владимир Григорьев: Мы начали готовить первую Международную детскую 
ярмарку в Москве задолго до всех «отмен» и решили ее не откладывать. 

А К Ц Е Н Т

Начинается протест уже и с другой 
стороны — в Израиле множество людей, 
которые искренне ждут «Ленком»

А К Ц Е Н Т

Обмен лучшими идеями, гуманистиче-
ское воспитание подрастающих поколе-
ний — это общечеловеческая задача

ЧЕМ БУДЕМ УДИВЛЯТЬ
 Гала-концерт в честь высоких гостей, приехавших на 
саммит БРИКС в Йоханнесбург, завершился триум-
фальным выступлением Притти Йенде. Она настолько 
поразила легкостью и артистизмом исполнения вир-
туозных оперных арий, что, не соблюдая приличий, 
попросил моего соседа, Чрезвычайного и Полномоч-
ного Посла России в ЮАР Илью Рогачева запечатлеть 
ее волшебное искусство на видео и сразу отправил эти 
фрагменты в Москву и Санкт-Петербург — Владимиру 
Урину в Большой театр и Илье Черкасову в Санкт-Пе-
тербургскую филармонию. Понимаю, что это был по-
ступок восторженного дилетанта: сопрано Притти 
Йенде давно известно всему миру. В свои 38 лет она 
успела выступить на сценах многих оперных домов, 
в том числе в Ла Скала и Метрополитен-опера. И, что 
особенно подчеркивали наши южноафриканские собе-
седники, пела на коронации Чарльза III.

Впрочем, все участники гала-концерта вызывали 
восхищение. Похоже, создатели программы этого ве-
чера Нзинга Куинта и Тони Кгороге решили удивить го-
стей из более чем 60 стран мира всем лучшим, что есть 
в современном южноафриканском искусстве, от вир-
туозного скрипача 
Пендо Масоте до по-
терявшего одну ногу 
танцовщика Мусы 
Мота, который по-
корял невероятны-
ми балетными куль-
битами. Особую ра-
дость доставил пуб-
лике хореографиче-
ский театр Вуяни, 
который должен 19 
сентября открыть 
вторую часть миро-
вой серии Между-
народного теат-
рального фестиваля 
имени А.П. Чехова в Москве, а затем принять участие в 
Тихоокеанском театральном фестивале во Владивосто-
ке. Фрагмент спектакля «Сион: Реквием по «Болеро» Ра-
веля» вызвал энергичный отклик высокопоставленной 
публики, немало повидавшей на своем веку.

Замечу, что программа Чеховского фестиваля этого 
года составлена в силу известных причин во многом из 
спектаклей коллективов, представляющих искусство 
стран БРИКС. Бразильские, индийские, китайские, юж-
ноафриканские артисты высокого класса открывают 
российской публике неведомый прежде мир, удивляя 
их многообразием художественных средств, человече-
ских страстей, непривычностью творческого высказы-
вания. Происходит разрушение стереотипов, именно 
поэтому убедить зрителей, что надо обязательно прий-
ти на изобретательную бразильскую версию «Трех се-
стер», изысканный китайский балет «Чайное заклина-
ние» выдающегося танцовщика Чжао Ляна или на мощ-
ные хореографические постановки южноафриканцев 
или кубинцев, пользующиеся успехом во всем мире, со-
всем непросто. Куда привычнее карнавал аргентинско-
го танго, неизменно вызывающий зрительский ажи-
отаж. Публика впервые в таком объеме встречается с 
неизвестными для себя коллективами. Об этом неведо-
мом прежде искусстве надо уметь рассказать так, чтобы 
люди поверили в необходимость увидеть нечто новое. 
А это совсем непросто, так как большая часть публики 
все-таки любит удивляться знакомому. Тем более что 
Чеховский фестиваль традиционно знакомил нашу пуб-
лику прежде всего со сценическими шедеврами евро-
пейского театра. 

Понятно, «поворот на Восток» в искусстве доста-
точно условен. Все сколько-нибудь стоящие коллекти-
вы стран БРИКС, ШОС, СНГ, других дружественных 
и нейтральных стран Азии, Африки и Латинской Аме-
рики имеют прочные связи с американским и евро-
пейским художественными рынками. Они работают в 
странах Запада и не хотят терять эту возможность. Они 
эстетически ориентированы на вкусы западной публи-
ки, творчески сотрудничают с европейскими и амери-
канскими продюсерами, режиссерами, хореографами. 
Важно понимать, 
что в современном 
искусстве обмен 
художественными 
идеями ни в коей 
мере не умаляет 
культурной иден-
тичности, не разру-
шает ее, а, напротив, 
открывает ее новые 
грани. 

И в китайском, 
и в индийском, и в 
бразильском совре-
менном театраль-
ном искусстве мы 
обнаружим влияние 
европейских худо-
жественных школ, 
среди которых осо-
бое место занимает 
методология К.С. Станиславского, актерские традиции 
Московского Художественного театра, равно как и на-
следие Евг. Вахтангова и Вс. Мейерхольда.  

Не случайно с одним из самых известных южноаф-
риканских актеров и драматургов Полом Слаболепси 
и режиссером Бобом Хини мы говорили о драматур-
гии Чехова и его интерпретациях в ЮАР, а потом уже 
о пьесе самого Пола «Субботняя ночь в «Паласе». Она 
была написана в 1982 году, шла на разных сценах стра-
ны, мне довелось увидеть ее в Йоханнесбургском дра-
матическом театре неделю назад. Я стал свидетелем ее 
обсуждения с молодыми зрителями, по преимуществу 
старшеклассниками, которые рассуждали о сложных, 
трагически закончившихся  отношениях двух белых ге-
роев, один из которых африканер, между собой, и их 
обоих с черным работником этого кафе «Палас», куда 
они забрели субботней ночью. Пьеса, написанная в пору 
апартеида, заставляла размышлять о природе расиз-
ма и спонтанно рождающейся ненависти друг к другу. И 
если расовые конфликты остались в прошлом, то агрес-
сия, вызванная неудовлетворенностью жизненными об-
стоятельствами, никуда не исчезла. Театр по-прежнему 
остается местом, где вечные вопросы бытия обретают 
современные очертания и местный колорит. Южноаф-
риканская драматургия и в пору апартеида говорила о 
болезненных проблемах своей страны. Именно поэтому 
Пол Слаболепси, добившийся национального успеха как 
актер и литератор, вместе с Атолом Фугардом, одним из 
самых известных писателей ЮАР, организовал в Йохан-
несбурге «Маркет тиэтр», который в 1980-е был местом 
острейших художественных и политических дискуссий. 

…Мы любим повторять, что мир велик, часто не отда-
вая себе отчет в том, насколько он велик и многообра-
зен. И в том, что мы его мало знаем.  

Программа 
Чеховского фести-
валя этого года 
составлена во 
многом из спекта-
клей коллективов 
из стран БРИКС

В современном 
искусстве обмен 
художественными 
идеями ни в коей 
мере не умаляет 
культурной иден-
тичности, а, напро-
тив, открывает 
ее новые грани

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

— ММКЯ: все новости на сайте
rg.ru/sujet/3107

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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КСТАТИ

Олеся Железняк, актриса:
— Отменять гастроли знаменитого «Ленкома» в Израиле, тем более по-

каз спектакля «Поминальная молитва»… В голове не укладывается. 

Лучший театр, лучший спектакль… Пьеса Григория Горина по мотивам 

произведений Шолом-Алейхема поставлена у нас более 30 лет назад. 

Это спектакль про любовь, человечность.

Всегда и везде «Поминальная молитва» шла с аншлагом. У меня в возоб-

новленном спектакле одна из главных ролей — роль Голды… И вдруг 

протесты, угрозы — что это? Просто человеческая глупость? Хуже! 

Культурное пространство едино. А протестующие явно не готовы к 

миру — они за войну… Кроме глубочайшего сожаления это никаких 

больше чувств не вызывает. Больно и горько, что такое возможно.

Подготовила Ирина Краснопольская

ДОСЛОВНО

Из Открытого письма коллектива 
театра «Ленком Марка Захарова» 
в связи с отменой гастролей 
в Израиле:

«… Русская иммиграция знает немало приме-

ров великих деятелей культуры, таких как Ша-

ляпин, Бунин, Рахманинов, Ростропович, Сол-

женицын, Тарковский, Бродский, Неизвест-

ный, Нуриев (список можно продолжить), ко-

торые никогда не опускались до низкопроб-

ного уровня «шариковых», громко «тявкаю-

щих» и оскорбляющих простых соотече-

ственников и коллег по цеху. Мы, конечно, 

понимаем, что в небольшой стране коллегам 

непросто выживать и пространство для рабо-

ты надо «зачищать любыми методами». Но 

методы уж больно некультурные…

Любого здравомыслящего человека не может 

не угнетать происходящее на Украине, в Рос-

сии, в мире!.. Но театр и особенно такие его 

уникальные творения, как спектакль «Поми-

нальная молитва», созданный 35 лет назад и 

восстановленный молодым поколением 

«Ленкома» по просьбам сотен тысяч зри-

телей разных национальностей, для того и со-

здан, чтобы еще раз напомнить нашу общую 

историю, духовные традиции великого наро-

да, вечные человеческие символы бытия. 

Среди создателей и исполнителей спектакля 

«Поминальная молитва» — люди разных наци-

ональностей, разных поколений. Тех, кто со-

здал спектакль, уже нет с нами. Последним, 

вскоре после премьеры восстановления, 

ушел Михаил Глуз — автор пронзительной му-

зыки — души спектакля «Поминальная молит-

ва», хорошо известный в Израиле, первый 

президент Федерации еврейских общин Рос-

сии, руководитель Международного культур-

ного центра имени Соломона Михоэлса, еще 

одного великого исполнителя роли Тевье. Му-

зыка Михаила Глуза звучит и в Киевском теат-

ре им. Ивана Франко в спектакле «Те-

вье-Тевль», которого гениально играл вели-

кий Богдан Ступка. Памяти всех создателей и 

первого исполнителя роли Тевье в нашем те-

атре, Евгения Леонова, посвящена наша «По-

минальная молитва».

Да, артисты так же, как и все люди, по-разно-

му проявляют свою позицию. Кто-то — более 

громко и публично. Кто-то — лишь через свои 

роли, музыку, тексты великого Шолом-Алей-

хема или Островского. Но когда артисты вы-

ходят на сцену, они лишь проводники тех важ-

нейших художественных смыслов и духовных 

ценностей, которые должны объединять, а не 

озлоблять. А каждый волен выбирать — нужно 

ему это или нет. Но антикультурный терро-

ризм, с которым мы столкнулись, — это такой 

же террор, как любой другой!

Мы считаем Израиль демократической стра-

ной и очень рассчитываем получить оценку 

официальных властей разнузданному и разру-

шительному поведению, с которым мы столк-

нулись заочно, а наши российские коллеги 

уже очно. Мы сожалеем и считаем недопусти-

мым, что вопросы гуманитарного и культурно-

го сотрудничества оказываются в руках агрес-

сивно и хулигански настроенной кучки гра-

ждан, выступающих от имени Израиля...»

Полностью Открытое 
письмо коллектива 
«Ленкома Марка 
Захарова» читайте
на сайте rg.ru.

ПОЧЕТНЫЙ ГОСТЬ ММКЯ

Владимир Перцов, 
министр информации 
Республики Беларусь:
—Беларусь стала почетным гостем 

ярмарки. Нам есть о чем расска-

зать и что показать. Наши изда-

тельства предлагают на Мо-

сковской книжной ярмарке 

большой выбор книг, рассказыва-

ющих о Великой Отечественной 

войне, о трагедии и подвиге бело-

русского народа.

Конечно же, на ярмарке будет не-

мало изданий о нашей истории, 

культуре, традициях... 

Мы всегда рады гостям из всех 

уголков Российской Федерации. 

Надеемся, что путеводители с бо-

гатым иллюстративным материа-

лом станут гидами по республике, 

расскажут россиянам о таких ме-

стах, как Хатынь, Брестская кре-

пость, Беловежская пуща…

Взаимному узнаванию культур 

способствуют переводчики. Сего-

дня в России есть замечательные 

мастера, которые переводят с бе-

лорусского книги как современ-

ных авторов, так и наших класси-

ков. В Татарстане вышла книга 

Янки Купалы «Сонеты» в перево-

дах народного поэта Татарстана 

Рената Хариса. Полномочными 

представителями белорусской ли-

тературы и культуры можно на-

звать народного поэта Чувашии 

Валери Тургая, выпустившего в Че-

боксарах антологию белорусской 

поэзии, чеченского переводчика 

Адама Ахматукаева, прозаика и 

публициста Юрия Соловьева из 

Йошкар-Олы… Подборки произ-

ведений белорусских авторов по-

явились на страницах литератур-

ных журналов «Урал», «Москва». 

Готовится «белорусский выпуск» 

«Роман-газеты». У наших стран 

сформировано общее литератур-

ное пространство. Нам важно его 

сохранять и укреплять.

Подготовил Максим Васюнов
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ЕДИНОБОРСТВА В Челябинске прошел представительный турнир дзюдоистов

Суровые ребята на татами
Павел Петровский

В 
столице Южного Урала 
прошел Мемориал Григо-
рия Веричева — легенды 

отечественного дзюдо. На круп-
нейшем всероссийском турнире 
сильнейшие спортсмены разы-
грали путевки на национальный 
чемпионат, который состоится в 
конце сентября в Кузбассе.

Веричев был одним из самых 
стабильных дзюдоистов отече-
ственной сборной и почти все-
гда возвращался с соревнова-
ний домой, в Челябинск, с на-
градами. В коллекции легендар-
ного уральца свыше 160 меда-
лей, включая «золото» чемпио-
ната мира и четырех чемпиона-
тов Европы, а также «бронзу» 
Олимпийских игр-1988 в Сеу-
ле. На традиционных состяза-
ниях в столице Южного Урала 
в 1980-е годы Григорий Вери-
чев сначала боролся сам, потом, 
по окончании карьеры, в 1990-
е вручал призы от своего име-
ни победителю в тяжелом весе. 
После смерти прославленного 
дзюдоиста в 2006 году турнир 
посвящен его памяти.

«На Южном Урале дзюдо 
пользуется особой популярно-
стью, — сказал на церемонии 
открытия первый заместитель 
губернатора Челябинской об-
ласти, президент региональной 
Федерации дзюдо Виктор Ма-
мин. — К нам ежегодно приезжа-
ют дзюдоисты со всей России и 
из дружественных стран, чтобы 
продемонстрировать свое уме-
ние и мастерство. В этом году 
мемориал собрал около двухсот 
участников. Среди них были по-
бедители и призеры престиж-
ных состязаний и те, кто еще 
только стремится к спортив-
ным вершинам. Уверен, этот 
турнир станет для них важным 
этапом в карьере, трамплином к 
новым достижениям».

По итогу двухдневной борь-
бы Всероссийских соревнова-
ний памяти Григория Веричева 
гости из Свердловской области 
смогли обойти по «золоту» хо-
зяев татами — они первенство-
вали в шести категориях, а челя-
бинцы — в четырех. Высшие на-
грады увезли в Екатеринбург: 
Владимир Ульянов, Дмитрий 
Карпухин, Роман Желтов, Ка-
рина Ефимова, Елизавета Хачи-
кова и Ксения Медведева, а до-
машних болельщиков порадо-
вали Алина Саматова, Гузалия 
Каипова, Ризван Магомадов и 
Денис Коротаев, победивший 
в родных стенах второй раз за 
лето: именно Коротаев на июнь-
ском этапе Russian Judo Tour в 
драматичном финале 100 кг до-
бился заветного титула силь-
нейшего. Исрапил Сагаипов вы-
играл «золото» для команды Че-
ченской Республики, Евгения 
Чиреш — для Москвы, Виктория 
Мусаева — для Санкт-Петербур-
га, а Адам Цечоев — для Респуб-
лики Татарстан.

Цечоев был, пожалуй, са-
мым именитым участником 
турнира. Вице-чемпион мира 
среди юниоров в Челябинске 
все схватки выиграл досрочно, 
включая финальную, с побе-
дителем Игр стран СНГ моск-
вичом Егором Сухопаровым. 
«Турнир оказался сильным, 
было много достойных сопер-
ников, — рассказал Цечоев. — С 
Егором мы встречались уже в 
четвертый раз, и этот поеди-
нок был по-своему интересным. 
Я доволен тем, что смог взять у 
москвича реванш за проигрыш 
на Кубке страны в Калинин-
граде. Теперь счет 2:2. Наде-
юсь увеличить разрыв на гряду-
щем чемпионате России в Кеме-
рове».

«Состязания памяти Гри-
гория Веричева являются эта-
пом отбора на чемпионат Рос-

сии-2023 и позволяют дзюдои-
стам легко вкатиться в сезон и 
лучше подготовиться к главно-
му внутреннему старту», — ска-
зал бронзовый призер Олим-
пиады-2000 Юрий Степкин. К 
слову, финалисты мемориала 
путевки в Кемерово получили 
вместе с наградами.

Веричев входил в состав со-
ветской сборной 17 лет. Неод-
нократно побеждал он и родо-
начальников дзюдо — японцев, 
причем на их же территории. 
Сейчас на Южном Урале дзю-
до — базовый вид спорта. Между 
правительством Челябинской 
области и Федерацией дзюдо 
России в январе 2023 года гу-
бернатором Алексеем Тексле-
ром и президентом федерации 
Сергеем Соловейчиком было 
подписано соглашение о взаи-
модействии и сотрудничестве 
по развитию этого вида едино-
борств, которое направлено на 
поддержку детско-юношеского 
спорта и спорта высших дости-
жений. В регионе уже реализу-
ются программы «Дошкольное 
дзюдо», «Школьная лига дзю-
до», «Мой первый пояс дзюдо» 
и «Семья чемпионов».

Гордостью, визитной карточ-
кой регионального дзюдо яв-
ляются люди, выдающиеся тре-
неры и спортсмены. Те, кто сто-
ял у истоков развития дзюдо в 
Челябинской области, заклады-
вал традиции, приносил славу 
на российской и мировой аре-
нах, а также те, кто каждый день 
воспитывает новых чемпио-
нов, делает все для популяриза-
ции этого вида спорта. В дни ав-
густовского турнира в Центре 
спортивной подготовки по дзю-
до имени Александра Миллера в 
галерею славы южноуральского 
дзюдо был включен еще один та-
лантливый челябинец — много-
кратный призер чемпионатов 
мира Денис Ярцев.  

ТЕННИС Наша юная 
дебютантка US Open 
вышла во второй круг

Андреевский 
корт

Артур Нанян 

Хорошие новости пришли из-за океана. Впервые во 
второй раунд Открытого чемпионата США пробилась 
16-летняя Мирра Андреева, блеснувшая на Уимблдоне, 
где она добралась до 1/8 финала. В Нью-Йорке старто-
вый поединок получился для Андреевой непростым: 
она отыграла сет и брейк у австралийки Оливии Гадеки 
(1:6, 6:3, 6:4). В следующем раунде дебютантка турни-
ра Андреева встретится с американкой Кори Гауфф.

 Тем временем вторая ракетка мира — один из луч-
ших теннисистов современности серб Новак Джоко-
вич стартовал с уверенной победы, разгромив францу-
за Александра Мюллера — 6:0, 6:2, 6:3. Во втором круге 
Новак встретится с испанцем Бернабе Сапата-Мира-
льесом.

Еще до старта турнира Джокович не скрывал своих 
притязаний и эмоций. Два года прошло с того момента, 
когда он в последний раз принимал участие в US Open. 
В последний раз на корт в Нью-Йорке Новак выходил в 
финальном матче соревнований в 2021 году, когда Да-
ниил Медведев одолел серба в памятном противосто-
янии. В прошлом году Ноле, как еще называют Джоко-
вича, в Штатах не 
появился из-за ви-
зовых ограничений. 
Но вот он вернулся 
и готов побеждать 
соперников незави-
симо от их силы.

— С огромным 
нетерпением я ждал 
первой встречи 
здесь. Минуло два 
года с тех пор, как 
я выступал на кор-
тах Нью-Йорка и 
уступил Даниилу 
Медведеву, наце-
ливаясь на четвер-
тый «Шлем» в сезоне. Тогда я не сумел продемонстри-
ровать свой лучший теннис. Однако ту связь, любовь 
и поддержку, которые зрители проявляли ко мне, ни-
когда не забуду. Честно говоря, до сих пор чувствую 
мурашки от того вечера. И потому я так рад вновь быть 
тут, — признавался Новак за сутки до матча с Мюл-
лером.

Одним из главных оппонентов в Нью-Йорке Джо-
кович считает первую ракетку мира испанца Карлоса 
Алькараса, который свой матч против немца Домини-
ка Кепфера проведет сегодня ночью по московскому 
времени. По словам Новака, трудолюбивый и быстрый 
Алькарас заставляет его играть на пределе возможно-
стей, что весьма непросто.

— Полагаю, весь теннисный мир следил за нашим 
финалом как на Открытом чемпионате Великобрита-
нии, так и недавно в турнире в Цинциннати. Карлос, 
как это все могли увидеть на Уимблдоне, вынужда-
ет меня выкладываться на все сто процентов. С ним 
крайне тяжело физически, после каждой такой встре-
чи я отхожу еще несколько дней, — отметил Джокович.

В первый день на US Open победами отметились 
Аслан Карацев и Роман Сафиуллин. Карацев достаточ-
но уверенно справился в трех сетах с чехом Иржи Ле-
хечку (6:3, 6:3, 6:3). Новым оппонентом Аслана будет  
испанец Роберто Карбальес Баэна. В свою очередь, Са-
фиуллин впервые в карьере выиграл матч на турнире 
в Нью-Йорке, одолев в трех партиях итальянца Марко 
Чеккинато — 6:4, 6:2, 6:0. В 1/32 финала Роману будет 
противостоять 16-й сеяный соревнований американец 
Томми Пол. 

Даниил Медведев, Андрей Рублев и Карен Хачанов 
свои поединки стартового круга в Штатах провели вче-
ра поздно вечером и ночью по московскому времени, 
уже после подписания этого номера «РГ».  

Мирра Андреева во втором раунде соревнования встретится 
с американкой Кори Гауфф.

В финале олимпийской весовой категории до 66 кг сразились Ризван 
Магомадов и Иван Сырцев.

ШАХМАТЫ 

Команда 
Непомнящего 
выиграла 
ЧМ по рапиду

ХОДЯТ 
БЫСТРЕЕ
Павел Зарудный

Шахматный мир обсуждает 
итоги первого в истории чемпи-
оната мира по быстрым шахма-
там, или рапиду, который про-
шел в немецком Дюссельдорфе. 

Призовой фонд соревнова-
ний составил 250 тысяч евро. 
Формат турнира был больше 
похож на клубное первенство — 
соперничали не сборные стран, 
а команды, составленные из 
шахматистов, представляющих 
различные федерации. 

По регламенту в составах 
команд было по шесть основ-
ных игроков (из них не менее 
одной женщины и одного иг-
рока с рейтингом до 2000) и до 
трех запасных.

Под флагом ФИДЕ в турни-
ре выступали десять россиян — 
это Ян Непомнящий, Владимир 
Крамник, Александр Грищук, 
Петр Свидлер, Даниил Дубов, 
Евгений Наер, Александр Ор-
лов, Аркадий Дворкович, Екате-
рина Лагно и Полина Шувалова.

По итогам турнира, кото-
рый проходил по швейцарской 
системе с контролем времени 
15 минут + 10 секунд на ход, 
уверенную победу одержала 
команда WR Chess. 

Ян Непомнящий, Уэсли 
Со, Нодирбек Абдусатторов, 
Ян-Кшиштоф Дуда, Рамеш-
бабу Прагнанандха, Винсент 
Каймер, Хоу Ифань, Алексан-
дра Кoстенюк и Вадим Розен-
штейн набрали 22 матчевых 
очка из 24 возможных. 

Второе место заняла 
команда Freedom, за которую 
выступали Вишванатан Ананд, 
Даниил Дубов, Видит Сантош, 
Рихард Раппорт, Евгений Наер, 
Полина Шувалова, Йована 
Раппорт и Александр Шапиро. 

В тройку призеров попала 
команда Team MGD1, костяк 
которой составляли сильные 
индийские гроссмейстеры. 

Всего же в командном чем-
пионате мира по рапиду в Дюс-
сельдорфе принимали участие 
36 команд. 

Тем временем стало извест-
но, что соревнования на Кубок 
губернатора Московской обла-
сти и на Кубок Сергея Каряки-
на по быстрым шахматам прой-
дут 3 сентября.

Как сообщает пресс-служ-
ба Министерства физической 
культуры и спорта Московской 
области, мероприятия проведут 
на территории усадьбы Гребне-
во округа Щелково. Организато-
ры обещают, что для зрителей и 
посетителей турнира будет под-
готовлена интересная интерак-
тивная программа.  

БАСКЕТБОЛ 
На первенстве 
мира хозяева 
уже остались 
ни с чем

СВОЙ ПАРКЕТ 
СКОЛЬЗКИЙ
Илья Соболев

Несмотря на то что мужской 
чемпионат мира-2023 прово-
дится сразу в трех странах — Ин-
донезии, Японии и на Филиппи-
нах, — в борьбе за медали уже не 
осталось сборных-хозяек. 

Индонезийцев ввиду слабо-
го уровня их сборной обязали 
отобраться на домашний ЧМ, 
что им не удалось. А Филиппи-
ны и Япония выбыли непосред-
ственно по ходу турнира.

Чтобы выйти во второй ра-
унд, нужно было занять место 
не ниже второго в своем квар-
тете. Для обеих сборных-хозя-
ек задача оказалась непосиль-
ной. Японцы сначала  уступили 
сильной Германии (63:81), зато 
потом одолели финнов (98:88). 
Все решалось во встрече с од-
ним из фаворитов турнира — 
Австралией. Чуда не произо-
шло, «кенгуру» оказались силь-
нее — 109:89.

Филиппинцам после по-
ражений от Доминиканской 
Республики (81:87) и Анголы 
(70:80) требовалась победа над 
Италией с разницей более 13 
очков. Но итальянцы себя обы-
грать не дали — 90:83.

Сегодня станут известны все 
участники второго раунда ЧМ.  

А К Ц Е Н Т

Соревнования на Урале были посвящены 
памяти Григория Веричева — легенды 
нашего дзюдо, входившего в состав 
сборной страны на протяжении 17 лет
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 августа, среда,
«Матч! Игра»
15.35. Греция — Новая Зеландия. 

Прямая трансляция.

ФУТБОЛ «Красно-белые» прервали безвыигрышную серию 
из трех матчей, разгромив в Кубке России «Динамо»

Ураган от «Спартака»
Илья Соболев 

В 
Кубке России прохо-
дят матчи третьего 
тура «Пути РПЛ». В 
центральной встре-
че, состоявшейся на-
кануне, столичный 
«Спартак» разгро-
мил «Динамо» — 4:1.

Напомним, фор-
мат турнира второй сезон кря-
ду предусматривает две сет-
ки: верхнюю для команд Рос-
сийский Премьер-лиги — «Путь 
Р П Л »  и  н и ж н ю ю  д л я  в с ех 
остальных — «Путь регионов». 
Первый этап на «Пути РПЛ» — 
групповой. 16 команд поделе-
ны на четыре квартета. В плей
-офф верхней сетки выйдут по 
две лучшие команды из каждой 
группы. Клубы, занявшие тре-
тьи места, попадут в плей-офф 
«Пути регионов».

В отличие от традиционно-
го кубкового формата, при 
котором за поражением не-
минуемо следует вылет из 

турнира, на групповом этапе 
«Пути РПЛ» такого давления 
нет. Впрочем, в данном кон-
кретном случае не для «Спар-
така». Последние три матча в 
Премьер-лиге «красно-белые» 
провели из рук вон плохо: 
проиграли екатеринбургско-
му «Уралу» и питерскому «Зе-
ниту» с одинаковым счетом 
1:3, довольствовались блед-
ной нулевой ничьей в домаш-
ней встрече с грозненским 
«Ахматом». При таких раскла-
дах московское дерби с «Ди-
намо», пусть и в Кубке, при-
обрело для «красно-белых» 
исключительную значимость. 
Это была возможность и реа-
билитироваться за последние 
неудачи, и поднять моральный 
дух в команде.

Н е у б е д и т е л ь н у ю  и г р у 
«Спартака» в предыдущих 
матчах, в частности, объясня-
ли метаниями главного трене-
ра «красно-белых» Гильермо 
Абаскаля при выборе старто-
вого состава и тактики. Но не-
смотря на критику, испанец  
вчераостался верен себе. По 
сравнению с последней встре-
чей против «Ахмата» состав 
обновился кардинально. Толь-

ко двое, защитник Даниил Де-
нисов и форвард Александр 
Соболев, остались в «старте».

Впрочем, и наставник «Ди-
намо» Марцел Личка решил по-
экспериментировать, выставив 
несколько молодых игроков, 
редко появляющихся в основе. 
Но уже на 27-й минуте чешский 
специалист убрал 
с поля 20-лет-
него Яросла-
ва Гладыше-
ва и 21-лет-
него Алек-
сандра Ку-
тицкого.

Все пото-
му, что «Спар-
так», вышедший 
на поле на каких-то запредель-
ных эмоциях, к 25-й минуте 
вел уже со счетом 4:0. Нача-
ло разгрому положил Собо-
лев, замкнул навес Денисова 
на шестой минуте. Еще через 
девять отличился сербский за-
щитник Срджан Бабич, прово-
дивший за «Спартак» первый 

матч. На 18-й минуте Соболев 
оформил дубль, замкнув про-
стрел Антона Зиньковского. 
А на 25-й Зиньковский забил 
и сам, реализовав выход один 
на один.

В первом тайме «Динамо» 
тотально превзошло соперни-
ка только в количестве подан-
ных угловых — семь против од-
ного — но с нулевой отдачей. 
Хотя к тому, чтобы отыграть 
один мяч, «бело-голубые» 
были близки. На 42-й минуте 
мяч после красивого обводя-
щего удара Даниила Лесового 
угодил в штангу.

И все же «Спартак» не был 
бы самим собой, если бы не 
пропустил. На 65-й минуте 
Муми Нгамале размочил-таки 
счет – 1:4. Тем не менее, «крас-
но-белые» одержали третью 
победу в Кубке и уверенно воз-
главляют группу «D».

Вчера в этом же квартете 
«Краснодар» в гостях спра-
вился с «Пари НН» — 1:0.

Кроме того, в группе «В» 
казанский «Рубин» одолел 
«Урал» — 2:1. А в квартете под 
литерой «А» «Оренбург» на 
выезде был сильнее воронеж-
ского «Факела» — 1:0. В дебюте первого тайма игроки «Динамо» совершенно не успевали за спартаковцами.

А К Ц Е Н Т

«Спартак» вышел на дерби запредельно 
мотивированным. Уже к 25-й минуте 
матча счет был 4:0 в пользу 
«красно-белых»

Знаменитый серб 
Джокович в хоро-
шей форме. Он во 
встрече с францу-
зом Мюллером 
отдал сопернику 
лишь пять геймов
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